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لفہرست کارروائیل

لبرائے اجلاس صوبائی اسمبلی پنجابل

 2024اپری ل۔ل25،لجمعراتل

 صلى الله عليه وسلم تلاوت قرآن پاک  و ترجمہ اور  نعت رسول مقبوللل

 سوالاتل

ل  ل)محکمہ لو کل گورنمنٹ اور کمیونٹی ڈویلپمنل)ل

لنشان زدہ سوالات اور ان کے جواباتل

لتوجہ دلاؤ نوٹل

GOVERNMENT BUSINESS 

(a)  LAYING OF REPORTS 

  A MINISTER to lay the following Reports: 

1. Special Audit Report on the Accounts of Payment to 

Ghost Employees in District Education Authority, 

Sargodha for Financial year 2016-17 to 2018-19, for the 

Audit Year 2019-20. 

2. Special Audit Report on the Accounts of Deputy District 

Education Officer (M-EE) Tehsil Raiwind, District Lahore, 

Financial Period 2015-19, for the Audit Year 2020-21. 
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3. Audit Report on the Accounts of Climate Change, 

Environment and Disaster Management Organizations 

Punjab, for the Audit Year 2019-20. 

4. Audit Report on the Accounts of Expenditure of 

Government of the Punjab, for the Audit Year 2021-22 

(Volume I & II). 

5. Audit Report on the Accounts of Revenue Receipt of 

Government of the Punjab, for the Audit Year 2021-22. 

6. Audit Report on the Accounts of Provincial Zakat Fund 

Provincial Level Health Institutions and District Zakat 

Committees Punjab for the Audit Year 2021-22. 

7. Appropriation Accounts of Government of the Punjab 

Forest Department for the Year 2020-21. 

8. Performance Audit Report on Construction of Kahna 

kacha Flyover Lahore, Lahore Development Authority, 

HUD & PHE Department, Government of the Punjab, for 

the Audit Year 2017-18. 

9. Performance Audit Report on the Role of Various 

Directorates of LDA on Encroachments and their 

Removal in Lahore, HUD & PHE Department, 

Government of the Punjab, for the Audit Year 2017-18. 

10. Project Audit Report on Construction of Signal Free 

Corridors Jail Road & Main Boulevard Gulberg Project 



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل25

 

209 

Lahore, HUD & PHE Department, Government of the 

Punjab, for the Audit Year 2018-19. 

(b) GENERAL DISCUSSION 

        PRE-BUDGET DISCUSSION 

   ل205

لصوبائی اسمبلی پنجابل

 اٹھارہوی  اسمبلی کا آٹھواں اجلاس ل

  ل 2024اپری ل۔ل25،ل لجمعراتل

 ھ(ل1445 ل شوالل۔ل16 ،للخمیلال)یوم 

ہ  میلاسمبلی  چیمبرز لاہورل صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاسلل
 
زیر ل  منٹ پرل38بج کل2د و پ

 منعقد ہوا۔ل لملک محمد احمد خانل لجناب سپیکر ل لصدارتل

ل

لپیش کیا۔لقاری رمضان قادرنلتلاوت قرآن پاک و ترجمہ ل

 الرجیل

 

ن
ٰ
ی ط

 

ش
ل

 oاعوذ باللہ من ا

 O ل
س
ِ

   الرحیم ل اللہ الرحمٰلب
                                                ل                                                                            

 

زْقَهَا   رِّ تحَْمِّلُ  ل اَ  دَآب ةٍَ  نْ  م ِّ یَ ِّنْ  كاَ مِّیْعُ    فحوَ  الس َ هُوَ  وَ  ـَّ  كُمْ  ی َا اِّ وَ  یَرْزُقُهَا   ُ الَلّ ه
رَ   (60)  العَْلِّیْمُ  َ سَخ  وَ  لاْرَْضَ  ا وَ  تِّ  مهوه الس َ خَلقََ  م َنْ  َلتَْهُمْ  سَا لىَنْٕ  وَ 

القَْمَرَ  وَ  مْسَ  ه   الش َ ُ اللّ ه یُؤْفكَُوْنَ -لیََقُوْلنُ َ  لِّمَنْ    (61)فاَنَ هى  زْقَ  ِّ الر  یبَسُْطُ   ُ الَلّ ه
رُ لهَ    بَادِّهٖ وَ یَقْدِّ َ بِّكلُ ِّ شَىءٍْ علَِّیْم  -ی شََآءُ مِّنْ عِّ  (62)اِّن َ اللّ ه

ل

ل(ل62 ل تل60آیات نمبل ل)ل ل العنکبوتل سورہ ل
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ہی ان کو رزق دیتا ہے اور تم کو بھی۔ اور وہ سننے ل اللہ  لاور بہت سے جانور ہیں جو اپنا رزق اُٹھائے نہیں پھرتے 

اور اگر اُن سے پوچھو کہ آسمانوں اور زمین کو کس ن پیدا کیا۔ اور سورج اور ل(60) والا اور جاننے والا ہےل

 لاللہل (61)ن۔ تو پھر یہ کہاں اُلٹے جا رہے ہیں  اللہ  چاند کو کس ن )تمہارے( زیر فرمان کیا تو کہہ دی گے 

ہی اپنے بندوں می سے جس کے لئے چاہتا ہے روزی فراخ ک دیتا ہے اور جس کے لئے چاہتا ہے تنگ ک ل

ل(62)ہر چیز سے واقف ہے ل لاللہ لدیتا ہے بیشک ل

ماَ علینا الاالبلاغل           ل
َ
لoو

 

لجناب عابد رؤف قادری ن پیش کی۔لصلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبولل

ل

 صلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول

 

میرال درودوسلام  کہوی   کے  جا  تے  مصطفیٰ  درس  لصبا 

میرال درودوسلام  کہوی  کے  ھُکا  
جِ

سر  تے  قدماں  دے  لنبی 

دال کمانوالیاں  جالیاں  او  دا   جالیاں  او  بوسہ  کے  لے  وں 
ُ

 

ل لت

میرال درودوسلام  کہوی  دا   سوالیاں  کے  کہہ   لسوال 

رو کے ل ل زاروزار  روضے دے کھلوکے مری طرح   توں سامنے 

میرا ل ودوسلام 
ُ
در کہوی  کے  ہو  اتوں   دے  قدماں    نثار 

میرال درودوسلام  کہوی   کے  جا  تے  مصطفیٰ  در   صبا 
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لدعائے مغفرتل

لمولانا الیاس چنیوٹی کے بھائی ،  لرکلمعزز ل کے بھائی،ل لنصر ہرللال لرکلمعزز ل

لاسد عمر دراز کے والد محترم اور توصیف شاہ کی والدہ کی  لرکلمعزز ل

 وفات پر دعائے مغفرتل

نصر ہرل جوسرگودھا سے لال الرحیم۔ہمارے ہاؤس  کے معزز رک لبسم اللہ الرحمٰلجناب سپیکر:

ٰل
ہ 
ل

ی سے وفات پاگئے ہیں،   ہمارے لایم  پی اےہیں،  ان کے اور مولانا الیاس چنیوٹی کے بھائی رضائے ا

اور توصیف شاہ صاحب  کی ل والد محترم وفات پاگئےہیں   دراز صاحب  کے  ایک معزز رک اسد عمر 

کے لئے فاتحہ ل لمرحومینمی قاری صاحب سے گزارش کوں گا کہ تمام ل للہٰذا لوالدہ وفات پاگئی ہیں  ل

ل لخوانی کوائی جائے۔

 کےلئے فاتحہ خوانی کی گئی(ل مرحومینپر تمام ل )اس مرحلے

لجناب سپیکر!پوا ئنٹ آف آرڈر۔ لجناب آفتاب احمد خان:

 

 حلل

 اسمبلی کا حلل لاراکیلنومنتخب ل

ذرا لجناب سپیکر: کوالوں۔ مجھے ل لoath administerرانا صاحب!  مجھے دو منٹ دے دی می 

ٰل
ہ 
ل

ا اراکی جناب موسیٰ  اور ڈاکٹر عائشہ جاوید  صاحبہ حل اٹھان  کےلئے  لبتایا گیا ہے کہ دو منتخب  ی 

 لکےسامنےلایوان  می موجود ہیں  میری ان سے استدعا کہ حل اٹھان کےلئے اپنی اپنی نشستوں ل

لکھڑے ہوجائیں اور حل اٹھان کے بعد حل رجسٹر پر دستخط ثبت فرمادی۔ 

ل)شوروغل(ل

لاسمبلی ن  حل اٹھایا اور حل رجسٹر پردستخط ثبت کئے(ل لاراکیپر معزز  )اس مرحلے

 Please order in the House, order in the House. Please: لجناب سپیکر

order in the House. I would say that no shouting and clapping in 

the galleries please.ل
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 heکے گا تو ل لdisturbکو ل لorderاگر معزز مہمانوں می سےکوئی مہمان گیلریز می بیٹھ ک اس ل

will be evicted from the House. Please order in the House. 

ل۔ل: جناب سپیکر! ایہہ سارے بندے اینہاں دے  ہیلجناب آفتاب احمد خان

ل: جی ، رانا صاحب!لجناب سپیکرل

خانجناب ل احمد  سپیکر: لآفتاب   I would like to draw your ل۔شکریہ ل!جناب 

attention to the fundamental rights and principles of policy of the 

Constitution of Pakistan where it is very clear freedom of 

assembly, freedom of association and freedom of speechہمارے جتنے ل ل

، شیخ شاہد  ، احسن رضا صاحب ہیں  اراکی یہاں پر موجود ہیں حاجی اسماعیل صاحب ہیں  بھی معزز 

ان کے گھروں پر ظالمانہ طریقے سے ریڈ کئے گئےجن کے ویڈیو ل لجاویدصاحب ہیں کل رات سے 

یہ ل کہ  ہیں   ریڈ کئے گئے  یہ  اس لئے  پر صرف  گھروں  ان کے  ہیں   موجود  پاس  ہمارے  س بھی 

کلی 

  ہوئے ہیں ان پر  کل ہماری احتجاج کی ل

 

ز

 

ن

 

ش
ی ک
ل

آپ ن اس کسی پر بیٹھ ک فرمایا تھا کہ ل۔لتھی ل ل callجوا

 ل۔ک سکتے ہیں  within the parameters of peaceful protestsہمیں احتجاج کا حق ہے ہم ل

ل۔لبیس بیس لوگ پکڑ لئےگئے ہیںل،لرہ آج بھی ہمارے پندرہ پندل

جناب سپیکر! اس طرح نظام نہیں چلے گا ، آپ یہ دیکھ لیں ہمارے پاس ویڈیوز اور سب لل

ہے ل موجود   ل.If you are the Custodian of this Houseکچھ  ہمیں   آپ  اگر 

defendبڑی اچھی بات ہے کہ وزیر اعلیٰ ل۔نہیں کی گے تویہی پولیس آج آپ کے پاس آ جائے گل

ل ل ……But it is not requiredصاحبہ  ن  آئی جی کی وردی پہن لی ل

 ۔۔۔ل: رانا صاحب! جناب سپیکرل

کام  ل۔: جناب سپیکر!ہم کس طرف چل پڑے ہیں لجناب آفتاب احمد خان آپ ن یہاں پر نیا 

اور ان پر پیسے لگا رہے  شروع ک دیا ہے یہاں پر مقابلہ موسیقی اور مقابلہ حسن شروع کوا  دیا ہے  

کسان آپ اچھے زمیندار ہیں ، یہاں سارے زمیندار بیٹھے ہوئےہیں ،ل۔لہیں لیکن زمیندار مرا پڑا ہے 

ل۔لسے  گندم نہیں لی جا رہی
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پر لجناب سپیکر اور مقابلہ موسیقی  لازم ہے لیکن مقابلہ حسن  بڑا  کا خیال کنا  رانا صاحب! کسان   :

ل۔لاعتراض نہیں ہونا چاہئے

ل۔۔۔ل : جناب سپیکر! جناب آفتاب احمد خان

کا پوائنٹ بڑا ل: لجناب سپیکر ابھی ل  ل۔ہے آپ ایک سیکنڈ   کے لئے تشریف رکھیں لrelevantآپ 

ہیں ل نہیں  موجود  می  ایوان  امور   پارلیمانی   In his absence I would ask theوزیر 

honorable minister  

ل۔: جناب سپیکر! چودھری شافع صاحب آ گئے نیںجناب آفتاب احمد خان

ل۔لڈا چودھری صاحب نال پیار اے: تہاجناب سپیکرل

: جناب سپیکر! آپ ہماری اتنی بات مان لیں کہ چودھری شافع صاحب جناب آفتاب احمد خان

ل۔لاس پر جواب دےدی 

 This is very important point. No لـرانا صاحب! آپ تشریف تورکھیں ل: لجناب سپیکرل

member of this House and also the public should be subjugated to 

some sort of illegal confinement, torture or whatever. جو آپ کہہ رہے  ل

کا حق ہے ل ل۔لہیں ل میری صرف ل۔لاس می بھی کوئی شک نہیں ہےل۔لہےل ل absolutelyاحتجاج آپ 

مجھے پہلے وقفہ ل  we will take thisاتنی گزارش ہے کہ آپ ن جو پوائنٹ  آف آرڈر لیا ہے  ل

کل کے اجلاس می رانا  لdue to some proceeding of the Houseسوالات کن دی ل

  سےبھی ایک ل ل across the  divideشہباز صاحب اور ان کے بعد ل

 

 

 

ِ

  اور اپوزیشن ب

 

 

 

ِ

حکومتی ب

اس کے  ل۔لاور کسان پر تھیل لwheat procurementدو گھنٹے چلتی رہی وہ لبڑی تفصیلی بات جو کم از کم ل

 لdeliberateن چیف منسٹر صاحبہ کے ساتھ  Ministerial Committeeبعد آج اس پر ایکل

اور ہم پہلے  ل I should go with the procedureاگر آپ مجھے اجازت دی کہ ل ل۔لکیا ہے ل

آرڈر ل آف  کا پوائنٹ  آپ  اس کے بعد  کو لے لیں  سوالا ت    and the outcome ofوقفہ 

that meeting which they have had today باقی بزنس پر جانسے پہلے رانا شہباز  ل

 لکن سے پہلے مجھے وقفہ سوالاتaddressباقی کسی بھی بزنس کو ل ل۔لصاحب پلیز تشریف رکھیں ل
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کو ل للہٰذا ل ل as you knowلینا ہے آرڈر  آف  پوائنٹ  اس  کے  آپ  بعد  کے  سوالات لینے  وقفہ 

address میری درخواست ل للہٰذا ل ۔کتے ہیں اور اس کے بعد گندم کی صورتحال پر بات کتے ہیں ل

ل ل۔ہو گ کہ پہلے وقفہ سوالات لے لیتے ہیں پھر اگلی بات کتے ہیں 

 important wheatجناب سپیکر! اس وقت وقفہ سوالات  سے زیادہ : جناب آفتاب احمد خانل

issue  ہےyou have the inherent powers.  ل

MR SPEAKER: I have. 

 After that amendment in the Rules of Procedure: جناب آفتاب احمد خان

کو ل لwheat issueک لیں اور ل لsuspendآپ وقفہ سوالات کو ل ل۔ک سکتے ہیں ل لtake upآپ اسے ل

priority ۔لدی ل 

 

 سوالاتل

 ))محکمہ لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنل

لن زدہ سوالات اور ان کے جواباتلنشال

فرما رہے ہیں لیکن ل: لجناب سپیکرل درست  پر ل لwheatابھی ل ل  in the larger interestآپ 

   ۔چل رہی ہےسمیع اللہ خان صاحب ایک منٹ تشریف رکھیںdeliberationہماری تھوڑی سی 

By the time we conclude this then the ministers will be in a 

position to respond you. Lets carry on with the Question Hour 

then we will take it,آج کے ایجنڈے پر لوکل  ل۔اب ہم وقفہ سوالات شروع کتے ہیںل ل

 جائیں ل لوگورنمنٹ ل

ے

کمیونٹی ڈویلپمن سے متعلق سوالات پوچھےجائیں گے اور ان کے جوابات دی 

ل۔پہلا سوال جناب سیدرفعت محمود کا ہے ۔گے 

کا ۔ہےل ل43جناب سپیکر! میرا سوال نمب ل: لسید رفعت محمود وزیر صاحب سوال  گا کہ  می چاہوں 

  ل۔جواب پڑھ دی 

ل
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لں لکابجٹ،گاڑیول2023-24کال جہلللسوہاوہ ضلللٹی ایم اےل

 ودیگرتفصیلاتل سے متعلقل

ازراہ نوازش بیان فرمائیں : ل ل: سید رفعت محمودل43*ل وزیر لوکل گورنمنٹ  وکمیونٹی ڈویلپمن  کیا 

  ل-گے کہ:

کا بجٹ کتنا ہےیہ بجٹ کس کس مد می ل ل2023-24کا سال للسوہاوہ ضل جہللٹی ایم اےل لالف(ل

 فراہم کیا گیا ہے؟ل

 للئے ان کے پاس کتنی گاڑیاں ہیں یہ کس کس ماڈل اور کمپنی کی ہیں یہ کس کس مقصد کے ل)ب(ل

ل؟لکہاں کہاں کھڑی ہیںللہیں کتنی گاڑیاں ناکارہ ہیں اورل

کا  ل)ج(ل گاڑی  اور  و گریڈ  نام، عہدہ  ان کے  کتنی گاڑیاں کس کس ملازم کے استعمال می ہیں 

ل؟لماڈل مع نمب بتائیں اس کمیٹی کے مجسٹریٹ کتنے ہیں ان کے نام بتائیںل

اور یہ کس  ل)د(ل ایم اے کے پاس کتنے سینٹری ورکز کام ک رہے ہیں ان کے نام  مذکورہ ٹی 

ہیں ان کی تفصیل  للئے لکس جگہ پر کام ک رہے ہیں کتنی گاڑیاں کوڑا ککٹ اٹھان کے

دہ  ٰ
 
دہ  علی ٰ
 
ل؟لدی جائے علی

اخراجات بتائیں اس کے لمرمت اور تیل کےلکے ل2023-24ان گاڑیوں کے سال لل)ہ( 

ل؟لکتنے ملازم بھرتی کدہ ہیں ان کے نام بتائیں لئے 

ل؟لہیںل لئے کتنی گاڑیاں عوام الناس کو صفائی کی افادیت سے آگاہی مہم کےلل)و( ل

ل۔ل: رفعت صاحب آپ پہلے اپنا سوال نمب پڑھ دی لجناب سپیکرل

ل۔لہے43: جناب سپیکر! می ن سوال نمب پڑھ دیا ہے کہ میرا سوال نمب سید رفعت محمود

ل: آپ اس کا جواب پڑھا ہوا تصور ک رہے ہیں ؟لجناب سپیکرل

ل۔ل: جناب سپیکر! می ن عرض کیا ہے کہ منسٹر صاحب میرے سوال کا جواب پڑھ دی لسید رفعت محمودل

ل۔ل: جناب سپیکر! منسٹر صاحب معزز رک کے سوال کا جواب پڑھ دی جناب آفتاب احمد خان
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و کمیونٹی ڈویلپمن رفیق(لوزیر لوکل گورنمنٹ  ذیشان  جز ل:ل)جناب  کے  سوال  جناب سپیکر! 

ملین روپے کا ل ل121کا بجٹ ل ل24-2023سوہاوہ ضل جہل  کا سال لالف کا جواب ہے کہ میونسپل کمیٹی ل

ل۔ل کیا آپ کواس کی تفصیل بھی بتا دوں  ۔ الف پر ہے  Annexاس کی تفصیل  ہے

ل۔ ل: جناب سپیکر! منسٹر صاحب غلط جواب  پڑھ رہے ہیں جناب آفتاب احمد خان

ل ل۔ : منسٹر صاحب ٹھیک جواب پڑھ رہے ہیں جناب سپیکرل

جناب سپیکر! می صحیح جواب )جناب ذیشان رفیق(:لوزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمن

ل۔ لملین روپے  121.507 ـپڑھ رہا ہوں 

 ۔لسوال کا لکھا ہواجواب آپ کے سامنے پڑا ہےل۔ل: ذیشان صاحب! آپ تشریف رکھیں جناب سپیکرل

اس سوال کے جواب می اگر آپ کو پڑھنے می کوئی دقت ہے تو می وزیر صاحب سے کہوں کہ وہ 

ل۔ لجواب پڑھ دی ل

ل ل۔ : جناب سپیکر! منسٹر صاحب جواب پڑھیں سید رفعت محمود

لجی رانا صاحب!ل ل.Order in the House, please order in the House: لجناب سپیکرل

یہ ہے کہ جن فاضل ممبر کا سوال ہے انہوں ن ل لIssueجناب سپیکر! ل: لجناب آفتاب احمد خان

دی لیکن منسٹر صاحب ل پڑھ  جواب  رہے بلکہ ل لproperکہا ہے کہ منسٹرصاحب  پڑھ  جواب نہیں 

ل۔ل ک رہے ہیں skipآگے سے 

ل۔لمی دوبارہ پڑھ دیتا ہوںل)جناب ذیشان رفیق(: لوزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمن

لمنسٹر صاحب!ل،لجی  Order in the House please: جناب سپیکرل

ڈویلپمنل کمیونٹی  و  گورنمنٹ  لوکل  رفیق(:لوزیر  ذیشان  دوبارہ  ل)جناب  سپیکر!می  جناب 

ل۔ل جواب پڑھ دیتا ہوں 

ل: جی!لجناب سپیکرل
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و کمیونٹی ڈویلپمن لوکل گورنمنٹ  رفیق(:وزیر  ذیشان  کا ل)جناب  )الف(  جز  جناب سپیکر! 

ملین روپے کا 121.507کا بجٹ ل ل24-2023جواب ہے کہ میونسپل کمیٹی سوہاوہ  ضل جہل  کا سال ل

ل ۔اگر کہتے ہیں تو می وہ بھی پڑھ دیتا ہوں ۔ہے رکھیاس کی تفصیل ایوان کی میز پر  ـہے 

ل۔: جناب سپیکر! منسٹر صاحب سے کہیں کہ درست جواب پڑھیں جناب اسد محمودل

ل۔لمی تفصیل پڑھ دیتا ہوں  )جناب ذیشان رفیق(:لوزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمن

اعجاز صاحب پلیز ایک سیکنڈ تشریف  لـ: منسٹر صاحب! آپ ایک سیکنڈ تشریف رکھیں لجناب سپیکرل

آپ  ل It will sound like  a fish marketدیکھیں اس طرح کیسے کارروائی چلے گ ل۔لرکھیں ل

آدمی بھی آپ کی ل لsaneآپ بیک وقت چھ لوگ چیخیں گے تو اس سے کوئی ل ل۔لذرا بات سمجھیں تو سہی ل

 Let the honorableآپ ذرا خاموشی اختیار کی ل۔لسمجھے گا مختصر اتنا ہی ہےل لinsaneبات کو ل

minister کو ل ل ان  ہے  سوال  کا  جن  دی لinteract لآپس میاور محرک  آپ تشریف ۔لکن 

کا ل ل unless I give you the floorرکھیں ل بنتا ل shoutآپ     Order in theکنا نہیں 

House, minister has the floor ۔آپ انہیں جواب دینے دیل ل 

جناب سپیکر!اس کا جو جواب  ل)جناب ذیشان رفیق(:لوزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمن

Annexureسوہاوہ ضل ل پر موجود ہے۔اسی طرح میونسپل کمیٹی  ایوان  کی میز  وہ  )الف(  پرہے 

)ب( پر لف ک دی گئی ہے  اور وہ بھی ایوان لAnnexureجہل  کے پاس موجود گاڑیوں کی تفصیل ل

 کی میز پر موجود ہے۔

لیہ تفصیل کہاں ہے؟لقاضی احمد اکبر:

 Please allow me to carry on with the proceedings. We areجناب سپیکر:

already three hours late.اور تتمہ )ب( کی  لپلآ ل میری گزارش سُنیں۔یہ جو تتمہ )الف( 

لتفصیل ایوان کی میز پر رکھی گئی ہے اس کی کاپی محرک کو دی۔محرک کے پاس یہ جواب رکھیں۔ل

 )اس مرحلہ پر معزز محرک  سید رفعت محمود صاحب کو تتمہ )الف(ل

لاور تتمہ)ب( کی کاپی مہیا کی گئی(ل 
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MR SPEAKER: Sir, you have the copies? 

لجی،مجھے کاپیاں مل گئی ہیں۔لسید رفعت محمود:

MR SPEAKER: So, this is what the honorable Minister is saying 

that you have the copies. 

ڈویلپمنل کمیونٹی  و  گورنمنٹ  لوکل  رفیق(:لوزیر  ذیشان  کے ل)جناب  جواب  سپیکر!  جناب 

و مجسٹریٹ کی  سوہاوہ ضل جہل کے پاس موجود گاڑیوں  بتایا گیا ہے کہ میونسپل کمیٹی  جز)ج(می 

ل)ج(پر لف ہے۔Annexureتفصیل 

اسد عباس: تو منسٹر لAnnexureجناب سپیکر!یہلجناب  ہے  جواب می موجود نہیں  اس  لفظ  کا 

لصاحب کہاں سے پڑھ رہے ہیں؟یہاں پر جو لفظ لکھا ہوا  ہے اسے پڑھیں۔ل

جناب سپیکر!یہاں جواب می ل)جناب ذیشان رفیق(:لوزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمن

Annexureلکی بجائے "تتمہ" لکھا ہوا ہے۔اب ٹھیک ہے۔ کیا اب آپ کی تسلی ہو گئی ہے؟ل

وزیر صاحب لفظجناب سپیکر: کہ  اے  خیال  کی  تے ”Annexure“ تہاڈا  نیں  کددے 
س
بول 

 "تتمہ"  کہہ دیو
 

 

کددے؟منسٹر صاحب تس
س
  بول 

ے  

ل"تتمہ"ن

ڈویلپمنل کمیونٹی  و  گورنمنٹ  لوکل  رفیق(:لوزیر  ذیشان  ن )جناب  سپیکر!می  جناب 

للفظ"تتمہ"بول دیا ہے۔ل

لجی،ہن گزارہ ہو گیا اے۔چلیں، اگے چلو۔لجناب سپیکر:

جناب سپیکر!می ن سوچا کہ ل)جناب ذیشان رفیق(:لوزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمن

Annexureلگا تو میرے دوستوں کو سمجھ آ جائے گ۔ل بولوں

لک دیا ہے۔rescueجناب سپیکر!آپ ن منسٹر صاحب کو جناب اسد عباس:

سید رفعت محمود صاحب!اب آپ ضمنی سوال پوچھ لیں۔منسٹر صاحب ن جواب لجناب سپیکر:

لکے تینوں اجزاء کی تفصیل پڑھ ک بتا دی ہے۔ل
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لاکھ روپے ل65جناب سپیکر!جواب می بتایا گیا ہے کہ پٹرول اور ڈیزل کی مد می لسید رفعت محمود:

تین ٹریکٹرز ہیں۔مجھے  سمجھ نہیں آ سکی کہ لtotalخرچ ہوئے ہیں جبکہ وہاں میونسپل کمیٹی سوہاوہ می ل

لاکھ روپے کا خرچہ ہو گیا ہے۔می ان کی اس بات پر  ل65صرف تین ٹریکٹروں پر ڈیزل کی مد می ل

لبالکل مطمئن نہیں ہوں۔ل

سپیکر: کوئی لجناب  سے  حوالے  اس  پاس  کے  آپ  صاحب!اگر  محمود  رفعت   cogentسید 

evidenceملین روپے کا 6ہے تو اس کو سامنے لائیں۔آپ یہ کہنا چاہ رہے ہیں کہ تین ٹریکٹرز پر ل

fuelلصرف نہیں ہو سکتا۔ل

لاکھ روپے خرچ نہیں ہو ل65جناب سپیکر!بالکل تین ٹریکٹروں پر ڈیزل کی مد می سید رفعت محمود:

وہاں بُرا حال ہے۔مہربانی ک کے منسٹر صاحب ل سکتے۔می ن پہلے بھی احتجاج کیا تھا کہ  کا  پر  صفائی 

لکی۔۔۔لvisitوہاں پر جا ک خود 

لسید رفعت محمود صاحب!میری بات تو سُن لیں۔آپ تشریف رکھیں۔لجناب سپیکر:

I would request all other honorable members that the seriousness 

of his question will die down during your cross talk. 

 لpractice بات ہے  کہ اگر واقعی  ایسیpertinentمیری آپ سے درخواست ہے۔ یہ ل

کنا ضروری ہے۔اگر وہاں پر تین ٹریکٹرز ہیں اور  لarrestہو رہی ہے تو پھر اس می ملوث آدمی کو ل

ہیں کیونکہ ان کے اپنے جواب می لکھا ہوا ہے کہ وہاں  لclearمنسٹر صاحب اس حوالے سے بالکل ل

لپر تین ٹریکٹرز ہیں اور چھ ملین روپے کے اخراجات ہیں۔ل

منسٹر صاحب!سید رفعت محمود کا ضمنی سوال  یہ ہے کہ میونسپل کمیٹی سوہاوہ کے پاس تین ل

 ہیں۔ل65کی مد می انہوں ن  fuelٹریکٹرز ہیں اور

ے

للاکھ روپے خرچ ک دی 

و کمیونٹی ڈویلپمنل رفیق(:لوزیر لوکل گورنمنٹ  ذیشان  کہ  ل)جناب  یہ ہے  جناب سپیکر!گزارش 

میونسپل کمیٹی سوہاوہ  ضل جہل کے پاس تین ٹریکٹرز اور ایک لوڈر رکشہ ہےجو  کوڑا ککٹ اُٹھان پر مامور ل

گاڑیاں لtotal sevenہیں۔اس جواب کی تفصیل می سب کچھ لکھا ہوا ہے۔اس میونسپل کمیٹی کے پاس ل
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موجود ہیں  اور  ان کے اخراجات کے حوالے سے پوری تفصیل درج کی گئی ہے۔معزز رک کے پاس اگر ل

لہوئے ہیں تو وہ سامنے لائیں۔لfunds misuseکوئی ثبو ت ہے کہ وہاں پرل

کی جناب سپیکر: اخراجات  ہوگا۔آپ پچھلے سال کے  ہوت  آڈٹ  باقاعدہ  تو  کا  منسٹر صاحب!اس 

 we should carry onنہیں ہے تو paraتفصیل دے رہے ہیں اور اگر اس کے آڈٹ پر کوئی 

خان: احمد  آفتاب  ابھی لجناب  کو  اس  ن  کو لcalculateجناب سپیکر!می  رقم  اس  اگر  کیا ہے۔ 

بنتے ہیں۔اس می چھٹیاں بھی آتی ہیں per dayروپے ل-/21,000دنوں پر تقسیم کی تو یہل365

ہوت ہے۔یہ اخراجات سمجھ سے باہر ہیں۔دوسرا جواب می Saturday and Sunday offیعنی ل

contingency  expenditureلکھا ہوا ہے تو یہ لcontingency expenditureذرا  ل کیا ہیںل

لبیان ک دی؟ل

ڈویلپمنل کمیونٹی  و  گورنمنٹ  لوکل  رفیق(:لوزیر  ذیشان  بجٹ ل)جناب  سالانہ  سپیکر!  جناب 

ملین روپے  ل1.50می لcontingency expenditureمی گاڑیوں کی مرمت کے لئے 2023-24

لرکھے گئے تھے۔لfundsرکھے گئے ہیں۔وہاں پر مشینری می کوئی خرابی ہوتی ہے تو اس کے لئے یہ ل

اگر ہم ل.I am restricting itآج ہمارے پاس ایجنڈے پر سوالات زیادہ ہیں تو لجناب سپیکر:

 Today I am restricting it toچھوڑی گے تو ہم آگے نہیں چل سکیں گے۔openاس کو ل

three questions.آپ کے ضمنی سوال کے بارے می غالباً معزز وزیر صاحب  یہ کہہ رہے ہیں ل

یہ ل کا آڈٹ ہوت ہے۔اگر آڈٹ کی طرف سے لgovernment fundingکہ   اس  اور  ہوتی ہے 

ہو چکے ہیں  تو آپ کا ضمنی سوال بادی النظر می درست paras closeکوئی  اعتراض نہیں ہے اور ل

ہے۔سوہاوہ لpeanutنہیں ہے کیونکہ اگر  تین ٹریکٹروں پر ایک ہزار روپے خرچ ہو رہے ہیں تو یہل

لایک بڑی میونسپل کمیٹی ہے۔ل

جناب سپیکر!جس طرح آج ہو رہا ہے میرے خیال می تو وزیر صاحب لجناب آفتاب احمد خان:

لسے  جواب لینا ہی نہیں چاہئے۔آپ خود ہی جواب دے دیا کی۔ل

لجی،منسٹر صاحب!آپ بتا دی۔لجناب سپیکر:
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جناب سپیکر! اگر رقبہ کے لحاظ ل)جناب ذیشان رفیق(:لوزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمن

اور بڑی میونسپل کمیٹی ہے۔یہ پہاڑوں کی ل پر ہے لsideسے دیکھیں تو سوہاوہ ایک کافی  بڑی تحصیل  

لبھی یقیناً زیادہ ہوگا۔لtravel timeاور وہاں 

چلیں،ٹھیک ہے۔بڑا ٹھیک جواب آ گیا ہے۔جی،سید رفعت محمود شاہ صاحب!آپ جناب سپیکر:

لاس پر مزید کوئی ضمنی سوال پوچھنا چاہتے ہیں؟

جناب سپیکر!منسٹر صاحب کی کوئی تیاری نہیں ہے کیونکہ سوہاوہ می تو کوئی پہاڑ لجناب اسد عباس:

لنہیں  ہے۔ل

یہ جناب سپیکر: اسد عباس صاحب  ذیشان رفیق صاحب!معزز ممبر  وزیر لوکل گورنمنٹ محترم 

لکہہ رہے ہیں کہ سوہاوہ می کوئی پہاڑ نہیں ہے۔ل

جناب سپیکر!می ن یہ نہیں  ل)جناب ذیشان رفیق(:لوزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمن

لکہا  بلکہ می ن یہ کہا ہے کہ یہ علاقہ پہاڑوں کے قریب ہے اور اس میونسپل کمیٹی کا  رقبہ زیادہ ہے۔ل

لمنسٹر صاحب!اگر سوہاوہ میونسپل کمیٹی کا رقبہ بتا دی تو ہم ان کی بات مان لیں گے۔لقاضی احمد اکبر:

کی لجناب سپیکر: بات سُنیں۔آپ  میری لanxiety and excitementمعزز ممبران!میری 

 سمجھ سے بالا تر ہے۔معزز محرک ضمنی سوال کن کے لئے کھڑے ہیں۔ل

There are certain members, first ask permission to ask a supplementary 

question. 

اوریہلcross talkآپ ل ہیں  رہے  میری allowمی لpracticeک  آپ  اگر  گا۔  کوں  نہیں 

بات نہیں سُنیں گے تو تین چار منٹ کے بعد می تھوڑا اونچی آواز می بات کوں گا۔جب میری 

اونچی ہو گ تو پھر آپ مجھ پر غصہ کی گے۔یہ طریق کار مناسب نہیں ہے ل ک  للہٰذا لآواز  مہربانی 

لکے ایسا نہ کی۔

لجناب سپیکر!یہ بتا دی کہ سوہاوہ می پہاڑ کہاں ہیں؟چودھری محمد اعجاز شفیع:
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جناب سپیکر!می نپہلے بھی ل)جناب ذیشان رفیق(:لوزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمن

لگزارش کی ہے کہ میونسپل کمیٹی سوہاوہ پہاڑوں کے قریب ہے۔ می بھی سوہاوہ گیا ہوں۔ل

لجناب سپیکر!یہ بتا دی کہ سوہاوہ می پہاڑ کہاں ہیں؟چودھری محمد اعجاز شفیع:

یہ ل لمیرے خیال می?Sir, do you have to speak for all the timesجناب سپیکر:

fresh question کیونکہ گ  ہوں  یہ تفصیلات نہیں  پاس  کے  وقت منسٹر صاحب  بنتا ہے۔اس 

لاصل سوال می یہ سب کچھ نہیں پوچھا گیا۔ل

لدیا ہے۔ل کrescueجناب سپیکر!یہ زیادتی ہے۔آپ ن منسٹر صاحب کو سید رفعت محمود:

چلیں ،ایک سیکنڈ ٹھہری۔سید ذوالفقار  علی شاہ صاحب  شاید ضمنی سوال پوچھنے کے لجناب سپیکر:

لئے کھڑے ہوئے ہیں۔سید رفعت محمود صاحب!می آپ سے درخواست کت ہوں کہ تشریف 

لرکھیں۔سید ذوالفقار علی شاہ صاحب!می آپ کو ضمنی سوال کن کے لئے فلور دیتا ہوں۔ل

: شاہ  ذوالفقار علی  کی no seriousnessجناب سپیکر!چونکہ یہ معاملہ  لفظ "تتمہ" سے لجناب 

طرف  چلا گیا ہے۔می ن بطورتحصیل ناظم چنیوٹ دس سال کام کیا ہے اور میرا اس حوالے سے ل

experienceہے۔میونسپل کمیٹیوں می ڈیزل کی مد می ہون والے اخراجات  می  بہت زیادہ ل

بڑا ل ایک  ۔یہ  ہیں  جاتی  پائی  اس لserious issueخرابیاں  اور  ہے  کام  سنجیدہ  بڑا  ہے۔یہ 

practiceکو ختم کنا چاہئے۔اس کے لئےمی یہ تجویز کوں گا کہ میونسپل کمیٹیوں می لPOLکی ل

کنی شروع کی تکہ معلوم ہوسکے لthrough a credit card or debit cardخریداری ل

لخریدا گیا ہے۔fuelکہ کس وقت  اور کتنا  ل

دی لجناب سپیکر: تجویز  اچھی  بڑی  ن  شاہ  علی  ذوالفقار  رفیق!سید  ذیشان  جناب  گورنمنٹ  لوکل  وزیر 

دینا لsuggestionsتقریر کنا یا لthrough a supplementary questionہے۔یہ درست ہے کہ ل

کہ ل ہےلconcernمناسب نہیں ہوت لیکن سید ذوالفقار علی شاہ ن ایک بڑی اچھی تجویز دی ہے۔یہ ایک ل

می ل میونسپل کمیٹیوں  اور  ہے۔لmisuse of fundsٹاؤن کمیٹیوں  ضروری  تھام  روک   As anکی  

effective government اسmisuse of fundsکو آپ ن روکنا ہے۔اگر آپ کارڈز کے ذریعے ل
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fuelکی خریداری ک سکتے ہیں تو پھر اس مسئلے کا حل نکل سکتا ہے۔لNow, we move to the next 

question.لاگلا سوال بھی سید رفعت محمود کا ہے۔ل

لاس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔لہے ۔ل 45جناب سپیکر! میرا سوال نمب  :سید رفعت محمودل

لجی ، جواب پڑھا ہوا تصور کیا جات ہے۔ل جناب سپیکر:

ل

 ودیگر تفصیلاتللں سے متعلقلبجٹ ، گاڑیول کال 2023-24ضل جہل کا للٹی ایم اے دینل

ازراہ نوازش بیان فرمائیں للکیا وزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمن ل: سید رفعت محمود :45*ل

  ل-گے کہ:

کا سال ل ل)الف(ل ایم اے دین ضل جہل  کا بجٹ کتنا ہے یہ بجٹ کس کس مد می ل ل2023-24ٹی 

 ؟لفراہم کیا گیا ہے

 للئے ان کے پاس کتنی گاڑیاں ہیں یہ کس کس ماڈل اور کمپنی کی ہیں یہ کس کس مقصد کے ل)ب(ل

ل؟لکہاں کہاں کھڑی ہیںللہیں کتنی گاڑیاں ناکارہ ہیں اورل

کا  ل)ج(ل گاڑی  اور  و گریڈ  نام، عہدہ  ان کے  کتنی گاڑیاں کس کس ملازم کے استعمال می ہیں 

ل؟لکے مجسٹریٹ کتنے ہیں ان کے نام بتائیںلاس کمیٹیلبتائیںلمع نمبللماڈل

اور یہ کس  ل)د(ل ایم اے کے پاس کتنے سینٹری ورکز کام ک رہے ہیں ان کے نام  مذکورہ ٹی 

ہیں ان کی تفصیل  للئے لکس جگہ پر کام ک رہے ہیں کتنی گاڑیاں کوڑا ککٹ اٹھان کے

دہ دی جائے ٰ
 
دہ علی ٰ

 
ل؟لعلی

سال ل ل)ہ( کے  گاڑیوں  ان  ل2023-24ان  بتائیں  کے  تیل  اور  مرمت  اخراجات  کے 

ل؟لکتنے ملازم بھرتی کدہ ہیں ان کے نام بتائیںل للئے کے

لہیں۔ل لئے کتنی گاڑیاں عوام الناس کو صفائی کی افادیت سے آگاہی مہم کےل ل)و(ل

لجناب سپیکر! وزیر موصوف میرے سوال کا جواب ایوان می پڑھ دی۔ل  :سید رفعت محمود

لوزیر موصوف! آپ ایوان می اس سوال کا جواب پڑھ دی۔ل  :جناب سپیکر
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ل ل)جناب ذیشان رفیق(:لوزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمن

ملین روپے کا ہے۔ 400.00کا بجٹ ل2023-24میونسل کمیٹی دین ضل جہل کا سال لل)الف(ل

 تفصیل تتمہ” الف“ایوان کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ل

میونسپل کمیٹی دین ضل جہل کے پاس موجود گاڑیوں کی تفصیل تتمہ ”ب“ایوان کی میز لل)ب(ل

 پررکھ دی گئی ہے۔ل

تتمہ ل)ج(ل تفصیل  کی  وملازمین  گاڑیوں  موجود  پاس  کے  جہل  ضل  دین  کمیٹی  میونسپل 

 ”ج“ایوان کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ل

وقت لل)د(ل اس  پاس  دین ضل جہل کے  اور1میونسپل کمیٹی  ورک ل19ملازم مستقل  ملازمین 

 تفصیل تتمہ ”د“ایوان کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ کیچارج پر کام ک رہے ہیں جن 

لل)ہ( بجٹ  کے ل2023-24سالانہ  مرمت  کی  گاڑیوں   Contingency للئے لمی 

expenditure(اور)4.50می اخراجات کی مد می  ل18.00ملین(  ملین( تیل کے 

 عدد ورک چارج ڈرائیور موجود ہیں۔2 لئے ں یہ کہ اس امر کے رکھے گئے ہیں مزید برآ

وقتاً فوقتاً اشتہار ات کی تشہیر کی جاتی ل لئے لعوام الناس کو صفائی کی افادیت سے آگاہی کے ل)و(ل

ربھی منعقد کئے جا چکے ہیں۔البتہ عوام الناس کو صفائی کی افادیت ہے اور متعدد بار سیمینا

آگاہی مہم کے ل دو عدد رکشہ مع للئے لسے  دین ضل جہل ن  لاؤڈ سپیکر  لمیونسپل کمیٹی 

لکایہ پر حاصل ک رکھے ہیں۔ل

لجی، آپ کوئی ضمنی سوال کنا چاہتے ہیں؟ل :جناب سپیکرل

جناب سپیکر!  وزیر موصوف ن جز "د" کے جواب می بتایا ہے کہ ایک مستقل ل ل:سید رفعت محمودل

اور ل وہ افسران ل ل19ہیں۔  یہ ل لwork chargeملازم ل ل19ملازم ہے  ملازم موقع پر کام نہیں ک رہے 

کے گھروں می کام ک رہے ہیں اور شہر کا بُرا ترین حال ہے۔ دین شہر می جگہ جگہ گندگ کے ڈھیر 

للگے ہوئے ہیں۔ل

شاہ صاحب!آپ تشریف رکھیں۔ وزیر صاحب! معزز ممبر کہہ رہے ہیں کہ صفائی کا ل  :جناب سپیکرل

بُرا حال ہے آپ ل کا کوئی ل لwork chargeبہت  پر بھی لوگ لے رہے ہیں لیکن پھر بھی دین شہر 
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اور ل برا لopen heatsپُرسانس حال نہیں ہے وہاں پر گندگ، غلاظت  انبار ہیں تو آپ  مہربانی ل لہکے 

لاس کا جواب دی۔ل

ک ل ل:)جناب ذیشان رفیق(لوزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمن
ُ
جناب سپیکر!  اگر معزز ر

طے کت ہوں وہاں پر ان کے ساتھ جا ک ان  لdateکوں تو می ل لvisitچاہتے ہیں کہ می وہاں پر ل

لکے مسائل حل کی گے۔ل

ورہ رکھ لیتے  لpromiseوزیر موصوف  آپ کے ساتھ ل ل ل:جناب سپیکرل
َ
ک رہے ہیں کہ یہ وہاں پر د

لہیں جس سے صفائی کچھ بہتر ہو جائے گ۔ جناب شہباز احمد!ل

احمدل جو مسئلہ ل ل ل:جناب شہباز  جواب می  سوال کے  اس  پورے ل لdiscussجناب سپیکر!   ہوا ہے 

پر بھرتی ہوئے ہیں یہ افسران کے  لwork chargeپنجاب کا یہی  مسئلہ ہے۔ ہر جگہ پر جتنے لوگ ل

کا نظام  اور کہیں بھی صفائی  کام ک رہے ہیں  اور کے گھروں می  یا کسی  کام ک رہے ہیں  گھروں می 

 DCنہیں ہے۔ گاڑیوں کے تیل کی جو بات ہو رہی ہے تو یہ ضل کونسلیں اور میونسپل کمیٹیاں چونکہ 

and ACکے ل لunderکہ ل ل رہا ہے جب  ہو  استعمال  یہ تیل  گاڑیوں می  کی  اُن  تو  رہی ہیں  ک  کام 

 ہے تو لٹریکٹروں کے تو ڈرائیور ہی نہیں ہیں۔ اس جواب کو دیکھیں کہ یہاں پر ایک ڈرائیور بھی نہیں

لیہ پھر یہ تیل کہاں پر جات ہے؟ل

می  .I am discouraging the practice of making a statement :جناب سپیکر

ضمنی سوال کو ضمنی رکھنا چاہتا ہوں اور رانا شہباز احمد صاحب ن ضمنی سوال یہ اٹُھایا ہے کہ آپ کے ل

 گئے جواب پر انُ کا ضمنی سوال یہ ہےکہ اگر آپ صفائی کے لئے

ے

ملازم رکھ ل لwork charge دی 

رہے ہیں تو وہ صفائی می بہتری نہیں ک رہے۔ دوسرا انہوں ن کہا ہے کہ ٹاؤن کمیٹیوں  کی مختلف 

نظر نہیں آ رہی اور  ل effective cleanlinessمدات  می پیسے جا رہے ہیں لیکن   موقع پر کوئی ل

کا کہنا ہے کہ یہ صرف دین کی بات  نہیں ہے بلکہ  پورے پنجاب کی یہ صورت حال ہے۔ جی، ل اُن 

لوزیر موصوف!ل
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و کمیونٹی ڈویلپمن جناب سپیکر! میرے فاضل ل)جناب ذیشان رفیق(:لوزیر لوکل گورنمنٹ 

دوست ن جو بات کی ہے یہ درست ہے اور یہ مسئلہ آج کا نہیں ہے بلکہ یہ کئی دہائیوں کا مسئلہ ہے ل

لاس سے پہلے بھی حکومتیں آتی رہیں لیکن اس کے اوپر توجہ نہیں دی گئی۔)قطع کلامیاں(ل

MR. SPEAKER: Order in the House sir. It’s quite a serious matter 

to be sorted out. 

اگر آپ پچھلے  ل)جناب ذیشان رفیق(:لوزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمن جناب سپیکر!  

پانچ سالوں کا بھی ریکارڈ اٹُھا لیں گے تو آپ کو یہی چیزی نظر آئیں گ۔ یہ حکومت اس دفعہ کچھ ایسی 

ماہ ہوئے ہیں تو اس مختصر ل دو  اور ہماری حکومت کو آئے ہوئے ابھی ڈیڑھ  چیزی کن جا رہی ہے 

پر کام ک رہے ہیں جس می ہم نہ صرف شہروں کو بلکہ  دیہاتوں کو ل لplanوقت می ہم ایک ایسے ل

لکام جاری ہے۔)نعرہ ہائے تحسین( alreadyبھی ایک اچھا نظام دی اور اس پر 

یا لل ملازم  یہ ہے کہ ہمارے پاس جتنے مستقل  ملازم  لwork chargeجناب سپیکر! گزارش 

اس وقت  لحاظ سے بہت کم ہیں۔ می آپ کو چھوٹی سی مثال دے دیتاہوں  آبادی کے  وہ  موجود ہیں 

 Waste Management سو  ٹن روزانہ کُوڑا  پیدا ہوت ہے اور پنجاب کے پاس 5ہزار  ل 57پنجاب می ل

Companies and Local Governmentجو ل ل کی  اُٹھان  کُوڑا  می  صورت   capacityکی 

ہزار ٹن  کُوڑا روزانہ کی بنیاد پر بڑھ رہا ہے تو ہم  ل39ہزار ٹن کی ہے یعنی ل ل18موجود ہے وہ صرف ل

لشاء اللہ تعالیٰ بہت جل اُس کا ایک حل کن جا رہے ہیں۔ لانل

لجی، رانا صاحب!ل  :جناب سپیکرل

کو ل ل ل:جناب آفتاب احمد خانل جناب سپیکر! اس سوال کے جواب می لکھا ہوا ہے کہ عوام الناس 

صفائی کی افادیت  اور آگاہی کے لئے وقتاً فوقتاً اشتہار کی تشہیر کی جاتی ہے اور متعدد سیمینار بھی منعقد ل

کئے جاتے ہیں۔ وزیر موصوف یہاں پر کسی ایک سیمینار کا بتا دی جو اس کے لئے منعقد ہوا ہے  اسُ 

لبھی دے دی؟ل proofکی وضاحت بھی فرما دی اور اُس کا 

لجی، وزیرمقامی حکومت و دیہی ترقی!ل :جناب سپیکرل
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و کمیونٹی ڈویلپمن گورنمنٹ  لوکل  رفیق(لوزیر  ذیشان  یہ ل ل:)جناب  سپیکر!    freshجناب 

questionبنتا ہے کیونکہ اس سوال می اس سے متعلق کوئی تفصیل نہیں مانگی گئی لیکن اگر معزز  ل

لک دی گے۔ل shareممبر چاہتے ہیں  تو ہم اس کی تفصیل 

ہزار 57بات کی ہے کہ پنجاب می ل لalarmingوزیر صاحب! آپ ن ایک بڑی ل ل ل:جناب سپیکرل

 leftکو  لsolid wasteہو رہی ہے اور آپ کے پاس اس ل لdaily solid waste produceٹن 

تو ل capacity کن کی ل   This is very worrying and this isاٹھارہ ہزار ٹن کی  ہے 

alarming.  میرے خیال می یہ تو ایکemergency  کیsituation لہے۔ل

جناب سپیکر!  آپ بالکل ٹھیک  ل:)جناب ذیشان رفیق(لوزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنل

ر ا پنجاب" کی 
ھ

 

ت
ُ
س

فرما رہے ہیں آپ کو معلوم ہوگا کہ  اس حکومت کے بنتے ہی وزیر اعلیٰ پنجاب ن "

کی جو  پورے صوبہ پنجاب می ل لone time cleaning ensureمہم کا آغاز کیا تھا جس می ہم ن ل

موجود نہیں ہے لیکن  لcapacityہوئی کیونکہ اس سے پہلے کوئی نظام موجود نہیں ہے، ہمارے پاس ل

اب اس کے اوپر دن رات کام ہو رہا ہے۔پچھلے پانچ سال می بھی اس کے اوپر کسی ن توجہ نہیں دی 

شاء اللہ تعالیٰ ایک نظام بنا  اب وزیر اعلیٰ صاحبہ اس کے اوپر توجہ دے رہی ہیں اور اب ہم آپ کو ان

کو ل اس  کو ل لhouse holdک دی گے۔ ہم  آبادی  جو  لbaseاور  ک کے ایک یکساں نظام بنائیں گے 

لکو بہتر کے گا۔)نعرہ ہائے تحسین(ل Solid Waste Managementدیہاتوں اور شہروں می ل

 جی، رائے صاحب!ل ل.Sir, I think it addresses the problemجی،  بہت شکریہ ل ل ل:جناب سپیکرل

!  میرے حلقہ می ٹاؤن کمیٹی مکوآنہ  ہے۔  آپ یقین کی کہ ل  ل   لجناب احسن رضا: جناب سپیکر 

ہزار کی آبادی ہے  وہاں  صفائی کے لئے  ایک بھی ملازم نہیں ہے اور نہ ہی وہاں پر سیوریج کا کوئی ل70

لسسٹم ہے۔  وہاں ٹریکٹر لوڈر کوئی چیز نہیں ہے۔ل

لیہ کون سی ٹاؤن کمیٹی ہے؟ل     جناب سپیکر:

 یہ ٹاؤن کمیٹی مکوآنہ ہے۔ ل  ل   جناب احسن رضا:

وزیر لوکل گورنمنٹ!  معزز ممبر کا یہ ضمنی سوال نہیں بنتا لیکن آپ  ان سے مل ک ل       لجناب سپیکر:

لاس معاملہ کو دیکھ لیں۔  اگلا سوال جناب حسن علی کا ہے۔  جی، حسن صاحب!ل
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لاس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔لہے۔ 50جناب سپیکر! میرا سوال نمب   ل   جناب حسن علی:

لجی، جواب پڑھا ہوا تصور کیا جات ہے ۔ل جناب سپیکر:

ل

لکن سے متعلق تفصیلاتل گوجرانوالہ سٹی سے چک خضر سڑک کو پختل

:50*ل نوازش بیان فرمائیں : جناب حسن علی  ازراہ  ڈویلپمن   وزیرلوکل گورنمنٹ وکمیونٹی  کیا 

ل-گے کہ:

پیلل)الف( ل پی  درست ہے کہ چک خضر  یہ  سی  ل65کیا  ڈی  جو  گوجرانوالہ تحصیل سٹی گوجرانوالہ 

آفس سے پانچ منٹ کے فاصلہ پر ہے اس چک کو جان والی سڑک جو نہر کے کنارے پر 

لوہ اس دور می بھی کچی ہے؟ل لہےواقع 

ل؟لاس چک کو پخت سڑک کی سہولت میسر نہ کن کی وجوہات کیا ہیںلل)ب( ل

 ؟لکیا حکومت اس چک کوجان والی سڑک پخت کن کا ارادہ رکھتی ہے تو کب تکل)ج( ل

ل: ل ل)جناب ذیشان رفیق(لوزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنل

اور اس کو جان ل10چک حضر جو ڈی سی آفس سے تقریباً لل)الف(ل کلومیٹر کے فاصلہ پر واقع ہے 

حصہ ل کچھ  کا  سڑک  اس  ہے۔  واقع  ساتھ  ساتھ  ککے  کاس  چناب  اپر  نہر  راستہ  والا 

 کارپٹ روڈ ہے اور زیادہ تر حصہ کچا ہے۔

گزشتہ تقریباً ایک سال سے ڈویلپمن پر گورنمنٹ کی جانب سے عائد پابندی کی بناء پر ل)ب(ل

 ۔لتعمیر نہ ہوسکا ہے

رتہ جھال ت چک خضر کی کل لمبائی تقریباًلل)ج(ل بالا سڑک  کلو میٹر بنتی ہے۔ ل2.90 لمتذکہ 

جبکہ ل2.25 ہے  راستہ  کچا  میٹر  لاگت ل0.65کلو  کا تخمینہ  جس  ہے  راستہ  پخت  میٹر  کلو 

سال ل5,95,45,300/ل-مبلل مالی  جوآئندہ  شامل ل لADPکی ل2024-25ہے  می 

 کن کی تجویز ہے۔ل

لجی، حسن علی صاحب! ضمنی سوال کی۔ ل     جناب سپیکر:



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل25

 

229 

جناب سپیکر! می اس سوال کے جواب سے مطمئن نہیں ہوں۔  جز)الف(  کے ل  ل لجناب حسن علی:

فاصلہ ل می  ہے ل10جواب  لکھا   Its less than 4-kilometers and it’s theکلومیٹر 

periphery of Deputy Commissioner’s office. اس کے بعد انہوں ن لکھا ہے ل ل

ک کے واقع ہے۔  یہ وہ گاؤں ہے جس کے لئے آج ل لcross کہ اس کو جان والا راستہ  نہر اپرچناب ل

اور  گاؤں کے پُل کو استعمال ک کے  تک کوئی پُل  بنایا  ہی نہیں گیا۔  یہ ایک بنیادی چیز ہے۔ یہ کسی 

کا آخر می کچھ حصہ کچا ہے اس پر ل نہیں ہے  بلکہ روڈ بنی ہی نہیں۔   لcarpet ادھر آتے ہیں۔  اس 

گزشتہ تقریباً ایک سال سے ڈویلپمن پر گورنمنٹ کی جانب سے جواب می یہ بھی کہا گیا ہے کہ ل

 موٹروے بن گئی ہے عائد پابندی کی بناء پر تعمیر نہ ہوسکی ہے۔ می تو دیکھ رہا ہوں کہ گوجرانوالہ می 

اور سارے ل یہ  ل لunder passes والٹن کے پُل بن گئے ہیں  ایک  ل particular بن گئے ہیں تو 

لگاؤں کی ہی کیوں پابندی لگی ہوئی ہے۔ل

لجی، وزیر لوکل گورنمنٹ!     جناب سپیکر:

ڈویلپمنل و کمیونٹی  لوکل گورنمنٹ  رفیق(لوزیر  ذیشان  بھی ل: ل ل)جناب  ن  جناب سپیکر!  می 

کا ل کی ل لDC officeگوجرانوالہ  اپر چناب شہر  نہر  واقع ہے جبکہ  اندر  یہ شہر کے  ہوا ہے۔   دیکھا 

boundaryپر ہے۔  می ن یہ راستے خود بھی دیکھے ہوئے ہیں۔ میرے آن جان کا راستہ یہی  ل

کلومیٹر ہی بنتا ہے۔   آپ کو معلوم ہے کہ نگران حکومت تھی  اور تمام ڈویلپمن ل10ہے۔  یہ تقریباً ل

کے کاموں پر پابندی تھی۔ اگر کسی منصوبے پر کام کیا گیا ہے تو وہ الیکشن  کمیشن کی اجازت سے کیا 

لہوگا۔ ل

جناب سپیکر!  یہ میرا حلقہ ہے۔ یہاں گوجرانوالہ سے  اور ممبران بھی بیٹھے ہوئے  ل لجناب حسن علی:

کلومیٹر سے زیادہ ہوا تو می سب کے سامنے کہہ رہا ہوں کہ  جو جرمانہ ہوگا وہ می ل5ہیں۔  اگر وہ فاصلہ ل

لدوں گا۔ وزیر صاحب کو واقعی اس چیز کا نہیں پتا۔ ل

لجناب حسن صاحب! جرمانہ نہیں ہوت۔ ل      جناب سپیکر:

جناب سپیکر!  غلط بیانی ہو رہی ہے۔   میرا حلقہ ہے  می اپنے حلقہ کے بارے می ل  ل لجناب حسن علی:

لزیادہ بہتر  جانتا ہوں۔ ل
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کلومیٹر ہے۔  ہم ل  ل10کلومیٹر ہے اور وہ کہہ رہے ہیں کہ ل ل6یا ل5آپ کہہ رہے ہیں کہ ل   ل   لجناب سپیکر:

پر آئیں کہ یہ روڈ کچی ہے اور یہ دو ل لsignificant point ن فیتا پکڑ کے ماپا تو نہیں۔  آپ اس پر ل

بڑے اضلاع کو آپس می ملاتی ہے۔  وزیر صاحب! آپ اس می تریخ دی کہ یہ روڈ کب تک مکمل ل

لہوگ؟ل

جناب سپیکر! اس می لکھا گیا ل: ل)جناب ذیشان رفیق(لوزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنل

لکلومیٹر روڈ بننی ہے۔ل 65.کلومیٹر  روڈ تھی  اس می سے 2.9ہے کہ 

 ل  لC&W منسٹر صاحب!   آپ منسٹر ل  ل   لجناب سپیکر:

ٹ

س
جو آپ کے ساتھ تشریف فرما ہیں، ان کو چ 

می ہے۔ اگر نہیں ہے  تو  لdevelopment plan دی  اور ان سے پوچھیں کہ  یہ سڑک ان کے ل

لکی۔ ل ensure کائیں اور ممبر کو  لconclude اس کو 

جناب سپیکر!  می  ن یہ درج    ل: ل)جناب ذیشان رفیق(لوزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنل

بنے گا  تو اس می ان شاء اللہ تعالیٰ  اس کو ل لADP کیا ہے کہ  یہ تجویز ان کی طرف سے آئی ہے جب ل

لشامل ک لیں گے۔ ل

ل ل؟لآپ کا کوئی اور ضمنی سوال ہےل  It will be addressed جناب حسن علی صاحب!    ل  لجناب سپیکر:

لجناب سپیکر! میرا ضمنی سوال ہے۔ل     جناب محمد اسماعیل:

لجی، جناب محمد اسماعیل صاحب!     جناب سپیکر:

جناب سپیکر! لوکل گورنمنٹ کے حوالے سے  سوالات چل رہے ہیں تو لوکل ل  ل   لجناب محمد اسماعیل:

گورنمنٹ ایک ایسا ادارہ ہے ۔ می  پہلے کونسلر منتخب  ہوا تھا اس لئے مجھے معلوم ہے کہ اگر یہی ادارہ  ل

لایمانداری سے  پورے پنجاب می کام  کے  تو بہت بہتری  آ جائے گ۔ ل

لجناب اسماعیل صاحب! آپ کا ضمنی سوال کیا ہے۔ ل      جناب سپیکر:

 جناب سپیکر! می ادارے کے بارے می بات ک رہا  ہوں کہ آپ ن جتنے ل  ل   لجناب محمد اسماعیل:

CEO’sبٹھائے ہیں  وہ بات سننے کے لئے تیار نہیں ہیں۔ می یہ کہنا چاہتا ہوں کہ  ہمارے  وزیر لوکل ل ل
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آپ ل ہوگ۔   پوری  بات  کی  آپ  اس کے بعد  اور محنت کی۔  غور کی  ضرور  پر  اس  گورنمنٹ  

لمیرے شہر فیصل آباد می جائیں گے تو  آپ کو معلوم ہو جائے گا کہ صفائی نام کی کوئی چیز نہیں ہے۔ل

پر  آپ   ل   لجناب سپیکر: اسماعیل! آپ تشریف  رکھیں۔وقفہ سوالات می ضمنی سوال   جناب محمد 

کوئی ل ہی  نہ  اور  ک سکتے  کی ل لstatement تقریر نہیں  سوال  اور ضمنی  سوال  تو  دے سکتے ہیں نہیں 

افادیت ختم ہو جاتی ہے۔    یہاں جو سوال  کا جواب آت ہے تو اس کے اندر سے  ضمنی سوال نکالیں تو ل

لبہتر ہے۔ اگر آپ ضمنی سوال پر تقریر کی گے تو  پھر  ضمنی سوال کا مقصد  ختم ہو جائے گا۔ ل

لاب ہم اگلا سوال لیتے ہیں ۔ جی، حسن علی صاحب!لل

لاس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔لہے۔ ل53جناب سپیکر! میرا سوال نمب    جناب حسن علی:

لجی ، جواب پڑھا تصورکیا جات ہے۔لجناب سپیکر: 

ل

لبھنگواں می ل کے گاؤں بھٹل 65۔لگوجرانوالہ حلقہ پی پیل

لتفصیلاتل سیوریج سسٹم ناکارہ ہون سے متعلقل

:53*ل علی  حسن  جناب  بیان ل ل:  نوازش  ازراہ  ڈویلپمن  کمیونٹی  و  گورنمنٹ  وزیرلوکل  کیا 

  ل-فرمائیں گے کہ:ل

پیل ل)الف(ل یہ درست ہےکہ بھٹ بھنگوں پی  می ل ل2002گوجرانوالہ می آخری مرتبہ ل ل65 ل۔کیا 

سیوریج سسٹم اپ گریڈ کیا گیا تھا آبادی کے بڑھ جان کی وجہ سے اس گاؤں کا سیوریج 

ناکارہ ل اور  اور بہت پران  کام ہو چکا ہے کیونکہ سیوریج کے پائپ چھوٹے ہیں  نا  سسٹم 

اور گاؤں کے  ہر ل اوور فلو ک رہا ہے  کا پانی جگہ جگہ سے  ہوچکے ہیں گٹروں می سیوریج 

پانی کھڑا ہے جس کی وجہ سے موذی امراض پھیل رہی  لامحلہ اور سڑک/ چوک می گند

لہیں مچھر و دیگر موذی جانور وغیرہ پیدا ہو رہے ہیں؟ل

اس کے لئے لل)ب( ل ارادہ رکھتی ہے  کا  اس گاؤں کے سیوریج سسٹم کو بہتر بنان  کیا حکومت 

 ؟لتلاب بھی ختم ہو گیا ہے

ل
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ل: ل ل )جناب ذیشان رفیق(لوزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنل

می ہی سیوریج سسٹم اپ گریڈ کیا گیا ل ل2002یہ درست ہے کہ بھٹ بھنگوں می سال لل)الف(ل

ن ل گوجرانوالہ  کونسل  ڈسٹرکٹ  کے ل ل2023-24تھا۔  صفائی  اور  سیوریج   للئے می 

 لاکھ کا ٹینڈر لگایا تھا جو ابھی جاری ہے۔ل30

ی بڑھان لل)ب(ل

ٹ

 ست
ی ی
ک

ڈسٹرکٹ کونسل گوجرانوالہ ن ڈسپوزل سٹیشن کو اپ گریڈ/ ورکنگ 

دیا ل ل9.650کے لئے ل ک  اپ گریڈ  کو  اس  پر  کیا ہے۔ فنڈز کی دستیابی  تیار  کا تخمینہ  ملین 

 جائے گا۔ل

لجی، حسن صاحب! آپ ضمنی سوال کی۔ ل     جناب سپیکر:

دیا گیا ہے کہ ل لجناب حسن علی: ڈسٹرکٹ کونسل گوجرانوالہ لجناب سپیکر! جز)الف( می جواب 

لاکھ کا ٹینڈر لگایا تھا جو  ابھی جاری ہے۔ یہ بڑی ل30 للئے لمی سیوریج اور صفائی کے ل ل2023-24ن ل

عجیب سی بات ہے صفائی کا معاملہ ہے وہاں لوگوں کے جنازے نہیں ہو سکتے، شادیاں نہیں ہو  رہیں 

لاکھ کا  ٹینڈر ہے کہ  جو اب تک جاری و ساری ہے۔  وزیر ل30کیونکہ ادھر گزرگاہ نہیں ہے۔  یہ کیسا ل

لصاحب بتا دی کہ یہ کب تک مکمل ہو جائے گا؟ل

لجی، منسٹر صاحب!     جناب سپیکر:

جناب سپیکر!  یہ بات بالکل ٹھیک   : ل)جناب ذیشان رفیق(لوزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنل

اس  لشاء اللہ  تعالیٰل کات ہوں کہ انل لensure لاکھ کا ٹینڈر لگا تھا۔ اس پر کام جاری ہے۔ می ل30ہے کہ ل

لہو جائے۔   لdissenting مکمل کی گے تکہ ل  لwithin weeks کو بہت جل  ل

لہو جائے گا۔ ل within weeks منسٹر صاحب! آپ یقین دہانی کا رہے ہیں کہ         جناب سپیکر:

لجی۔ ل ل:  ل )جناب ذیشان رفیق(لوزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنل

لاگلا سوال  محترمہ راحیلہ خادم حسین کا ہے۔ جی، محترمہ!ل      جناب سپیکر:

ل

ل
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لاس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔لہے۔ ل ل65جناب سپیکر! میرا سوال نمب ل  ل   لمحترمہ راحیلہ خادم حسین:

لجی، جواب پڑھا ہوا تصور کیا جات ہے۔ل جناب سپیکر:

ل

لسوئی گیس روڈ بنان سے متعلق تفصیلاتل لاہور جی ٹی روڈ مناواں باغ والی پلی سےل

کیا وزیرلوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمن ازراہ نوازش بیان ل ل: محترمہ راحیلہ خادم حسین :65*ل

  ل-فرمائیں گے کہ:

کیا یہ درست ہے کہ جی ٹی روڈ مناواں باغ والی پلی سے لے ک سوئی گیس روڈ مومن پورہ ل)الف( ل

لتک سڑک ٹوٹ پھوٹ کا شکار ہے؟للروڈ لاہور

روڈ پر جگہ جگہ کھڈے پڑے ہوئے ہیں جس کی وجہ سے گاڑی توکیا پیدل  ل)ب(ل سوئی گیس 

ل؟لمشکل ہےلگزرنا بھی

روڈ تک لل)ج( ل پورہ  ک مومن  والی پلی سے لے  باغ  کیا حکومت  تو  ہیں  اثبات می  اگرجواب 

 ؟لسڑک بنان کا ارادہ رکھتی ہے تو کب تک نہیں تو وجہ بیان فرمائی جائے

ل  ل: )جناب ذیشان رفیق(لوزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنل

 سے لے ک سوئی گیس روڈ مومن پورہ لل)الف(ل
والی پُ ُ یہ درست ہے کہ جی ٹی روڈ مناواں باغ 

 روڈ تک سڑک ٹوٹ پھوٹ کا شکار ہے۔ 

 یہ درست ہے کہ سوئی گیس روڈ پر جگہ جگہ گڑھے پڑے ہوئے ہیں۔لل)ب(ل

کی تعمیرل)ج(ل لاگت مبلکے ل1.75 لkm مذکورہ سٹرک  جانب سے تخمینہ  کی  ہذا  دفتر   لئے 

(Million)71.823دیا گیا ہے۔ فنڈز کی دستیابی کے بعد ل سڑک کی لMCLتیار ک 

 جل سے جل تعمیر ک دے گا۔ ل

لجی، محترمہ! ضمنی سوال کی۔ل     جناب سپیکر:

جناب سپیکر!  می  معزز وزیر صاحب کی شکرگزار ہوں کہ انہوں ن ل  ل   محترمہ راحیلہ خادم حسین:

۔  اس کے جز)ج( کے حوالے سے چھوٹا ل

ے

میرے سوال کے بعد اس  روڈ کے لئے فنڈز جاری ک دی 

لسا ضمنی سوال ہے کہ  فنڈز کی دستیابی کب تک ک دی جائے گ اور یہ روڈ کب تعمیر ہو جائے گ؟ل
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جناب سپیکر!  یہ روڈ ٹوٹ پھوٹ   ل( : )جناب ذیشان رفیقلوزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنل

 لrepair and maintenance کا شکار تھی۔  اس می بدقسمتی یہ رہی کہ پچھلے کافی عرصہ سے اس روڈ کی 

 Lahore Revamp نہیں  کی گئی تھی۔ اب خصوصی طور پر لاہور کے حوالے سے  وزیر اعلیٰ پنجاب ن  

Programدیا ہے۔  اس کی ل  ل completionل لجولائی کیل۔ل31کے لئے انہوں ن   ل  ل   deadlineدی ہے۔  ل  ل

ل لشاء اللہ تعالیٰ  یہ مکمل ہو جائیں گ۔ل لاس دورانیہ می  انل

ل ؟محترمہ ! کیا  آپ جواب سے مطمئن ہیںل     جناب سپیکر:

لجی، می مطمئن ہوں۔ ل     محترمہ راحیلہ خادم حسین:

لجی، ٹھیک ہے۔  اگلا سوال  محترمہ عظمیٰ کاردار  کا ہے۔ جی، محترمہ!     جناب سپیکر:

ل لجواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ہے۔ ل67جناب سپیکر! میرا سوال نمب ل     محترمہ عظمیٰ کاردار:

لجی، جواب پڑھا ہوا تصور کیا جات ہے۔لجناب سپیکر:

ل

لتعمیر سے متعلق تفصیلاتل کیل2گ ب جڑانوالہ کی گلی نمب127چک نمب 

:67*ل کاردار  عظمیٰ  محترمہ  بیان ل ل:  نوازش  ازراہ  ڈویلپمن  وکمیونٹی  گورنمنٹ  لوکل  وزیر  کیا 

  ل-فرمائیں گے کہ:

اداروں کی طرف سے ل )الف( ل یا دیگر عالمی  ورلڈ بنک  آباد( میونسپل کمیٹی کو  جڑانوالہ )فیصل 

رقم کس کس مقصد کےل ل2023-24اور ل2022-23، ل2021-22سال ل  لمی کتنی 

لفراہم کی گئی۔ل للئے ل

ل؟لاس رقم سے جو کام کوائے گئے ہیں ان کے نام مع تخمینہ لاگت سے آگاہ فرمائیں  )ب(ل

زیر ل)ج( ل کی  افسران  اور جن  لاگت  نام تخمینہ  ان کے  ہیں  بنائی گئی  جو سڑکیں  رقم سے  اس 

ل؟لنگرانی کام ہوا ہے ان کی مکمل تفصیل سے آگاہ فرمائیں

پر کتنی رقم خرچ کی گئی ہے اس گلی کی اب 2کی گلی نمب للگ ب جڑانوالہ127چک نمبل)د( ل

لحالت کیسی ہے۔ل
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ل  ل: )جناب ذیشان رفیق(لوزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنل

  پرو گرا م جا ری لل)الف(ل

 

 

ٹ

 
میونسپل کمیٹی جڑا نوالہ کے زیر انتظا م عا لمی بنک کے تعا ون سے پنجاب س

می میونسپل کمیٹی ل2023-24اورل ل2022-23،ل ل2021-22ہے ۔جس کے تحت سالل

 جڑا نوالہ کو فرا ہم کی گئی رقم /فنڈز کی تفصیل در ج ذی ہے۔ ل

 روپےل Million 623.763 گر انٹ ورلڈ بنکل2021-22سال 

 روپےل Million 183.029 گرانٹ ورلڈ بنک2022-23سال

 روپےل Million 765.927 بنک گرانٹ ورلڈ2023-24سال

ادا رہ کی طر ف سے میونسپل کمیٹی جڑانوالہ کو کو ئی رقم ل ورلڈ بنک کے علا وہ کسی عا لمی 

 فرا ہم نہ کی گئی ہے ۔ ل

 F.Y 2021-22 )ب(ل

 ملین روپےل108.274بحا لی میونسپل سر وسز انفرا سٹرکچر جڑا نوالہ تخمینہ لا گت    :1فیز

 ملین روپےل228.450فرا ہمی مشینری و آلا ت برا ئے امپروومنٹ تخمینہ لا گت ل ل  :ل2فیزل

 سا لڈ ویسٹ مینجمنٹ سٹی جڑا نوالہ ل  

F.Y 2022-23                 

 ملین روپےسٹی جڑا نوالہ 295.27ومنٹ و بحا لی رو ڈزاور چو ک تخمینہ لا گت ولامپرل ل  :ل2فیزل

F.Y 2022-23                

 ملین روپے25.938تعمیر وہیکل پارکنگ ایریا سٹی جڑانوالہ تخمینہ لا گت :2فیز

F.Y 2023-24             

 ملین روپےل2484.700منٹ آ ف سیوریج سسٹم جڑا نوالہ تخمینہ لا گت لولامپرو  : 3فیز

 (لWWTPاور تعمیر ویسٹ وا ٹر ٹریٹمنٹ پلا نٹ )       

  پرو گرا م فیز ل )ج(ل

 

 

ٹ

 
ومنٹ و بحا لی ولمی” امپر2ورلڈ بنک کی فرا ہم ک دہ رقم سے پنجاب س

جات کی زیر نگرانی ل لہ“سکیم کے تحت مندرجہ ذی افسران و محکمہلالرو ڈزاور چو ک سٹی جڑا نول

 تکمیل پہنچایاجات ہے۔ل لتعمیراتی کام کو پایہل

 



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل25

 

236 

PMDFC -1                

Private Consultant hired by PMDFC -2              

09-11-2019  to  23-10-2021-3              للل 

 چیف آفیسر ) عارف وڑائچ (ل                

 میو نسپل آفیسر آئی اینڈ ایس )فہیم شہزاد(۔ل  

23-10-2021  to  08-10-2023  -4             

 چیف آفیسر )میاں اشفاق علی (ل              

 میو نسپل آفیسر آئی اینڈ ایس )مصدق گجر(ل               

لمیو نسپل آفیسر آئی اینڈ ایس )صدام حسین(۔ل               

  08-10-2023   to till dated  -5               

 چیف آفیسر )سید یاسر علی(ل              

 میو نسپل آفیسر آئی اینڈ ایس )صدام حسین(۔ ل             

 ہائے                                         

 

ر
 م
سکت

 نام 

 ملین روپےل22.17گ ب مین رو ڈ تخمینہ لا گت 127چک نمب 1-

 ملینل41.91وا ٹر ورکس رو ڈ تخمینہ لا گت2-

 ملین روپےل28.27گ ب تخمینہ لا گت ل127چک نمب3-

 ملین روپےل6.59محمد علی پا رک تخمینہ لا گت ل4-

 ملین روپےل41.56لا ہو ررو ڈ تخمینہ لا گت5-

 ملین روپےل5.27رشید پا رک رو ڈ تخمینہ لا گت6-

 ملین روپےل22.30گ ب تخمینہ لا گت 128مین رو ڈچک نمب7-

، الیکٹرک ورک ، ہیلتھ سیفٹی،گورنمنٹ ٹیکسزاور 8-

ِ

 

 

 

 Contingencyچو کس ، ڈری

 ملین روپےل130.20وغیرہ تخمینہ لا گتل                

نوالہ کی طر ف سے چک نمبل ل )د( نہ 2 نمبلگلیلگ ب ل127میونسپل کمیٹی جڑا  حا ل تعمیر  ت 

 کوا ئی گئی ہے ۔
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لجی، محترمہ! ضمنی سوال کی۔ل     جناب سپیکر:

 loan جناب سپیکر! بہت تفصیل سے جواب دیا گیا ہے کہ ورلڈ بنک سے جو ل  ل   لمحترمہ عظمیٰ کاردار:

آیا تھا  وہ کس طرح سے  جڑانوالہ می استعمال ہوا ہے۔  میرا ضمنی سوال  جز)ج( سے متعلق ہے۔ اگر ل

 گ ب  تخمینہ لاگت ل  127پر سکیموں کے حوالے سے دیکھیں تو لکھا ہوا ہے کہ چک نمب ل ل3آپ نمب ل

جس کے متعلق می ن ل ل2ملین  روپے ہے۔ میرا سوال یہ ہے کہ مذکورہ چک می گلی نمب ل ل28.27

کا سیوریج  بھی مکمل ہو گیا ہے اس کی سڑک بھی مکمل ہو گئی ہے لیکن  ل1سوال کیا ہے۔  وہاں گلی نمب ل

 نہیں بنا ، لوگوں  کے گھر برباد ہو چکے لمی ابھی تک کوئی کام نہیں کیا گیا۔  ان کا سیوریج  بھی ل2گلی نمب ل

ہیں کیونکہ   وہ گلی تین فٹ نیچے جا چکی ہے۔ اس سے  آگے پیچھے کی تمام سڑکیں بن گئی ہیں صرف گلی ل

لنہیں بنی۔   2نمب 

لجی، منسٹر لوکل گورنمنٹ!     جناب سپیکر:

ل  ل: )جناب ذیشان رفیق(لوزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنل  ل 

می   میاں محمد شہباز شریف صاحب کی  کاوش سے  ورلڈ بنک کے ل  ل2018جناب سپیکر! ل

 16 ن  شروع کیا تھا یہ  پنجاب کے ل لPMGFCکے نام سے آیا جو ل لPCP تعاون سے یہ پروگرام  ل

لیکن حکومت تبدی ہو ل لمکمل ہونا تھال لwithin 3 years شہروں می  شروع ہوا تھا۔ وہ پروگرام ل

ل
 م
سکت

 جان کی وجہ سے وہ مکمل نہیں ہو سکا اس پر کام نہیں کیا گیا لیکن پچھلے ایک سال سے پھر ان 

 

پر  ر

کی جاتی ہیں  لtake upبنتا ہے اس پر جو گلیاں اور سڑکیں ل لPC-1کام شروع ہوگیا ہے اس کا باقاعدہ ل

ان کے پاس جاتی ہیںل لPMDFC Boardوہ ل کی بھی نمائندگ ہوتی ل لWorld Bankوہاں ل لہے 

 لtake upکیا جات ہے اس می اگر کوئی گلی رہ بھی گئی ہے تو اس کو ل لfinalہے اس کے تحت اس کو ل

آ رہا ہے تو اس ل new phaseنہیں کی گیا ہوگا می اپنی معزز ممبر سے گزارش کت ہوں کہ اگر کوئی 

 ک لیتے ہیںل takeupمی اس گلی کو شامل ک لیتے ہیں اس کو

بتا رہے ہیں کہ آپ کے پاس جوجناب سپیکر: یہ  کو  ہاؤس  آپ   PMDFC Worldاس می 

Bank  کےfunds ل ہے۔لتھے وہ سکیم مکمل ہو گئی
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 2025جناب سپیکر!یہ سکیم مارچ ل: ل)جناب ذیشان رفیق(لوزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنل

بن چکا ہے  PC-1 ان کا لنکہلشہروں می مکمل ہونی ہے کیول 16می مکمل ہونی ہے یہ پورے پنجاب کے ل

 phaseمی یہ گلی شامل نہیں کی گئی تھی۔اب اگلا جو ل ل PC-1تو اس کے مطابق ہی کام ہونا ہے۔اسل

لآئے گا اس می ہم اس گلی کو شامل ک لیں گے۔ل

س می میراضمنی سوال یہ ہے کہ جو میری معلومات ہے یہ گلی لالجناب سپیکر!محترمہ عظمیٰ کاردار:

بن گیا تھا تو اس ل PC-1بن گیا تھا تو اگر  PC-1ہو چکا تھا اور اس کا  approveاس کا بھی بجٹ  2نمب 

لکے باوجود یہاں پر کام کیوں نہیں ہوا جب کہ اس کے ساتھ والی گلی کا سارا کام مکمل ہو چکا ہے۔ل

کوا  لThis seriously amounts to the repetitionجناب سپیکر: اس کو چیک  آپ 

اکم صاحب  ل،محترمہ آپ کومنسٹر صاحب بتا دیتےہیں۔جی لwhat is the case in thisلیں

ل؟لآپ کوئی ضمنی سوال کنا چاہتے ہیںل

 لgrantکی ل لWorld Bankمیرا ضمنی سوال یہ ہے کہ جو، لجناب سپیکر!جیلھری:دلمحمد اکم چو

ہے می ل لآئی  منسٹر  لsewerageجس  کیا  ہیں  چکی  بن  پر سڑکیں  وہاں  ہونا ہے لیکن  شروع  کام  کا 

لنہیں کی گے۔ل disturbکی گے کہ جو سڑکیں اور گلیاں بن چکی ہیں ان کو  لensureصاحب یہ 

ڈویلپمنوزیرل و کمیونٹی  رفیق(:لجناب ل)للوکل گورنمنٹ  یہ ہے ل!جناب سپیکرذیشان  گزارش 

کی گئی تھی اگر جو سڑک بن ل لmaster planningکہ جب یہ پروگرام لیا گیا تھا تو پورے شہر کی ل

وہاں پر سڑک بنائی گئی ہو گ کیوں ل لکی ضرورت نہیں ہو گ اس لئے لsewerageچکی ہے تو وہاں پر ل

پر systemکی گئی تھی اور ہر شہر می اسی master planningکہ پورے شہر کے حوالے سے یہ 

بھی ل ہے۔ویسے  گیا  کیا  کی ل لsewerageکام  سکیم  اس  سے  حوالے  تھی ل لrequirementکے  یہ 

نہیں  لsewerageہونا ضروری ہے بہت سارے شہروں می ل لwater treatment plantکہ

لکا استعمال کیا گیا ہے۔ل  drainageڈالے گئے اس وجہ سے وہاں پر

ل

ل
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رہی ہے جو گلیاں اور سڑکیں پہلے ل لpracticeپہلے بھی یہ ہی لجناب سپیکر!ھری:دلمحمد اکم چو

developانہو ل پر  وہاں  دوبارہ لں لہو گئی تھی  جو ل لsewerageن  کیا ہے می چاہتا ہوں کہ  کام  کا 

تھا ل لپتا تھا ان کو لکا پہلے سے انتظام کنا چاہئے لsewerageسڑکیں اور گلیاں بن چکی ہیں وہاں پر ان کو ل

لآ چکی ہے۔ل grantکی  World Bankکہ 

ہے کہ بنی ہوئی سڑکیں  لlegitimate concernجی آپ تشریف رکھیں یہ بہت ہی لجناب سپیکر:

بھی  لarrangementکے ساتھ کوئی ل لC&Wاور آپ کا لگےل یلکے لئے اکھاڑل لsewerageاگر آپ ل

مانگ رہے ہیں کہ اس کی کیا لassuranceٹوٹے گا اس پر وہ ل لinfrastructureنہیں ہو گا تو جو بنا بنایا ل

لصورت ہو گ۔ل

ڈویلپمنلوزیر ل کمیونٹی  و  گورنمنٹ  رفیق(:لجناب ل)للوکل  کو لجناب سپیکر!ذیشان  ان  می 

ensureکت ہوں کہ یہ ل لmaster planningا  ل  جگہ لیسیکے تحت ہوا ہے اور اس سکیم می کوئی 

بنائی ہو گ جس می پہلے سڑک  اور بعد می لگئی لموجود نہیں   sewerageپر ل ل وہاں  اگر  گ  پڑے 

sewerageکی ضرورت ہے تو وہ پہلے ڈالی جائے گ کیوں کہ جب ل لmaster planningکی تھی ل ل

لتو اس چیز کا خیال رکھا گیا تھا۔ل

ایک لجناب سپیکر: کا  اس  ہیں  رہے  بتا   comprehensive master planجو منسٹر صاحب 

یہ ل وہاں پر اس کے بعد روڈ بنتی ہے لsewerageہےجہاں پر   this is what he isڈالتے ہیں 

saying ل

یہ نہیں ہے کہ جب کسی بھی ڈیپارٹمنٹ ن اگر سڑک ل Issueجناب سپیکر!لھری:دمحمد اکم چول

انہوں ن شروع کنی ہے تو اس سے پہلے ل لlinesبنانی ہو تو اگر وہاں سے سوئی گیس یا ٹیلی فون کی ل

concernd departmentکے ل اس ل ن ل للئے لسڑک  انہوں  می  اس  ہے  دیتا  کوا  جمع  پیسے 

دینی ہے کہ جس جگہ پر یہ کھدائی کی گے اور یہی میرا سوال تھا کہ یہ اس لassuranceصرف یہ ل

لحالت می لے آئیں گے۔ل لproper actualکو 

ڈویلپمنلوزیر ل کمیونٹی  و  گورنمنٹ  رفیق(لجناب ل)للوکل  کو :ذیشان  ان  سپیکر!می  جناب 

ensure  کت ہوں کہ جہاں پر سڑک بنی ہے وہاں پرsewerage لکا کام نہیں ہوگا۔ل
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آپ کے پاس کوئی وفاقی محکمہ ل ل This sounds very plausible, let’s sayجناب سپیکر:

ڈالتا ہے  لsewerageڈالتا ہے یا پبلک ہیلتھ ل لsewerageآ جات ہے یا آپ کا لوکل گورنمنٹ جا ک ل

کھودنا ہے تو یہاں ل لinfrastructureکی پراپرٹی ہے تو اگر کسی محکمے ن وہاں پر ان کا بنا  لC&Wاور 

 ل70تو اپنے بجٹ می شامل کی یا آپ کے پاس اس کی مد می پیسے جمع کی کوئی فارمولا تو بنائیں ل

 .this what they are sayingکی arrestسال سے یہ کیا سلسلہ چل رہا ہے اس کو روکیں 

Now, I have to move to the next question. I am running short of 

time sirل  

اس می ل لصرف ایک منٹ میرے حلقہ می گلیاں بنی ہوئی تھیں!جناب سپیکرھری:دلمحمد اکم چو

لسوئی گیس کا دوبارہ پائپ ڈالا گیا تو تمام کی تمام وہ گلیاں اکھاڑ دی گئی ہیں۔ل

اسد عباس: پر لجناب  کہ جہاں جہاں  پوزیشن ہے  اندر بھی یہی  راولپنڈی شہر کے  جناب سپیکر! 

بھی ل لrepairکو ل لںہیں اور وہاں پر ان علاقو لڈالی گئی ہیں وہاں پر سب گلیاں توڑ دی گئیل لlinesگیس کی ل

لنہیں کیا گیا ۔

طول وعرض می یہی جھگڑا ہے می بھی یہی کہہ رہا ہوں منسٹر لوکل گورنمنٹ آپ  لیہلجناب سپیکر:

لجناب محمد اقبال ۔ل                        ل   ل لNow we move to the next questionاس پر کوئی فارمولا بنا لیں۔ل

لہے اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ل 75!میرا سوال نمبلجناب سپیکر!جناب محمد اقبال:

 جی، جواب پڑھا ہوا تصور کیا جات ہے۔ل جناب سپیکر:

ل

لکی حدود میل میانوالی می میونسپل کمیٹیل85 ۔لحلقہ پی پیل

 تفصیلاتل ٹیوب ویلز کنکشن بحال کن سے متعلقل

: ل75*ل اقبال  نوازش بیان فرمائیں ل: جناب محمد  ازراہ  و کمیونٹی ڈویلپمن  وزیرلوکل گورنمنٹ  کیا 

  ل-گے کہ:

ل85 ل۔کیا یہ درست ہے کہ حلقہ پی پی ل)الف(ل

ے

 گئے تھے جو لمی ٹیوب وی کے کنکشن کاٹ دی 

لابھی تک بحال نہیں ہوئے ہیں اس کی کیا وجوہات ہیں؟ل
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کی لل)ب( ل ادائیگی نہیں  ن  میانوالی  کارپوریشن  ڈسٹرکٹ میونسپل  کہ  ہے  درست  بھی  یہ  کیا 

ل؟لکی وجہ سے یہ کنکشن کاٹے گئے جسلتھی

کیا یہ بھی درست ہے کہ متعلق افسران سے جب اس بارے پوچھا جائے تو وہ کہتے ہیں ل ل)ج(ل

دو تکہ ڈیزل  اپنی مدد آپ کے تحت ہماری مشینری ٹھیک کواؤ ہمیں  چلا ل للکہ  پانی  ہم 

ل؟لسکیں

ارادہ رکھتی لکے تمام ٹیوب وی کے کنکشنل85۔کیا حکومت حلقہ پی پیل)د( ل کا  بحال کن 

 تفصیلات سے آگاہ کیا جائے۔ل لتو کب تکلہے

لذیشان رفیق(لجناب ل)للوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنوزیر ل

کے کنکشن بحال نہیں ہوئے البتہ یہ درست ہے کہ ل ل85۔یہ درست نہ ہے کہ حلقہ پی پیل)الف(ل

کے آغاز می ضل کونسل میانوالی کے ل ل2024کے آخری ہفتہ اور ماہ اپری ل ل2024مارچ ل

  کے کنکشن ل

 

ر
 م
سکت

حکام ن بجلی کے بلوں کی عدم  لFESCOزیر کنٹرول چودہ واٹر سپلائی 

ل

ے

 تھے لیکن ڈی سی صاحب میانوالی ن عید الفطر لادائیگی کی وجہ سے کنکشن منقطع ک دی 

تمام واپڈا کنکشن بحال کا دئیے  ل08.04.2024اور ل07.04.2024سے قبل مورخہ

پی پی  کنٹرول ل ل85۔تھے۔مزید  زیر  کے  کونسل  ضل  آتی 67می    

 

ر
 م
سکت

سپلائی  واٹر 

تک  مبل آٹھ کوڑ پچانوے لاکھ چوہتر ہزار چھ صد ل ل2024ہیں۔جن کے ذمہ ماہ اپری

روپےل الادا ہیں۔مزید بجٹ لFESCOچھیالیس  واجب  کے بجٹ می  ل2023-24کو 

FESCOادائیگی کے لئے کل مبلل ل ماہ مارچ ل لڑولک ل7بلوں کی  روپے مختص ہیں جس می 

ادائیگی جو ل وہ مبل تین کوڑ ستتر لاکھ ستاون ہزار ایک  لFESCOتک کل  کو ہوئی ہے 

مختص رقم مبل تین کوڑ بائیس لاکھ بیالیس ہزار ل لقی ماندہصد سولہ روپے ہے۔ جب کہ با

روپے سے پی پی سو چوراسی  باقی ل67کی ل85۔آٹھ  علاوہ  ماندہ سکیموں کے  سکیموں کے 

ماہ فروریل ادائیگی بھی ہونی ہے۔ جب کہ گورنمنٹ کی طرف سے  کی ل ل2024بلوں کی 

در پیش ہیں۔ جونہی مذکورہ گرانٹ ل لlapseماہانہ گرانٹ ل یہ مسائل  وجہ سے  کی  ہون 

مبل ایک کوڑ چورانوے لاکھ چھیاسی ہزار ستتر روپے فنانس ڈیپارٹمنٹ کی طرف سے ل
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پی پی پرویثرن کے مطابق  تو بجٹ  ہے  جاتی  کی  واٹر ل85 ل۔جاری  دیگر  ساتھ  ساتھ   ل                                                                     کے 

 سپلا ئی سکیموں کے بلوں کی ادائیگی ک دی جائیگی۔

  چل رہی ہیں۔ جن کے بجلی ل ل136ڈسٹرکٹ کونسل میانوالی کے زیر نگرانی لل)ب(ل

 

ر
 م
سکت

واٹر سپلائی 

می  85۔لکے علاوہ پی پیل لضل کونسل میانوالی ک رہی ہے۔ اسل فوقتاًل کے بلوں کی ادائیگی وقتاًل

از خود چلا رہی ہے جن کے بل کی ل   کمیونٹی 

 

ر
 م
سکت

واٹر سپلائی  دائیگی کی ڈسٹرکٹ کونسل لالجو 

میانوالی ذمہ دار نہ ہے۔ مزید جو واٹر سپلائی سکیمیں کمیونٹی چلا رہی ہے ان کی تفصیل یوں 

ک کے متعلق ل فوقتاً یہ سکیمیں مکمل  وقتاً  ہے کہ محکمہ پبلک ہیلتھ انجینئرنگ میانوالی ن 

آفیسرل ایک  می  ہیلتھ  پبلک  محکمہ  لئے  کے  جس  ہیں۔  کی  حوالہ  کے   C.D.Oکمیونٹی 

واٹر سپلائی کے لئےل اور وہی متعلق   لC.B.O)کمیونٹی ڈویلپمن آفیسر(اس کو دیکھتا ہے۔ 

وں کو شامل 
 

 
ے

)کمیونٹی بیسڈ آرگنائزیشن( بنات ہے جس می متعلق واٹر سپلائی سکیم کے رہا ئ

کیا جات ہے۔ اور کمیونٹی وہ سکیم اپنے ذرائع سے چلاتی ہے جس می بجلی کے بلوں کی ادائیگی 

 کی ذمہ داری ہوتی ہے۔ل لC.B.Oبھی متعلق ل

کے  انجینئرنگ  ہیلتھ  ریکارڈ پبلک  کا  اس  ہے۔  چلارہی  کمیونٹی  سپلائی سکیمیں  واٹر  جو 

کا ل اس  کمیونٹی ڈویلپمن آفیسر کے پاس ہوت ہے۔جبکہ جو سکیمیں کمیونٹی چلا رہی ہے 

ریکارڈ ضل کونسل کے پاس نہ ہے۔جس سے واضح ہو کہ کتنی سکیمیں کمیونٹی از خود چلا 

 رہی ہے۔ل

یہ درست نہ ہے البتہ ڈسٹرکٹ کونسل میانوالی کے زیر کنٹرول واٹر سپلائی سکیمیں ہیں لل)ج(ل

ان کی مشینری کی دیکھ بھال اور مرمت ڈسٹرکٹ کونسل کے ذمہ ہے اور اس پر ہون ل

 والے تمام اخراجات ضل کونسل میانوالی ازخود برداشت کتی ہے۔ل

پیل)د(ل پی  وقت  نان  ل85اس  وجہ سے  کی  واپڈا کنکشن  واٹر سپلائی سکیم منقطع  بھی  کوئی  می 

کی ادائیگی کا معاملہ ہے تو ڈسٹرکٹ کونسل کے ذمہ ل لduesفنکشنل نہ ہے جہاں تک واپڈا ل

  ہیں ان کے کنزیومرز سے اس وقت کسی قسم کے  ل85۔حلقہ پی پی

 

ر
 م
سکت

می جو واٹر سپلائی 

واٹر چارجز وصول نہ کئے جا رہے ہیں۔ جس کی وجہ سے ان کے بجلی کے بلوں کی ادائیگی 

می  ل2024گورنمنٹ کی طرف سے آمدہ گرانٹ سے کی جاتی ہے۔ ماہ جنوری اور مارچل
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ادائیگی کی گئی ہے۔ ل ل9778796می مبل ل85صرف تحصیل عیسی خیل پی پی روپے کی 

اپری ل ماہ یعنی  اس  رقم  لpaymentمی بھی دیگر ل ل2024اور  زیادہ  زیادہ سے  ک  روک 

 واپڈا بلوں کی ادائیگی می صرف کی جائیگی۔

لجی آپ اپنا ضمنی سوال کی۔لجناب سپیکر:

 with a veryنہیں کت ہوں ل لagreeجناب سپیکر!می ان کے جواب سے لجناب محمد اقبال:

cogent reason جو ل ل یہ  اندر بہت سے ل لDCکے  اس کے  دیا ہے  جواب   لflawsصاحب ن 

مارچ لwater tube well connectionجواب می لکھا ہے کہ موجود ہیں سب سے پہلے وہ 

می ثبوت ل لThis is incorrectہوئی ہے۔ لdisconnectionاور اپری کے آخری ہفتے می ل

ساتھ کے  صاحب  سی  ڈی  لگاتر  می  سے  مہینے  کے  فروری  کہ  ہوں  سکتا   لin contactدے 

نہ وہ میرے فون کا جواب دیتے ہیں اور نہ میرے واٹ ایپ کا وہ جواب ل unfortunatelyہوں

شیئر کت ہوں اور ل لdate wiseآپ کے ساتھ ل لdetailsدیتے ہیں اگر آپ کہتے ہیں تو می ساری ل

ل۔می ن کیا سوال کیا ہے اور اس کا مجھے کیا جواب آیا ہے 

کا جو سوال ہے کیا یہ درست ہے کہ حلقہ پی پیجناب سپیکر: می ٹیوب وی کے کنکشن ل ل85 ل۔ان 

ل

ے

 گئے ہیں جو ابھی تک بحال نہیں ہوئے ہیں اس کی کیا وجوہات ہیں آپ ن یہ کہا ہے کہ لکاٹ دی 

ل للئے ان کے واجبات ادا نہیں تھے اس ل

ے

ل گئے یہ ان کا سوال ہے ۔لکاٹ دی 

و کمیونٹی ڈویلپمنوزیرل یہ ہے لذیشان رفیق(:لجناب ل)للوکل گورنمنٹ  جناب سپیکر! گزارش 

می آتے ہیں اس می  لdomainکاٹے گئے تھے وہ لوکل گورنمنٹ کی ل لconnectionsکہ یہ جو ل

یہ ل تو  دیکھیں  سے  تفصیل  ساری ل لwater supply schemesآپ  بہت  می  اس  تھی  جو 

schemes public health and engineering کا ل ل ان  اور  کی تھی  بہت ل لsystemن 

differentجو ل ل وہ لوکل لrural areasہوت ہے  یہ لگو لہوتے ہیں  جاتی  کی  رنمنٹ کے سپرد نہیں 

 communityہے اگر آپ موقع دی گے تو می اس کی تفصیل بتا دوں گا وہ ل لdebateایک لمبی ل

based organizationداری لوکل گورنمنٹ کی نہیں ہوتی ل ل ذمہ  ان کی  کے سپرد کی جاتی ہیں 
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کی ذمہ دار ہوتی ہے اس سلسلہ می یہ جواب ہے وہاں پر کنکشن ل لschemesلوکل گورنمنٹ اپنی ل

ل

ے

ل گئے ہیں کچھ واجبات ادا ک کے اس می ساری تفصیل درج ہے ۔بحال ک دی 

سکیموں ل لcommunity basedجناب سپیکر! جز)ب( سے متعلق بات کوں گا کہ ل لجناب محمد اقبال:

رہا کیونکہ ل ک  سوال ہی نہیں  تو می  تو لcommunity based organizationکے متعلق  سکیمیں 

communityل ل  رہی  لہےلچلا  ل  ٹیوب  اُن  اور  سکیموں  سپلائی  واٹر  انُ  سوال  میرا  لتو  کے ل  ویلوں 

disconnection سے متعلق ہے جو گورنمنٹ کی طرف سے لsanctioned ہیں لthey are total 

69 in number می اسسے ل لirrelevantجواب کہوں گا جو مجھے ملا ہے اور می ل لeven یہ بھی لoffer 

ک  لdiscussمی ل لdetailک سکتا ہوں کہ می منسٹر صاحب کے ساتھ اُن کے دفتر می بیٹھ ک بھی اسے ل

للیتا ہوں۔ل

 لvillages 69ہے اگر ل لserious concernاقبال صاحب! تشریف رکھیں۔ یہ ل لجناب سپیکر:

کی ل ہے ل لresponsibility Local Governmentکی سکیموں   which I actuallyپر 

doubt but still if the honorable member is saying ضل سے ضل می مختلف ل ل

کٹے ہوئے ل لfor non-paymentدیہات کی واٹر سپلائی کے کنکشن ل ل69صورتحال ہوتی ہے۔ اگر ل

ہیں تو وہاں کے لوگ پانی کی بُوند بُوند کو ترس رہے ہوں گے۔منسٹر صاحب معزز ممبر کے ساتھ مل ل

لک اسس مسئلے کو حل کی۔شکریہل

ل۔لضمنی سوال ہے جناب سپیکر!ل :جاویدل لجناب امجد علیل

ل!لجی، فرمائیں جناب سپیکر:

جز)ب( می یہ کہا گیا ہے کہ ضل کونسل میانوالی کے ل ل۔شکریہ جناب سپیکر! ل:جاوید جناب امجد علیل

 Devolutionواٹر سپلائی کی سکیمیں چل رہی ہیں تو می یہ پوچھنا چاہتا ہوں کہ ل ل136زیرنگرانی ل

Plan 2002می یہ ضل کونسل کی ل لdomainسے نکال ک پبلک ہیلتھ کے حوالے ک دی گئی تھیں  ل

لہی نہیں ہے تو کیا ضل میانوالی می کوئی الگ قانون بنا ہوا ہے؟  domainتو یہ ضل کونسل کی 
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اور کیا ک رہے ہیں؟ انسان اتنے جوتے نہیں  لجناب سپیکر: امجد علی صاحب! آپ کتنے سادہ ہیں 

سے لے ک اب تک لوکل گورنمنٹ کے قوانین بدل گئے ہیں تو آپ کہاں پر سِرا ل ل2002بدلتا جتنے ل

لڈھونڈی گے۔ل

لواپس نہیں ملی اور اگر واپس ملی ہے تو مجھے بتا دی؟ل لdomainجناب سپیکر! وہ ل ل:جاویدل لجناب امجد علیل

 لLocal Government is a mess in this provinceامجد صاحب! ل لجناب سپیکر:

 there are plethora of laws 2021اور ل ل,2002,2008,2013,2014,2017اس پر ل

 جس پر آپ بات ہی نہیں ک سکتے۔ل

امجد علیل یہ ضل  ل:جاویدل لجناب  دی کہ  بتا  رہا ہوں کہ کسی قانون می  جناب سپیکر! می یہی کہہ 

لہے۔ل concernواپس آئی ہے کیونکہ ہمیں اسس کا بہت بڑا  لdomainکونسل کے پاس 

 I would put the question to theامجد صاحب! می یہی کہہ رہا ہوں۔ ل لجناب سپیکر:

minister but probably with this much of laws اسس ل ل تو  سمیع اللہ صاحب! آپ 

لہیں کہ لوکل گورنمنٹ کے ساتھ کیا ہوا ہے۔ل witnessسارے کام کے ل

لجی، بالکل۔ جناب سپیکر! آپ درست فرما رہے ہیں۔ل جناب سمیع اللہ خان:

کے ل لeffectiveکے سب سے ل Public delivery لجناب سپیکر: ادارے لوکل گورنمنٹ 

لجی، منسٹر صاحب!ل as a province we are failed on thatقوانین ہم ن بدلے ہیں 

جناب سپیکر! گزارش یہ ہے ل ل:)جناب ذیشان رفیق(لوزیر لوکل گورنمنٹ وکمیونٹی ڈویلپمن

تک پبلک ہیلتھ انجینئرنگ ڈیپارٹمنٹ باقاعدہ ل 2001کہ بات پبلک ہیلتھ انجینئرنگ کی ہورہی ہے تو 

می لوکل گورنمنٹ کا ایکٹ آیاجس کے تحت پبلک ہیلتھ ل ل2001سکیمیں بنات تھا اور پھر چلات تھا۔ ل

  reviveمی دوبارہ پبلک ہیلتھ انجینئرنگ کو ل ل05-2004انجینئرنگ کو ختم ک دیا گیا اور اس کے بعد ل

کوئی ل سے  حوالے  اسس  لیکن  گیا  زبانی ل لwrittenکیا  ایک  صرف  بلکہ  گئی  کی  نہیں  بات  یا  معاہدہ 

understanding کی گئی کہ جو سکیم محکمہ پبلک ہیلتھ انجینئرنگ بنائے گا وہ اگر دیہی علاقوں می ہو ل

اسے ل تو  اور شہری علاقوں کی سکیمیں ل لcommunity based organizationگ  گ  چلائیں 

س کے حوالے سے بھی کافی ل

ٹ

ی

 

ی
م

 

ن

س کے حوالے کتے تھے لیکن لوکل گور

ٹ

ی

 

ی
م

 

ن

 لissuesلوکل گور
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اسس ل لissuesرہے اور آج بھی کئی ایسی سکیمیں ہوں گ جو اُن کے سپرد ابھی تک نہیں کی گئیں تو یہ ل

سے پہلے رہے ہیں۔ معزز ممبر کی بات بالکل ٹھیک ہے کہ کچھ عرصہ بعد قانون بدل جات ہے جس کی 

لکتی ہے۔ل fallمی  domainوجہ سے کسی کو سمجھ نہیں آتی کہ فلاں چیز کس کی 

 we are running short of time, Iqbalشکریہ، منسٹر صاحب! میرا خیال ہے ل لجناب سپیکر:

sahib has a question. Moverکا ل لquestionہے تو امجد علی صاحب تشریف رکھیں۔ل ل 

 کیسے ہوسکتی ہیں لسکیمیں  ل67بھی ہے کہ ل لobservationجناب سپیکر! میری یہ ل لجناب محمد اقبال:

اسسی تحریری جواب کے اندر لکھا ہوا ہے کہ ل ایسی واٹر سپلائی سکیمیں ل ل67اور می نہیں یہ کہہ رہا بلکہ 

ہیں جنہیں وہ لوگ چلا رہے ہیں۔ می تھوڑا سا  اس کے اندر مزید جاؤں گا تو بنیادی طور پر چار اضلاع 

رعا یہ  ساتھ  کے  جن  ہیں  خان لیتایسے  غازی  ڈیرہ  پور،  راجن  می  جن  ہے  گئی  کی   most 

probably لیہ اور میانوالی می چونکہ پانی کی  بہت زیادہ شدید قلت ہے۔ اگر می اپنے گھر کی مثال  ل

لدنوں کے بعد پانی آت ہے۔ل 15دوں تو میرے گھر می 

منسٹر صاحب! معزز ممبر آپ سے آپ کے چیمبر می ملیں گے اور آپ اس معاملے ل لجناب سپیکر:

اس تکلیف می ہیں تو آپ ل لmasses at largeکو دیکھیں کہ اگر پانی ان اضلاع می نہیں آ رہا اور ل

کی اور اسس ل لinstructکے لئے اپنے ڈیپارٹمنٹ کو ل لresolutionاسن کے ساتھ بیٹھ ک اسس کے ل

لمسئلے کا حل نکالیں۔

لجناب سپیکر! جی، ٹھیک ہے۔ل ل:)جناب ذیشان رفیق(لوزیر لوکل گورنمنٹ وکمیونٹی ڈویلپمن

 بہت شکریہ، جناب سپیکر! می منسٹر صاحب کے ساتھ بیٹھ جات ہوں۔ل جناب محمد اقبال:

ل)اس مرحلہ پر معزز ممبران اپنی اپنی نشستوں سے پوائنٹ آف آرڈر کے لئے کھڑے ہو گئے(ل

 ?How much time do we have left for the Question Hour لجناب سپیکر:

ممبران ل.I request the honorable member please be seatedچلیں۔ ل معزز 

اپنی اپنی نشستوں پر تشریف رکھیں گے کیونکہ وقت تھوڑا  رہ گیا ہے اور آگے بھی بزنس کنا ہے۔ ل

لجناب وقاص محمود مان کا ہے۔ل 100نمبل اگلا سوالل
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آئی ہے کہ ل لrequestجناب سپیکر! وقاص مان صاحب کی طرف سے ل ل:نلجناب آفتاب احمد خال

لفرما لیں۔ل pendاسن کے سوال کو 

جناب ل ل104نمبل ل۔ اگلا سواللpended upon his requestجی، ٹھیک ہےل لجناب سپیکر:

لمحمد اطہر مقبول کا ہے۔ل

لفرما لیں۔ل لpendجناب سپیکر! جناب محمد اطہر کے سوال کو بھی ل ل:نلجناب آفتاب احمد خال

ر  کا ہے۔ل لpended upon his requestجی، ل جناب سپیکر:
چ 
ھِ
ن

لاگلا سوال جناب احمد خان 

لفرما لیں۔ل pendجناب سپیکر! اسس سوال کو بھی  :نلجناب آفتاب احمد خال

اگلا سوال چودھری محمد اعجاز شفیع صاحب  لpended upon his requestجی، ل لجناب سپیکر:

لکا ہے۔

لہے۔ل 127شکریہ، جناب سپیکر! میرے سوال کا نمب  چودھری محمد اعجاز شفیع:

لجواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے؟ل جناب سپیکر:

لجی، جناب سپیکر! میرے سوال کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ل چودھری محمد اعجاز شفیع:

لجی ، جواب پڑھا ہواتصور کیا جات ہے۔ل جناب سپیکر:

ل

وںل ل258۔لخان پور پی پیل  
 
لاورسولنگ کی تکمیل اورانل می نالیوں،پ

 تفصیلاتل کے لئے مختص فنڈزسے متعلقل

چول127*ل : لدھری ل:  اعجاز شفیع  ومحمد  وزیر لوکل گورنمنٹ  نوازش للکمیونٹی ڈویلپمنلکیا  ازراہ 

  ل-بیان فرمائیں گے کہ:

پیل)الف( ل سال ل ل258 ل۔پی  می  پور  خان  اور ل ل2023تحصیل  وں   
 
پ نالیوں،  کتنی  اب تک  سے 

لگئے اور ان پر حکومت کے کتنے اخراجات ہوئے؟ل کئے سولنگ کی مد می ترقیاتی کام 

گئے  لکئے لگئے، کتنے فنڈز خرچ ل لکئے لمندرجہ بالا ترقیاتی کاموں کی مد می کتنے فنڈز مختص لل)ب( ل

 اور کتنی ایسی سکیمیں ہیں جن کا کام پایہ تکمیل نہیں ہوا، تفصیل سے آگاہ کیا جائے؟ل
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ل)جناب ذیشان رفیق(لوزیر لوکل گورنمنٹ وکمیونٹی ڈویلپمن

وں کی مد می ل2023تحصیل خانپور می سال ل258 ل۔پی پیل)الف(ل  ُ
 
سے اب تک کوئی نالیوں پ

 ترقیاتی کام یا اخراجات نہ ہوئے ہیں۔ل

سے اب تک کسی قسم کا کوئی فنڈ خرچ نہ کیا گیا ہے۔ البتہ ل ل2023ترقیاتی کاموں کی مد می لل)ب( ل

ماہ می سڑکوں کے حوالے سے چھ سکیموں کی منظوری دی گئی جو جاری ہیں جن کا 6شتہ گز

کا ہے۔ موقع پر ل80کوڑ ل27کل تخمینہ ل فیصد کام مکمل کیا جا چکا ل90سے ل80لاکھ روپے 

 ہے۔تفصیل تتمہ ”الف“ایوان کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ل

تحصیل خانپور  لPP-258میرا ضمنی سوال ہے کہ جز)الف( کے جواب ل لچودھری محمد اعجاز شفیع:

اخراجات نہ ہوئے ہیں۔ جناب سپیکر!  ل23-2022می سال ل وں پر کوئی   
 
یا پ سے اب تک نالیوں 

TMAsکی ل لpurviewجو ل ل اہل ہے  نا  نالائق،  بالکل  وہ  کہ  کا مطلب ہے  اس  اور  کیا ہوت ہے  می 

صرف خانپور می کپشن کن اور وہاں پر تعینات افسران کی عیاشیوں کے لئے بنایا گیا ہے۔ یہاں 

بتا سکتے ہیں کہ پُورے  لreasonانُہوں ن لکھا ہوا ہے کہ ہم ن کوئی ترقیاتی کام نہیں کیا تو اسس کی ل

 ٹائلیں کس ن لگانی ہوتی ہیں؟ایک سال می نالیو

ٹ 

لں کی تعمیر اور گلیوں می ٹ

لوکل گورنمنٹ کے تحت کسی ل آپ کے سوال کے تحریری جواب می ہے کہ آپ کی جناب سپیکر:

لقسم کے کوئی فنڈز تحصیل خانپور می خرچ نہیں ہوئے ہیں۔جی، منسٹر صاحب!ل

ذیشان رفیق(لوزیر لوکل گورنمنٹ وکمیونٹی ڈویلپمن اسس کی بنیادی ل ل:)جناب  جناب سپیکر! 

لوجہ نگران حکومت تھی اور پابندی تھی۔

لجی، منسٹر صاحب! کیا فرمایا؟ جناب سپیکر:

جناب سپیکر! نگران حکومت ل ل:)جناب ذیشان رفیق(لوزیر لوکل گورنمنٹ وکمیونٹی ڈویلپمن

لتھی اور فنڈز کے استعمال پر پابندی تھی۔

لجی، چودھری اعجاز شفیع صاحب! نگران حکومت تھی اور فنڈز پر پابندی تھی۔ل جناب سپیکر:

اعجاز شفیع: رہے  لچودھری محمد  فرما  اسسی سوال کے جز)ب( می  جناب سپیکر! حیرت ہے کیونکہ 

لکوڑ روپے خرچ کیا ہے۔ل 27ہیں کہ ہم ن 
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اعجاز شفیع صاحب! آپ اپنے سوال کے جز)ب( می پوچھ رہے ہیں کہ  لجناب سپیکر: چودھری 

ل ل۔ک رہے ہیںل segregateکتنے فنڈز خرچ کئے گئے اور کتنی ایسی سکیمیں ہیں تو یہ شاید 

لجناب سپیکر! کیا فرمایا؟ چودھری محمد اعجاز شفیع:

ک رہے ہیں کہ کمیٹی کے پاس ڈویلپمن ل لsegregateچودھری صاحب! یہ شاید لجناب سپیکر: ل

وہ شاید ل کی ل لunder banکے فنڈز ہوتے ہیں  اور ایجنسی  دوسری سکیم کسی  اور   لapprovedہوں 

لthis is probably you are saying ہوں

جناب سپیکر! نگران حکومت کے ل ل:)جناب ذیشان رفیق(لوزیر لوکل گورنمنٹ وکمیونٹی ڈویلپمنل

لر ہوئی ہے تو وہ الیکشن کمیشن کی طرف سے اجازت ملنے کے بعد ہوئی ہے۔لدور می کوئی سکیم اگر ٹینڈل

لیعنی اجازت سے ہوئی ہے۔ل  concurrenceجی، الیکشن کمیشن کی  جناب سپیکر:

پر ل ل:)جناب ذیشان رفیق(لوزیر لوکل گورنمنٹ وکمیونٹی ڈویلپمن جناب سپیکر!اگر کسی جگہ 

لر نہیں لگا سکتے ۔لالیکشن کمیشن کی طرف سے اجازت نہیں ملی تو اُس کا ٹینڈ

اعجاز شفیع: ہیں،  ل2023جناب سپیکر! ل لچودھری محمد  پاسز بنے  انڈر  اندر  لاہور کے  پُورے  می 

لہسپتالوں کی ایمرجنسیاں بنی ہیں اور سڑکیں بنی ہیں تو کیا یہاں یہ پابندی نہیں تھی ؟ل

لچودھری صاحب! شاید یہ پابندی خانپور کے لئے تھی۔ل جناب سپیکر:

جناب سپیکر! گزارش یہ ہے ل ل:)جناب ذیشان رفیق(لوزیر لوکل گورنمنٹ وکمیونٹی ڈویلپمن

لکہ میرے فاضل دوست ن۔۔۔ل

منسٹر صاحب! ذرا چودھری صاحب کے سوال کی کاٹ سمجھیں۔ اُن کا سوال یہ ہے ل لجناب سپیکر:

لکہ تحصیل خانپور می پابندی تھی لیکن لاہور می نہیں تھی؟ل

جناب سپیکر! گزارش یہ ہے ل ل:)جناب ذیشان رفیق(لوزیر لوکل گورنمنٹ وکمیونٹی ڈویلپمن

کہ یہ تو الیکشن کمیشن سے پوچھا جا سکتا ہے کہ انُہوں ن کون سی سکیم کی اجازت دی اور کون سی سکیم 

لمی ہوا ہے تو اسس بارے می  انُہی سے پوچھا جا سکتا ہے۔ل لtenureپر کام شروع ہوا کیونکہ یہ اسس 
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 Do you have any other supplementaryجی، چودھری اعجاز شفیع صاحب! ل لجناب سپیکر:

question?ل

اعجاز شفیع: کا ل لچودھری محمد  اسس  تو  اگر پابندی تھی  دی۔ فنڈز ل لletterنہیں، جناب سپیکر!  دکھا 

جیسی لوہ استعمال ہی نہیں ک رہے بلکہ وہاں بیٹھے ہوئے افسران کھونچے لگا رہے ہیں تو یہ بتائیں کہ سوہا 

لملین ہے۔۔۔ل ل121چھوٹی سی تحصیل کا بجٹ 

منسٹر صاحب! میرے خیال می چودھری اعجاز شفیع صاحب پوچھنا چاہ رہے ہیں کہ ل لجناب سپیکر:

ل

ے

ل ہیں؟لتحصیل خانپور می کتنے پیسے دی 

وکمیونٹی ڈویلپمن رفیق(لوزیر لوکل گورنمنٹ  ذیشان  تو ل ل:)جناب  یہ   freshجناب سپیکر! 

question لبنتا ہے۔ل

لجی، منسٹر صاحب! آپ کا شکریہ۔ جناب سپیکر:

کوڑ روپے کے فنڈز لگے ہیں تو یہ ل 27جناب سپیکر! جز)ب( می ہے کہ ل لچودھری محمد اعجاز شفیع:

لآئے تھے؟ل سے لاکھ روپے کہاں 80کوڑ  27

لجی، منسٹر صاحب!ل جناب سپیکر:

جناب سپیکر! چونکہ تحصیل کی ل ل:)جناب ذیشان رفیق(لوزیر لوکل گورنمنٹ وکمیونٹی ڈویلپمن

وہ فنڈز ہیں جوضل کونسل کی ل اُن کے ضل کونسل کی طرف سے آئےتھے یہ  بات ہو رہی ہے تو یہ 

domain  لمی آتے ہیں۔

ہے کہ آپ کی تحصیل خانپور کی میونسپل  لsegregateیہ ل so, sirجی، ٹھیک ہے لجناب سپیکر:

کمیٹی ہو گ وہ کوئی ترقیاتی مد می پیسے نہیں خرچ ک سکی اور آپ کے ضل رحیم یار خان کی ضل کونسل ل

للاکھ روپے ہیں۔ 80کوڑ  27کے پاس فنڈز تھے تو انہوں ن کچھ فنڈز خرچ کئے جو 

جناب سپیکر! اسس جز کا جواب بھی غلط ہے کیونکہ اسس می اسنہوں ن کوئی  چودھری محمد اعجاز شفیع:

آٹھ یا دس سکیمیں شروع کی ہوئی ہیں جن می سے صرف چھ کا ذک ہے تو اسس کا جواب بھی نا مکمل ل
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اور نالیوں کی تعمیرات کے ل ہے۔ دوسری بات یہ ہے کہ جو فنڈز میونسپل کمیٹی می ہیں تو کیا  گلیوں 

للئے یہ فنڈز خرچ کن کا ارادہ رکھتے ہیں؟

اگر میونسپل کمیٹی خانپور  لThis is the pertinent questionمنسٹر صاحب! ل لجناب سپیکر:

لمی کوئی فنڈز پڑے ہیں تو اُنہیں خرچ کن کا ارادہ رکھتے ہیں؟ل

جناب سپیکر! جی، بالکل انہیں ل ل:)جناب ذیشان رفیق(لوزیر لوکل گورنمنٹ وکمیونٹی ڈویلپمن

 ADPخرچ کن کا ارادہ رکھتے ہیں اور اگلا بجٹ آئے گا تو وہ ایک خود مختار ادارہ ہے اسس لئے وہ اپنا 

لبنائیں گے۔

سپیکر: اعجاز ل لthank you, I hope this addresses your questionجی، ل لجناب 

لصاحب! آخری سوال جناب ندیم قریشی کا ہے۔ل

لفرما لیں۔ل pendجناب سپیکر! اسسے بھی ل آوازی:

لکیا جات ہے۔ ل pendکو بھی ل141نمب جی، ٹھیک ہے۔ قریشی صاحب کے سوال  جناب سپیکر:

لسوالات بھی ختم ہوگئے ہیں اور  وقفہ سوالات کا وقت بھی  ختم ہوگیا ہے۔ لاب 

ل۔لجناب سپیکر! پوائنٹ آف آرڈرل :لمحترمہ نادیہ کھل

لجی، محترمہ! ل جناب سپیکر:

 الرحیم ۔ ایاک نعبد وایاک نستعین۔ اے اللہ می تیری عبادت بسم اللہ الرحمٰ ل:محترمہ نادیہ کھل

ادا  کا شکریہ  آپ  تو می  مانگتی ہوں۔ جناب سپیکر! سب سے پہلے  مدد  ہی سے  ھِ 
چ
ُ

 

ن

اور  ہوں  کتی 

ل۔کوں گ۔۔ل

کیا۔  آپ کھل  لcontestآپ بڑی بہادر خاتون ہیں، آپ ن بڑا زبردست الیکشن ل لجناب سپیکر:

لکے بات کی جو آپ کہنا چاہ رہی ہیں۔ )نعرہ ہائے تحسین( ل

جناب سپیکر! جزاک اللہ۔ می سب سے پہلے آپ کا شکریہ ادا کنا چاہوں گ کہ : لمحترمہ نادیہ کھل

آپ ن مجھے بولنے کا موقع دیا۔ می کافی عرصے سے اپنے علاقے کے کچھ مسائل پر بات کنا چاہ 
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کا  نام نہیں ہوت یا پھر آخری نام دیا  رہی تھی لیکن مجھے موقع نہیں دیا جا رہا تھا یا تو لسٹ می  خواتین  

لجات ہے  جس کی وجہ سے  سیشن  کا وقت ختم ہوجات ہے۔ ل

آپ لل سپیکر!  سے ل لcustodian of the Houseجناب  آپ  می   لrequestہیں 

 proper equallyبنائیں  جس می خواتین کو ل لrulesبنائیں یا ایسے ل لSOPsکوں  گ کہ کوئی ایسے ل

بولنے  کا موقع دیا جائے۔  دوسری بات می یہ کہوں گ کیونکہ  اس کے بعد پھر گندم پر بات شروع ہو 

لجائے گ، اجلاس  ختم ہو جائے گا اور میری بات رہ جائے گ۔ مجھے صرف پانچ منٹ چاہئے۔ ل

ل۔آپ تشریف رکھیں۔۔ل جناب سپیکر:

 ل personal requestجناب سپیکر! پلیز، مجھے بات کن دی می آپ سے ل  ل:محترمہ نادیہ کھل

ل۔لکتی ہوں ۔۔

سا ل لآپ لI assure you, I will give you the timeمحترمہ! ل لجناب سپیکر: مجھے تھوڑا 

businessچلان دی۔ واقعی  آپ جب سے ممبر بنی ہیں آپ کو بات کن کا موقع نہیں ملا۔ ل لI 

will give you time today but  تھوڑا ساbusiness لچلان دی۔ ل

 

لتوجہ دلاؤ نوٹل

ابھی میرے   detailsاب ہم توجہ دلاؤ نوٹ شروع کتے ہیں کیونکہ اُس میٹنگ کی   جناب سپیکر:

کے لئے ل لCall Attention Noticesاور ل لI am just prolonging itپاس پہنچ رہی ہیں۔ ل

بھی ہے۔ یہ دو ہیں اب ہم ان کو لیتے ہیں۔  پہلا توجہ دلاؤ نوٹ محترمہ عظمیٰ ل لconcernمعزز ممبر کا ل

لکاردار کا ہے۔ ل

ل

شل  روڈقلعہ کا لر والا می قتل سے متعلق تفصیلاتل

 

ھی
لسیالکوٹ: جامکے ڈ

 -کہ:ل کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیان فرمائیں گ::محترمہ عظمیٰ کاردارل81

روزنامہ  "خبری"  مورخہ لل)الف(ل کی خبر کے مطابق   ل2024اپری ل۔15کیا یہ درست ہےکہ 

شل   روڈ  قلعہ  کالروالا ضل سیالکوٹ  می ڈاکوؤں  ن مزاحمت  پر محمد صغیر  کے ل

 

ھی
جامکے  ڈ

 بیٹے  زین علی   کو فائرنگ  ککے قتل کدیا؟
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کیااس واقعہ کا مقدمہ  درج ہوا ہے  تو کس تھانہ  می اور ک ک  دفعات  کے تحت  درج ہوا لل)ب( ل

لہے اس کی مکمل  تفصیل سے آگاہ فرمائیں۔ 

لجی، منسٹر صاحب! ل جناب سپیکر:

یہ بالکل درست ہے ل  لشکریہ۔ ل لجناب سپیکر!ل ل)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ(:ل لپارلیمانی امورلول لوزیر خزانہل

شل   تحصیل پسرور کی مدعیت می مقدمہل

 

ھی
  اور اس می مسمی صغیر احمد ولد محمد شریف جامکے ڈ

کال ل302/392بجرم ل ل2024-04-13مورخہ ل ل250/24نمب ل تھانہ قلعہ  پ   ہوا۔ ت  درج  والا  لر 

  ل۔لکے سپرد ہوئی۔ دوران تفتیش ملاحظہ موقع و نقشہ موقع  مرتب ہوال لHIUتفتیش شبیر احمد انسپکٹر ل

ولد محمد ل اپنا تتمہ بیان می  ایک کس مسمی فرحان علی  نا معلوم ملزمان کی تلاش کی گئی  مدعی مقدمہ ن 

شل  کو نامزد  کیا جس کا بعد از گرفتاری جسمانی ریمانڈ حاصل کیا گیا ہے ل

 

ھی
اشرف قوم جٹ ساک جامکے  ڈ

لاور تفتیش مقدمہ جاری ہے۔ ل

ل۔لجناب سپیکر! پوائنٹ آف آرڈرل ل:جناب  آفتاب  احمد خانل

لجی، رانا صاحب!  جناب سپیکر:

یا    لاء منسٹر ن دینا ل ل:لجناب  آفتاب  احمد خانل جناب سپیکر! توجہ دلاؤ نوٹ کا جواب وزیراعلیٰ ن  

لہوت ہے۔ل

لجی، بالکل آپ  درست فرما رہے ہیں۔ ل جناب سپیکر:

خانل احمد  آفتاب   جواب نہیں ل لParliamentary Affairsجناب سپیکر! ل ل:لجناب   کے منسٹر 

لدے سکتے یہ کس بنیاد پر جواب دے رہے ہیں مجھے بتایا جائے؟ ل

 .this seems to be  correctکی کتاب  دی،  Rules of Procedureمجھے  جناب سپیکر:

لرانا صاحب بات ٹھیک کہہ رہے ہیں۔ 

ل۔لاس می لکھا ہے کہ 

It has to be either the Chief Minister or the Minister for the Law. 

 رانا صاحب درست فرما رہے ہیں۔ ل جناب سپیکر:
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ل۔لجناب سپیکر! پوائنٹ  آف  آرڈرل :جناب سمیع اللہ خانل

لجی، سمیع اللہ خان صاحب! جناب سپیکر:

خانل اللہ  سمیع  ہمارے ل ل:جناب  سپیکر!   Law and Parliamentaryمی ل لrulesجناب 

Affairs لکا اکٹھا لکھا آت ہے۔ یہ دونوں لکھے ہوئے ہوتے ہیں۔ ل

یہ پہلے ل لجناب سپیکر: رہے ہیں۔   یہ ل لlawسمیع صاحب صحیح کہہ  اب  اور ل لamendتھا  ہے  ہوگیا 

Parliamentary Affairs لآگیا ہے۔ ل

Rule 65: Upon being asked by the Speaker, the member concerned 

may raise the question and the Chief Minister, Minister for Law 

and Parliamentary Affairs or the Minister concerned may answer 

the question on the same day or on any other day fixed by the 

Speaker  

ہیں پڑھ رہے ل لverbatimکیونکہ آپ جو I really appreciateبہرحال  رانا آفتاب صاحب! ل

ل  I really thank you for thatپہلے تھا لیکن رانا سمیع اللہ صاحب!  لlaw یہ

کی کتاب دی ل لRules of Procedureجناب سپیکر! آپ ن جو مجھے ل ل:جناب  آفتاب  احمد خانل

ل  If there has been an amendment you should inform thisہے 

Honorable House لیہ تونہیں ہونا چاہئے کہ آپ  خود  ہی تبدی کلیں اور بتایا  بھی نہ جائے۔ ل

لدیکھیں۔ ل  Rule 65رانا صاحب! آپ  جناب سپیکر:

 latestکو ل لںجناب سپیکر!  ویسے میری گزارش ہے کہ رانا آفتاب جیسے لوگو :جناب سمیع اللہ خانل

copyضرور دی جائے پہلے  بھی ایک بار ایسا ہوا ہے کہ اُن کی کتاب می کچھ  اور تھا۔ اس طرح باقی  ل

کی گئی  ہیں وہ اُن کو   ساتھ دی تکہ کوئی  لamendmentsوہ دوست جو ہاؤس می دلچسپی لیتے ہیں  جو ل

لغلط فہمی نہ ہو۔ ل

کو ل لجناب سپیکر: آپ  یہ ل لlatest rulesرانا صاحب!  ہیں۔  دیتے  کاپی  اور ل لamendedکی  ہیں  

bookمی ل لprintedصاحب! ل ل خان  اللہ  سمیع   I really thank you. This isہے۔ 
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actual contribution جو معزز ممبر کی طرف سے آنی چاہئے۔ دوسرا توجہ دلاؤ نوٹ سردار ل

لمحمد علی خان کا ہے۔ل

لحسن ابدال می سپیشل ایجوکیشن کی بچیوں کی برہنہ ویڈیول

لبنانپر کارروائی سے متعلق تفصیلاتل ل

 ۔ل کہ: کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیان فرمائیں گ:سردار محمد علی خان   :23

کی خبر کے مطابق حسن  2024اپری ۔ 9کیا یہ درست ہےکہ روزنامہ "خبری"مورخہ ل)الف(  ل

ابدال  تھانہ سٹی   کی حدود می واقع  گورنمنٹ سپیشل  ایجوکیشن   سنٹر کے ملازم   عمران شاہ   

ن معصوم  اورذہنی   معذور  بچیوں   کی برہنہ   ویڈیو   بنا ک   ان سے جنسی  تعلقات   استوار   

 کن کی کوشش کی؟

اور  سکول  کی ہیڈ مسٹریس  ن  ل)ب(ل کیا یہ  بھی درست ہےکہ  ان معذور  بچیوں  کے والدین 

اور ل راولپنڈی   پر ل لDPOاس بارے می سائبر   کائمز    کو درخواستیں   بھی دی ہیں  جن 

ابھی تک  کوئی ایکشن   نہیں لیا گیا ،ان گونگی   ،بہری  اور ذہنی   و جسمانی   معذور  بچیوں کے 

اور ل اخلاقی   حرکت   غیر  کے  لSexual Harassmentساتھ   کیا ل   للئے لسے بچان  

اقدامات   اٹھائے گئے ہیں ۔ نیزملزم  عمران  شاہ کے خلاف  قانون کے مطابق   کیا کارروائی  ل

لعمل می لائی گئی  اب تک کی مکمل  صورتحال سے  آگاہ فرمائیں۔  ل

لجی، منسٹر صاحب! ل جناب سپیکر:

امورلول لوزیر خزانہل الرحمٰ(:ل لپارلیمانی  رپورٹ ل ل)جناب مجتبیٰ شجاع   لSHOجناب سپیکر!  بمطابق 

بجے دن  سحرش خان ل ل30-9بوقت ل ل2024-3-18تھانہ سٹی حسن ابدال جواب یہ ہے کہ مورخہ ل

خان ل علی  یاسر  اور  ہیڈ کانسٹیبل  اللہ  آئی، عنایت  ایس  اے  خان  اے، جنید  آئی  ایف  انسپکٹر  سب 

کانسٹیبل بسلسلہ تعمیل سرچ وارنٹ بنام عمران شاہ ولد مطلوب حسین شاہ  سکنہ محلہ شہید آباد حسن ل

نمب ل انکوائری  بحوالہ  اے ل ل2024-3-12مورخہ ل لR/496/24ابدال  آئی  ایف  کائم  سائبر 

اور بحوالہ رپٹ نمب ل روزنامچہ تھانہ سٹی  حسن ل ل2024-3-8مورخہ ل ل10راولپنڈی سے  تھانہ آئے  

لے ک محلہ ل لC/106محمد احسان مع فیضان علی ل لSIابدال می آمد  و روانگی ککے  مع امدادی پولیس ل
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وارنٹ کی  و سرچ  از عمران شاہ  پہنچ ک پڑتل  اور جائے مسکن  ابدال  روانہ ہوئے  شہیدآباد  حسن 

 ل11حسبس ضابطہ تعمیل کوائی گئی۔ عمران شاہ مع موبائل  الزام علیہ ہمراہ  لے ک بحوالہ رپٹ نمب ل

روزنامچہ تھانہ سٹی حسن ابدال واپسی و اطلاعی درج ککے میڈم حمیرہ نعیم  ل ل2024-3-18مورخہ ل

جوسپیشل ل شاہ  عمران  فون  موبائل  می  موجودگ  کی  ابدال  حسن  سکول  ایجوکیشن  سپیشل  پرنسپل 

، ٹچ سکرین، شکستہ لblue colourایجوکیشن سکول حسن ابدال می نائب قاصد ہے موبائل فون ل

محمد احسان تھانہ سٹی  حسن ابدال امدادی پولیس  کے حوالے کیا تھا جس ن موبائل فون مع ل لSIامانتاً  ل

ایف آئی اے سائبر کائم راولپنڈی کیا گیا ہے جوآئندہ مذکورہ  لSIحوالے،سحرش خان لعدد سم ل ل2

SI اور اس کے موبائل فون کو ہمراہ لے کایف آئی اے سائبر کائم الزام علیہ مسمی عمران شاہ 

لٹ لف ہے۔ لرراولپنڈی روانہ ہوئیں۔ نقل رپو

خان ل شاہ کی سائبر ل لSI)ب( سحرش  الزام علیہ عمران  کہ  بتایا  اے ن بذریعہ فون بھی  آئی  ایف 

 لforensicکائم می انکوائری تحال مکمل نہ ہوئی ہے اور مذکورہ کے زیر استعمال موبائل کی بھی ل

بھی تحال رپورٹ موصول نہ ہوئی ہے۔ بعد مفصل انکوائری و موصول لالکائی جارہی ہے جس کی ل

forensic reportآئی ل ل ایف  ہوئی  شاہ کے لالجیسی بھی صورت  عمران  مذکورہ  کائم  سائبر  ے 

خلاف قانونی کارروائی عمل می لائے گ۔ جہاں تک درخواست ہائے کا تعلق ہے سپیشل ایجوکیشن ل

کوئی  می  ابدال  سٹی حسن  تھانہ  و  پولیس  نعیم ن ضلعی  ہیڈ مسٹریس حمیرہ  کی  ابدال  سکول حسن 

ل لدرخواست  ن  مذکورہ  جبکہ  ہے  گزاری  نہ  شاہ  عمران   .complaint noبرخلاف 

درخواست ل ل2024فروری ل ل29مورخہ ل ل5855/2024 ونگ می تحریری  راولپنڈی  کائم  سائبر 

گزاری ہے جس کی تحال انکوائری جاری ہے۔ علاوہ ازی ہمچو قسم کی دو عدد مزید درخواست ہائے ل

لایک ازاں وحیدہ بی بی زوجہ ظفر شاہ سکنہ براہماحصار ضل راولپنڈی۔ ل

۔ تنویر خان ن بھی ڈپٹی ڈائریکٹر سائبر کائم راولپنڈی برخلاف عمران شاہ گزاری ہے۔اس کے 2

endپر ل لfindingکائم ل ل سائبر  اے  آئی  ایف  متعلق  بالا  مندرجہ  درخواست  چونکہ  ہے  دی 

راولپنڈی می زیر سماعت ہے جس کی انکوائری کی جارہی ہے علاوہ ازی درخواست بالا ضلعی پولیس ل

زیر سماعت ل بالا معاملہ  اندری حالات  اور نہ محکمہ پولیس کے متعلق ہے۔  نہ گزاری ہے  پاس  کے 

والی ل ہون  موصول  و  انکوائری  مفصل  بھی  آئندہ  ہے  راولپنڈی  کائم  سائبر  اے  آئی  ایف 
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جیسی صورت می ہوئی ایف آئی اے مذکورہ عمران شاہ الزام علیہ کے خلاف ل لforensicرپورٹ

لقانونی کارروائی عمل می لان کا پابند ہوگا۔ ل

 ?You can askجی،سردار محمدعلی خان!ل  ل:جناب سپیکرل

خانل علی  محمد  ہے ل ل:لسردار  افسوس   look at the seriousness ofجناب سپیکر!شدید 

Minister for Parliamentary Affairsکہ ان سے لکھا ہوا پڑھا نہیں جارہا۔ یہ ل لissueل 

سارا ل تو  کا کتا گم ہوجائے  اگر ایک طاقتور شخص  کا مقام ہے۔  ہر غیرت مند پاکستانی کے لئے مرن 

 لissueسسٹم حرکت می آجات ہے۔ یہ معصوم اور معذور بچیاں ،یہ جو خواتین بیٹھی ہیں ان کو تو اس 

پر کھڑا ہونا چاہئے۔ یہ پنجاب،یہ پاکستان، یہ ہر مسلمان اور ہرانسان کی غیرت کا معاملہ ہے۔ آپ ل

 Where isہے ل لred lineمجھے یہ بتا رہے ہیں،کیونکہ آپ کی چیف منسٹر ن کہا تھا کہ یہ میری ل

your red line?آج آپ نوردی پہن ک ان بدمعاشوں کو دوبارہ تقویت دے رہے ہیں کہ ل ل

لآپ اس ملک کے پرامن شہریوں کو رگڑی۔۔۔ل

لسردار صاحب!آپ ایک سیکنڈ تشریف رکھیں۔ ل  :جناب سپیکرل

لہے۔ لconcernجناب سپیکر!مجھے بولنے دی یہ میرا : سردار محمد علی خانل

ہوں۔ ل:جناب سپیکرل دیتا  موقع  کو  آپ   This issue should be addressed inمی 

such a wayکا ل ل آپ  خود  پر الجھن می  لCall Attention Noticeمی  طور  ذہنی  ک  پڑھ 

اورجو ل وہ کائم یونیورسل ہوت ہے۔ ل لhonorable ministerہوں  دیا ہے  صاحب ن جواب 

This crime happens and it has a universal connotation to all 

around.اب یہ جرم ان بچیوں کے ساتھ ہوا ہے جو ل لspecial personsہیں۔ ان کے ساتھ یہ ل ل

sexual harassmentکا کیس ل لnoticeاچھا ل ل اس کیا لمی آیا ہے۔آپ ن بڑا  اس کو  کہ آپ 

 Call تک لفورم پر لے آئے۔اب جو منسٹر صاحب جواب دے رہےہیں اور وہ بتا رہے ہیں کہ ابھیل

Attention Noticeمسئلہ ل ل جو  ن  ہےآپ  ہوا  کیا  ہے۔ ل لraiseپر   The concernedکیا 

minister has to answer that whatever you are saying and is reported 

in the paperاس پر ابھی تک کی گئی کارروائی کیا ہے۔ اب لCall Attention Noticeکے  ل
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 matterککے اور یہ ل لpoint outمی آیا ہے۔آپ ن یہ ل لnoticeباعث  یہ مسئلہ حکومت کے ل

raiseککےبڑا اچھا کیا ہے۔ل لIt has to be addressed with a lot of ل seriousness یہ

پارلیمانی ل منسٹر  ہے۔  بڑا لالدرست  یہ  صاحب  پر ل لseriousفیئرز  اس  آپ  ہے  سے  لIGP لمسئلہ 

personallyکے  ل واقعے  اس  آیا ہے  واقعہ پیش  جو  ابدال می  کو بتائیں کہ حسن  بات کی۔ان 

جو ل روک تھام کے لئے  اور  واقعات کے تدارک  کدار تک پہنچنے چاہئیں۔اس قسم کے  ملزمان کیفر 

ہاؤس می  ل اقدامات ہیں جب  کو ل لgeneral discussionحکومتی  ہاؤس  بارے می  اس  ہو توآپ 

appriseل کی گے۔ل ل

لجناب سپیکر!جی،ٹھیک ہے۔ل:ل(ل)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰلپارلیمانی امورل لو لوزیرخزانہل

لجی،سردار صاحب!  ل:جناب سپیکرل

خانل علی  محمد  محترمہ لsubmissionجناب سپیکر!میری ل ل:سردار  کہ  ہے  اس ل لیہ  جو  نعیم  حمیرہ 

آرہی ہیں۔موٹر سائیکل پر بارہا دفعہ لڑکے آئے،وہ ل لthreatsادارے کی پرنسپل ہیں ان کو لگاتر ل

رٹی گارڈ بھی نہیں ہے۔ ان پر تیزاب پھینکنے کے لئے ان کو لچونکہ خاتون ہے ادُھر چوکیدار اور سکیل

سے پیچھے ہٹیں۔ وہ  issueکیا جارہا ہے کہ اس  pressurizeبار ہا کہا گیا۔ ان کو ٹیلی فون کے ذریعے 

لت پھر رہا ہے۔لبندہ دندنا

لیہ اسی سکول کی پرنسپل ہے؟ل  ل:جناب سپیکرل

ایک ل ل:سردار محمد علی خانل کو  اس   لsurety bondجناب سپیکر!جی،اسی سکول کی پرنسپل ہے۔ 

درندہ ل اور  گیا  دیا  باہر چھوڑ  ذریعے  کو ل لsubmissionرہا ہے۔ میری لت لدندناکے  کہ میڈم  یہ ہے 

کیا جائے اور اس کا میڈیا ل لinvestigateرٹی فراہم کی جائے۔ اس کیس کو پورے طریقے سے لسکی

لٹرائل نہ کیا جائے کیونکہ بچیوں کا معاملہ ہے۔ل

 لMinister for Parliamentary Affairsجی،آپ تشریف رکھیں۔ جی،ل  ل:جناب سپیکرل

صاحب یہ کہہ رہے ہیں کہ اس ادارے کی سربراہ میڈم حمیرہ ل لhonorable memberصاحب ل

وہ ل لshe is also under threat by some personنعیم ل رہے ہیں۔  وہ دے  نام  کا  جس 

پھر رہا ہے اور وہ ادارہ اس کی وجہ سے تکلیف می لت لدندناہے اور وہ ل nominatedایف آئی آر می ل
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می ل آر  آئی  ایف  وہ  اگر  ہے۔  ہوا  یہ ل لnominatedآیا  کا  اس  اور  تو ل لconductہے   heہے 

should be arrested straight away.  آپ ان کوinstructکی۔  ل 

 investigateجناب سپیکر!می اس کو ل:ل(ل)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰلپارلیمانی امورل لول لوزیرخزانہل

لککے کل آپ کو رپورٹ پیش کوں گا۔۔۔ل

لدیکھیں!جو ایف آئی اے می کیس رجسٹر ہوت ہے ۔ل  :جناب سپیکرل

لوزیرخزانہل ل لو  امورل  الرحمٰلپارلیمانی  شجاع  مجتبیٰ  ل(ل)جناب  اے:جناب  آئی   لسپیکر!ایف 

provincial government  کیdomain لمی نہیں ہے۔ل

سپیکرل کو ل:لجناب  ان  یہ  بھجوائیں، لthrough IGPنہیں،آپ  یہ  کو  ان  ۔  ہیں  سکتے   یہ لبھیج 

tapping,ل filmingکی ل طرح  اس  پر  موبائل  جو  کو ل لactivityاور  اس  کی ل لtrackہے۔  کن 

ability FIA لکے پاس ہے۔ وہ کون لوگ ہیں اور کیسے کتے ہیں؟ل

لجناب سپیکر!ان کی جان کی حفاظت کا ذمہ دار کون ہے؟ل:لسردار محمد علی خانل

لوہ پنجاب پولیس ہے۔ل  ل:جناب سپیکرل

لجناب سپیکر!۔۔۔ل :جناب آفتاب احمد خانل

لجی،رانا صاحب!ل  ل:جناب سپیکرل

دی ہے  applicationجو  straight awayجناب سپیکر!انہوں ن :جناب آفتاب احمد خانل

ہے، دی  درخواست  لئے  کے  آر  آئی  ایف  ہے؟ایک  ہوا  ایکشن  کیا  پر   the FIA hasاس 

nothing to do with itیہ ل لforensicکنا ہے لن لthat is a secondary question, 

but they should have straight away registered a case and arrested 

that personاور ل لinvestigationایک ل ل کا  والوں  یہ پولیس  کدی۔   routineبھی شروع 

matterلاکھ ل ل ایک  پاس  کے  ان  کہ  یہ ل لuntraced casesہے  انہوں ن  ہیں۔  پڑے ہوئے 

بڑے دکھی دل سے کہا ہے کہ یہ بہنیں بیٹھی ہیں یہ بھی سوچیں۔ ہم سب بچیوں والے ہیں،جن کے ل

لساتھ گزری ہے ان کے ساتھ کیا ہوا ہوگا؟ل
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لجناب سپیکر!اس می اس طرح ہے کہ ۔۔۔ل:ل(ل)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰلپارلیمانی امورل لول لوزیرخزانہل

لں سے کھڑے ہوگئے(پر معزز  اراکی حزب اختلاف اپنی نشستو )اس مرحلے

 resolution لمانگ رہے ہیں۔اگر آپ کھڑے ہوں گے تو ل لresolutionوہ اس کی ل:لجناب سپیکرل

ل۔ اگر آپ بیٹھیں گے تو ملے گ۔ ل لگل لنہیں ملےل

سے بھی اپنے طور پر  لFIAب سپیکر!ہم لجنال:ل(ل)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰلپارلیمانی امورل لول وزیرخزانہل

صاحب کو بھی کہتا ہوں کہ ادارے کی پرنسپل محترمہ حمیرہ نعیم ل لIGکتے ہیں اور می  take upاس کو 

لرٹی کا بھی بندوبست کلیں۔ )نعرہ ہائے تحسین(لکی سکیل

لجناب سپیکر!۔۔۔ :سردار محمد علی خانل

 We will keep it for a dayکرہے ہیں۔ل لensureسردار صاحب!اس کو ل  ل:جناب سپیکرل

بات کتے ہیں۔ ل کوئی  پر  اس کیس سے ل لLet the honorable minister go forاس  جو 

concerned للوگ ہیں۔ ان کو کیفرکدار تک تو پہنچائیں۔ ل

لکو دبانا نہیں ہے۔ ل issueجناب سپیکر!اس ل :سردار محمد علی خانل

لدبے گا۔        ل نہیں  ل:جناب سپیکرل

: واصف مظہر صاحب جناب سپیکر  یا جات ہے ۔جی، ملک  کا وقت ایک گھنٹے کے لئے بڑھا  اجلاس 

 .کتے ہیںلpendتشریف فرما ہیں ؟۔۔۔ تشریف نہیں رکھتے اس کو

 

 تحاریک التوائے کارل

 .MR SPEAKER: Now, we take up Adjournment Motions ل

 کول24-04-24یہ تحریک التوائے کار محترمہ راحیلہ خادم حسین کی طرف سے ہے تحریک التوائے  کار ل

moveہوئی  ہے  یہ لpendingہے اس کا جواب آگیا ہے ؟یہ کل لmoveہوئی تھی۔جی،وزیر لوکل ل

محترمہ راحیلہ خادم  حسین تشریف فرما ہیں ؟۔۔۔  گورنمنٹ وکمیونٹی ڈویلپمن جناب  ذیشان رفیق ۔ل

لتشریف نہیں رکھتی ۔جی، ذیشان رفیق صاحب! آپ اس  پر با ت کنا چاہیں گے ؟ل
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!یہل)جناب ذیشان رفیق(:لوزیر لوکل گورنمنٹ وکمیونٹی ڈویلپمن جو motionجناب سپیکر 

لکی  گئی تھی ۔لmoveکل 

 I am going to put this question to the House. Iمنسٹر صاحب !جناب  سپیکر:

am going to open it for the debate. 

لجناب سپیکر !ٹھیک ہے ۔ل)جناب ذیشان رفیق(:لوزیر لوکل گورنمنٹ وکمیونٹی ڈویلپمن

بڑا لجناب  سپیکر: بالکل  یہ  کی لburning issueجی،  زندگیاں،اس صوبے  کی  لوگوں  ۔ہم  ہے 

اور غلاظت کے ڈھیر  کے تلے دبی ہو تو لئی  لعوام کی زندگیاں گندگ   I am going to putہیں 

this question to the House. 

لجناب سپیکر !بالکل ٹھیک ہے ۔ل)جناب ذیشان رفیق(:لوزیر لوکل گورنمنٹ وکمیونٹی ڈویلپمنل

اس پر  ہمیں لجناب  سپیکر: بات بتائیں۔ یہ سوال بے شک لاہور لconcreteمنسٹر صاحب!آپ 

کا لdrainageکا،sewerکے متعلق ہے لیکن آپ بتائیں کہ ل ہے؟  لplanمی کیا لfutureکا،آپ 

لکنا چاہ رہے  ہیں؟لaddressآپ کیسے اس کو

وکمیونٹی ڈویلپمن گورنمنٹ  لوکل  رفیق(:لوزیر  ذیشان  گزارش ل)جناب  می   ! جناب سپیکر 

لکوں گا کہ بنیادی طور پر ۔۔۔ل

 comprehensive ک دیتے ہیں۔آپلpendمنسٹر صاحب !آپ وقت لے لیں ہم اس کو جناب سپیکر:

replyلکے ساتھ ہمیں آگاہ کی۔ل

ذیشان رفیق(:لوزیر لوکل گورنمنٹ وکمیونٹی ڈویلپمن ک ل)جناب  ! می عرض  جناب سپیکر 

لدیتا ہوں ۔ل

یہ آج کے ایجنڈے پر ل The reason why I have put this for today لجناب  سپیکر:

ہوئی ہے ، اس می جنرل  ہسپتال کے عقب لmoveمی   لے ک آیا ہوں ۔ یہ تحریک التوائے کار  کل ل

 may it beکی کسی گلی   کی کہانی ہے۔یہ جنرل ہسپتال کے عقب کی گلی کی کہانی، ہر شہر کی ہے ل

Sohawa, may it be Dina, may it be Kasur or may it be Khanpurیہ ل
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یہ ہے نمب ل ۔ سوال  نام لے لیں  کا بھی  پر پوری طرح سے بات کنا ل ل1آپ کہیں  اس  کیا آپ آج 

چاہتے ہیں یا آپ کو اس پر وقت دے دی؟ آپ پبلک ہیلتھ انجینئرنگ اور لوکل گورنمنٹ دونوں ل

تک ل ابھی   کے متعلق  سیوریج  جو  انجینئرنگ لgraveyardsکے  ہیں،پبلک ہیلتھ  ہوئے  چکے  بن 

اُن کو لschemesنجو ل والا کوئی نہیں ہے،  اُن کو چلان  کوئی نہیں ہےیہ ابھی لO&Mبنائی  ہیں 

 This is a burning issue ofکی بات کی جا رہی ہے۔  لschemes 67آپ کے سامنے ل

Punjab. This is very importantپر ل اس  پائیں municipal servicesآپ  دے 

آک بات کی  اگر آپ اس fully comprehensiveلگانا چاہتے ہیں ،آپ لtaxesگے  یا آپ ل

لک دیتا ہوں ۔لpendکوانا چاہتے ہیں تو می اس کو pendکو

جناب سپیکر !اگر آپ اجازت ل)جناب ذیشان رفیق(:لوزیر لوکل گورنمنٹ وکمیونٹی ڈویلپمن

   دی تو می بات ک لوں ۔ 

لجناب سپیکر ! پوائنٹ آف آرڈر ۔ل :نلرانا محمد اقبال خال

MR SPEAKER: Rana Sahib has the floor. 

جناب سپیکر !اس کا حل یہ ہے،یہ جو پبلک ہیلتھ کا محکمہ ہے  یہ  جیسے پہلے کام کت  :نلرانا محمد اقبال خال

ک لدنہیں کس طر ح سے اس کو   لوکل گورنمنٹ ڈیپارٹمنٹ کے سپرل لپتاتھا اُس کے بعد درمیان می ل

دیا گیا ، لوکل گورنمنٹ کی جتنی بھی سکیمیں  ہیں،یہ مکمل طو  ر پر جو  سیوریج کا سسٹم ہے اس کی اتنی 

زیادہ خرابی ہو چکی ہے  کہ وہ کسی سے سنبھالی نہیں  جا رہی۔آپ مہربانی فرمائیں کہ  اس پبلک ہیلتھ کے ل

محکمہ کو  جو  ہماری تمام  سکیمیں ہیں  یہ پبلک ہیلتھ  کے حوالے ک دی تو پھر ہمیں بچت آ سکتی ہے  ورنہ 

لتمام سکیمیں بند ہیں ۔ل

جی، ذیشان صاحب !اس مسئلے کو  اگر می پورے ہاؤس سے کسی  بھی ممبر کوکہہ دوں  لجناب  سپیکر:

either from this side or from this side evenمی منسٹر صاحبان سے کہہ دوں ۔ یہ ل

اتنی ل اس  می  اور  اتنا پیچیدہ ہے  کا  کے پاس پبلک ہیلتھ ل ہے  کہ آپ لseriousnessمعاملہ سب 

ہوں گ  می نمب  نہیں دے سکتا اگر  تو وہ schemesانجینئرنگ کی پنجا ب می ہزاروں کی تعداد می 

schemes کیmaintenance آپ ن پبلک ہیلتھ انجینئرنگ کے پاس  نہیں رکھی ہوئی اور آپ
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ل کی  اُن  لownershipن  تو  یہ  ہوئی  دی   نہیں  کو  گورنمنٹ     graveyard ofلوکل 

development schemesبن جائیں گے تواس   تباہی کا ہم متحمل نہیں ہو سکتے ۔ لwe are in 

a situationجہاں پر اس کو لarrestکنا بہت ضروری ہے۔می آپ کو لsuggestکوں گا آپ ل

لتیاری ک کے آئیں ۔ لfully comprehensiveاس پر 

جناب سپیکر !اگرآپ اجازت ل)جناب ذیشان رفیق(:لوزیر لوکل گورنمنٹ وکمیونٹی ڈویلپمن

لہے ۔لdetailدیتے ہیں تو میرے پاس آج کچھ 

ل۔لpleaseجی،  جناب  سپیکر:

 

لجنرل ہسپتال سے ملحقہ عوامی کالونی کی سٹرکیں اور سیوریج سسٹمل

 ))۔۔۔جاریلبدحالی کا شکارل

وکمیونٹی ڈویلپمن رفیق(:لوزیر لوکل گورنمنٹ  ذیشان  ۔ ل)جناب  !بہت شکریہ  جناب سپیکر 

بالکل اسی طرح سے ہے  ۔می اس  لآپ ن بالکل جس مسئلہ کی طرف نشاندہی فرمائی ہے یہ  معاملہ

دو ل کی لdepartmentsکو  اُن  یہ کچھ لdomainکی آپس می جو  اسُ سلسلے می  ہیں۔ لissuesہے 

سے پہلے پبلک  ل2001سے شروع  کی ل2001می ن پہلے بھی عرض کیا تھا کہ اس کی کہانی اگر ل

 O&Mہیلتھ انجینئرنگ ،یہ ہاؤسنگ ڈیپارٹمنٹ کا پارٹ تھا کوئی بھی سکیم اگر وہ بناتے تھے اُس کی

costاُن کے ذمہ ہوتی تھی وہ اُس کو چلاتے تھے اُس کی لmaintenanceمی ل2001کتے تھے ل

کو ختم ک دیا گیا ۔ ل لانجینئرنگ للایا گیا اُس می پبلک ہیلتھ لordinanceکا ایک لجب لوکل گورنمنٹ ل

اُس وقت کی حکومت ن  پبلک ہیلتھ انجینئرنگ کو ل2004-05 کیا لreviveکیا جب لreviveمی 

اندر ل اس کے  انہوں ن  اس می  تو  اور لcostکی لO&Mگیا  اُس کو صرف  شامل  ہی نہیں کی یعنی 

اور اسلexecuting agencyصرف بطور ل ہی نہیں کیا گیا  کہ اگر addressکو لissueشامل کیا 

لایک سکیم بنتی ہے اُس کے بعد وہ سکیم کس طرح سے چلتی ہے  ۔ل

 لپتالجناب سپیکر !می آپ کے سامنے  یہ ساری کہانی اس لئے رکھنا چاہ رہاہوں کہ   آپ کو ل

مدعا کیا ہے ، مسئلہ کیا ہے  تکہ اُس کے حل کی طرف جا یا جا لactuallyہو  کہ ل لپتاہو اور  ایوان کو بھی ل

می ن لonwardsسے2008تھوڑی سی چیز بتانا چاہتا ہوں کہ لfigure wiseسکے ۔ می آپ کو ل
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کچھ ل سے  ڈیپارٹمنٹ   جو لfiguresہاؤسنگ  صرف  اور  صرف  اب  ہیں   لwater supplyلی 

schemes, sewerageاور لdrainage schemes اگر ہم  صرف ان کے  ہی ڈیٹا کو لے لیں تو

اور ل ل342تقریباً ل لurban water supply schemesتک ل2023سے ل2008  ruralکی گئیں 

water supply schemes 2100گئیںل کی  قریب  سے ل کے  طرح  اسی  ۔   urbanہیں 

sewerageاور لdrainage schemesہیں،ل989کی تعداد لrural sewerage drainage 

schemesلہیں۔4591کی تعداد ل

اُن کو مکمل لurban schemesگزارش ہے کہ جہاں جہاں تو لجناب سپیکر!ل  موجود تھیں 

کہیں پر کوئی چیز  موجود نہیں writtenکی گئی  اس کے لئے لunderstandingکن کے بعد ایکل

 Municipalہے   کہ ان  کو لوکل گورنمنٹ جو بھی وہاں موجود تھیں اُس کے حوالے ک دیا گیا، جو بھی ل

Committeesپھر ل ل تھا،  جات  دیا  ک  اُس کے حوالے  کو Municipal Committeesتھیں  اس 

ں گا کہ اس می ؤلہیں،اس کے حوالےسے بھی  می آپ کو بتا ت  جالissuesچلاتی تھیں۔  اُس می بھی ل

ایسی ل کے  لschemesکتنی  گورنمنٹ  لوکل  تک  ابھی  جو  جو لhandoverہیں  اور  کی گئیں  ہی نہیں 

rural schemesتھیں اُن لschemes کے حوالے سے یہ ہے کہ وہ کسی کےhandover نہیں کی

ایکل تھیں  لofficerجاتی  کا   انجینئرنگ  ہیلتھ  پبلک   community developmentجیسے 

officer کہا  جات  وہ اس کوcommunity based organization سے ل15کے حوالے کت  تھا جو

تو ل ل20 تو drainage schemeاورلsewerageبندوں پر مشتمل ہو تی ہے۔اب جہاں  اُس  کی  ہیں 

O&M costنسبتاً لwater supply schemesجو واٹر سپلائی سکیمیں ہیں  ان ل۔لکے کم ہوتی ہےل

ی بلز ہوتے ہیں ۔ می آپ  کو بتات جاؤں کہ ل لO & M costکی ل

ٹ

ی لت

ٹ

ٹ

 ruralزیادہ ہوتی ہے  ان کے یو

areasسکیمیں بند پڑی ہیں۔  می ن پہلے بھی عرض کی ہے کہ جو ل700سکیموں می سے ل2100می  ل ل

نہیں کی گئیں  ان کا اگر می آپ  کو ریکارڈ بتاؤں تو   لhandoverسکیمیں لوکل گورنمنٹ کو ابھی تک ل

 ،ل لہے جس می فیصل آباد، ساہیوال، ملتانsouth zoneہوتےہیں،پہلا ل لtwo zonesاس کے ل

اور بہاولپور  ڈویژن شامل ہیں تو اس ل  schemes handoverمی  ابھی تک جو لzoneڈی جی خان  

کے  بعد کی ہیں۔  اسی طرح سے ل ل2018سکیمیں ل33ہے  جن می سے ل34نہیں کی جاسکیں ان کی تعدادل

سکیمیں ل18می بھی  zoneاس ل ہیںل لremaining divisionsہے جس می  north zoneدوسرا ل
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بنیادی وجہ کیا ہے اس کی وجہ یہ ہے کہ نہیں کی جاسکیں۔ اس کی ل لhandoverایسی ہیں جو  ابھی تک ل

لوکل   محکمہ  تو  ہیں   جاتی  پاس  کے  گورنمنٹ  لوکل  یہ  بعد  کے  اس  تو  ہیں  جاتی  بنائی  یہ سکیمیں  جب 

گورنمنٹ  پہلے اس کے ڈیزائن پر اعتراضات اٹھاتہے  اور محکمہ لوکل گورنمنٹ  کئی مرتبہ ایک ایک ل

ہی نہیں کت اور سکیمیں پڑی پڑی بند ہوچکی لhandoverسال یا ڈیڑھ ڈیڑھ سال تک   سکیمیں  ان   کےل

ل آج بھی موجود ہیں اس کا حل  ہم ن کنا ہے۔ل issuesہوتی ہیں تو یہ ل

منسٹر صاحب! اس سے  پہلے کہ  آپ حل کی طرف جائیں ابھی آپ تشریف  رکھیں۔ جناب سپیکر:

کی ہے  وہ یہ ہے کہ  یہ  لproblem identifyمسئلہ یہ ہے کہ  آپ یہ کہہ رہے ہیں کہ جو آپ ن ل

urban and rural number of schemes thousandsمی  ہیں اور ان ل لthousand 

number of schemesکی ل ل ہےل لownershipپر  کسی   This is what you areنہیں 

saying. Now, this amounts to a very serious concern اگر یہ سکیمیں جن پر

ان کی ل اور پبلک ہیلتھ ڈیپارٹمنٹ کے پاس  ارب روپے خرچ ہوچکے ہیں  کا اختیار ل لO & Mاتنے 

ان کی ل یا  یا اس ڈیپارٹمنٹ کے ل لcapacityنہیں ہے،    ، یا  لabilityپاس یہ ل لنہیں ہے  نہیں ہے،  

تو ل لownershipلوکل گورنمنٹ  کے پاس ان کی ل کا  لwho is responsibleنہیں ہے  تو اس 

لذمہ دارکون ہے؟

 لownershipجناب سپیکر! جن  کی ل)جناب ذیشان رفیق(:لکمیونٹی ڈویلپمنلول وزیر لوکل گورنمنٹل

سکیمیں ایک ہیں،  اب یہ ل18سکیمیں  ایک ہیں اور ل34نہیں  ہیں   ان کی تعداد می ن آپ کو بتائی ہے  کہ وہ ل

ہے  جو سکیمیں کمیونٹی کے ذمہ لگائی گئی ہیں جو بند پڑی ہیں ل لcommunity based organizationجو 

ہے اس پر گورنمنٹ   کی کوئی ل ل700کی تعدادتقریباً ل  لrural schemesنہیں ہے   ان ل solutionان کا کوئی ل

umbrellaمی بنایا گیا جو بغیر کسی ل ل05-2004نہیں ہے،  کمیونٹی خود ہی پیسے اکٹھے کتی ہے یہ سسٹم ل ل

written agreementکے ایک لunderstandingلکے ذریعے  بنایا گیا ہے۔ل ل

ل

ل
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کا  لimportanceکوں گا کہ یہ سوال اتنی ل لsuggestمنسٹرصاحب! می آپ کو یہ لجناب سپیکر: ل

اور اس پر می باقی  لI am going to put this question to the House حامل ہے کہ ل

می ل لproceedings adjournساری ل اس کےلئے  گا  مجھے ل لtime fixکوں  رولز  گا  کوں 

boundکتے ہیں  کہ  اس کےلئے می ن ل لtime fixکنا ہے کہ  دو دن کا ٹائم دینا ہے تو می آج    ل

پر ل لwheat issueآج ہمیں ل لI will keep it to next dayکرہاہوں لpendکو ل  لتحریکاس ل

 with consentبات کنی ہے کیونکہ ہمارے معزز منسٹر صاحب یہاں بیٹھے ہیں اس  پر  آپ  اپنی ل

of your governmentاور اس حوالے سے کوئی ل ل  proposalآپ حکومت  سے یہ پوچھیں 

یہ جو ل  graveyard of sewerage, drainage schemes and waterلے ک آئیں  

supply schemesبن گئی ہیں  تو ان کی لownershipکون لے گا ل لand I am going to 

put this question Raheela’s question is of one localityتحریک  ل کی  ان 

 but this is a sense of the House and I willالتوائے کا ر ایک متعلق جگہ  کی ہے ل

put itسوالات کے بعد باقی بزنس کو لقفہو adjournک کے ل لI will open up the debate 

in the House  کہ اس  پر آ پ ہمیں مفصل جواب کے ساتھand I  fix it ن کہ جب آخری د

یہ ل اس  لgeneral discussion concludeکی ل لsessionہم  آک  آپ   دن   اس  کی گے  

 lengthyیہ کافی لI am pending the motion for two daysکی ل لappriseہاؤس کو ل

question ہے اس کیdetailلے لیں۔ اب گورنمنٹ بزنس کو ہم کل  کے دن پر لے جاتے ہیں  ل

I am going for this wheat, Minister for Food is available in the 

House  یہ باقی آج کے  بزنس کوpend  ککے کل کے دن پر لے جائیں کیونکہ  پھرwheat پر بات ل

 seriousنہیں ہوسکے گ۔منسٹر صاحب!کل رانا شہباز صاحب ن پوا ئنٹ آف آرڈر پر ایک بہت 

concern regarding wheat procurementتشریف فرما نہیں  لاس وقت  آپ یہاں پر ل

بات  ہمیں سمجھ آئی  وہ یہ تھی کہ غالباً پچھلے  basicتھے۔ تب منسٹر ایگریکلچر ہاؤس می آئے  ان کی جو 

کی ل مرتبہ  اس   کہ  ہے    پڑی  زیادہ   اتنی  وہ  کی  امپورٹ   ن  گورنمنٹ  جو پچھلی  گندم   کی  سال 

procurement policy aggressiveہوگ  ایک تو انہوں ن یہ بات کی اور اس پر  ممبرز کا ل ل

concernتھا اب اس پر ل لtwenty or twenty five members spoke yesterdayل 
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کیا کہ آج کے دن پر ہم گندم کی خریداری کے متعلق آپ کی موجودگ می  بات ل لfixاور پھر  ہم ن ل

 if you just make your statement and then I open theکو شروع کی گے ل

House  اور پھر آپconclude  لکدی۔

ل

لبحل

لگندم کی خرید پر عام بحل

 Chair الرحیم۔بہت شکریہ۔جناب سپیکر! می  لبسم اللہ الرحمٰل(:ل)جناب بلال یٰسیلوزیر خوراکل

پر اجلاس بلایا گیاتو  requisitionکنا چاہتا ہوں کہ دو تین دن پہلے اپوزیشن کی  appriseکو تھوڑا سا 

پر ل یہاں  دن  دونوںل لdiscussionپر ل لwheat procurementاس  غالباً  سے ل لہوئی،  اطراف 

کی لwind up  speechمی حصہ لیا اور مغرب سے پہلےمی ن لdebateدرجنوں ممبران ن ل

 speech windسنی اور جب می ن اپنی  detailed discussionتھی۔  می ن   ان کی بہت 

upکی تھی تو می ن ان کو بتایا تھا کہ یہ کسی صورت نہیں ہوسکتا کہ  ہم کسانوں یا ان کی نمائندگ ل ل

کن والوں  دونوں اطراف می بیٹھے  ہوئے اپنے بھائیوں کو اکیلا چھوڑ دی۔  می گزشتہ روز کام ل

ہوئی  اور ل discussion startکے سلسلے می شہر سے باہر  گیا ہوا تھا  تو یہاں پر پوا ئنٹ آف آرڈر پر ل

کی طرف سے ایک آرڈر آیا  اور اس پر ایک کمیٹی  بنائی گئی جس کا مقصد  سی ایم صاحبہ کے  Chairپھر 

کی ل ممبران  کے  اطراف  دونوں  بیٹھے  می  ہاؤس  وہ کمیٹی  تکہ   تھا   کنا   opinionساتھ میٹنگ 

appriseہاؤس می آک بتائے  ل ل اور اس کے بعد  یہاں  تو  آج ہماری منسٹر صاحبہ کے ساتھ لکے  

بالکل  لdetail discussionبہت ل ک  جا  می  ہاؤس  می   کہ   ہے   گیا  کہا  یہ  مجھے  اور  ہے   ہوئی 

straightway یہ بات کوں کہ  جو ایک تثر بلکہ می ایک لفظ استعمال کوں کہ غلط تثر ابھرا ہے

وہ ل لreluctantکہ شاید گورنمنٹ ل نہیں کنا چاہتی  تو اس طرح کی کوئی ل لprocurementہے  کہ 

نظر  آیا ل لdelayکرہاہوں یہ جو  لon the floor of the Houseبات نہیں ہے می  خود یہ بات ل

 endہوا ہے جیسا کہ آپ  کو پتا ہے کہ اس وقت آپ  weather shiftہے  یہ  اس وجہ سے ہے   کہ

of Aprilنہیں   آرہا۔  مجھے یہ بھی پتا  ہے کہ لمی ہیں اور ابھی تک  گرمی کا کوئی سین نظر ل  لsouth 

sideسے تھوڑی ل لharvesting startدرجنوں ل ل ہوئی ہے۔ مگر  میری خواہش ہوگ کہ می ن 
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ہوں  اور آپ ل لcolleagueدوستوں کی آراء سنی ہیں  می ن  ایک لفظ استعمال کیا  تھا کہ می آپ کا ل

تھوڑا ل تو   ہوں   ہی  سے  کی  ل لsweeping statementمی  آپ  بھی  جو   باقی  کی  پرہیز   سے 

proposalہوگ می اس کو نوٹ کوں گا اور ہماری پوری کوشش   ہوگ جیسا کہ مجھے چیف منسٹر  ل

و عن اس پر عمل کیا جائے جو  ل ۔  می  لdoableصاحبہ کی طرف سے ہدایت بھی ہے  کہ من  ہوگ 

کنا چاہتا ہوں ل لupdateایک  چیز ضرور شیئر کنا چاہتا ہوں  اور می  دونوں اطراف کے بھائیوں کو  ل

کہ  اور یہ مجھےخاص  طور پر کہا گیا ہے کہ یہ جو گندم امپورٹ ہوئی ہے  ، فوڈ ڈیپارٹمنٹ  پنجاب جس کو 

کا ل لas a minister leadمی ل ان  ہوا،  لunfortunatelyنہیں ہے  یہ ل لsubjectکرہاہوں یہ  

اور غلط ہوا یہ  جو فیڈرل نگراں حکومت تھی  اس  ن گندم امپورٹ کی اور جب می ن اس کا چارج 

کیا اور اس چیز کو سمجھا کہ خرابی کہاں پر  ہے تو  ابھی  تک کی میری ایک ل لflagلیا تو سب سے پہلے اس کو ل

personal assessmentکا ل ل تھا تو شاید اس وقت  لdecisionہے کہ جو گندم   امپورٹ کن 

کے لحاظ سے وہ ٹھیک تھا  مگر یہ دسمبر تک رہتا  تو ہم اس پوزیشن می نہ  ہوتے جس مشکل می آج ہم ل

کدی  اور اس ل لfloodingمی تھی اس ن لwheat pipelineپھنسے پڑے ہیں ۔ دسمبر می جو ل

پاکستان بالخصوص ل کہ  ہیں    کاشکرادا کتے  تعالیٰ  اللہ  ہوگئی بہرحال  زیادہ سرپلس  سے  گندم بہت 

ہے اور ہمیں ہر صورت می اللہ کا شکرادا کتے ہوئے اس کےلئے ل لbumper cropپنجاب می ل

arrangements  ،کن ہیںarrangements ہمارے موجود ہیں  صرف می یہ بتانا چاہتا ہوں

دیکھا ہے۔  اگر اس کو  لdebtارب روپے   کا ل۔620کہ   ہمارے  فوڈ ڈیپارٹمنٹ  گزشتہ چار ،چھ ماہ می ل

un attendedچھوڑ دیا جات  تو آ ج جو می  آپ سے بات کرہا ہوں کہ  یہل لdebtتین چار ماہ می یہ ل

کا  جو ل لtouchٹریلین روپے  کو ل کجات۔  آپ میرے سے زیادہ باخبر ہیں کہ  اس وقت پی آئی اے 

debtتقریباً ل ل وہ  پچھلی ل800ہے  ن  می  کہ  جیسا  چاہتے  ہم نہیں  ہےتو   قریب  کے  روپے  بلین 

debateکہ ل لمی کہاتھا کہ یہاں پر خدانخواستہ کوئی نئی سٹیل مل بن  جائے  تو ہم  یہ بھی نہیں چاہتےل ل

کا replicaپی  آئی اے کی جوسٹوری ہے   اس کا  یہاں پر   ایک اور بن جائے۔  یہ تمام باتیں کن  

کو سنا دوستوں  درجنوں  اور می ن  کی  ل،مطلب  صرف یہی ہے  ،  لdebateکل  بھی مجھ تک پہنچی 

وزیر زراعت یہاں پر  موجود تھے می سفر می تھا انہوں ن ل  لcolleagueمیرے بھائی ، میرے ل

میری سوچ یہ ہے کہ می یہاں ۔مجھے ساری چیز بتائی اور پھر آپ کی طرف سے بھی مجھے ہدایت ملی ل
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دو دن پہلے بھی ان کی بات سنی ، کل وزیر ل۔دی  proposalsپر بیٹھ جات ہوں اور معزز ممبران اپنی  

زراعت ن یہاں پر ان کی بات سنی می آج بھی یہاں بیٹھتا ہوں جو بھی بات کنا چاہتے ہیں جو بھی 

doable proposal اور اس کے بعد می اسے ل کتے ہوئے  لwind upدینا چاہتے ہیں وہ دی 

چھوڑ رہی ل لunattendedبتا دوں گا لیکن اس سوچ سے باہر نکلیں کہ خدا نخواستہ حکومت  کسان کو

آپ کو بتا رہا ہوں کہ آپ کی ہی ہدایت پر ل ل latestقطعی ایسی کوئی بات نہیں ہے می بالکل ل لـہے ل

اور ہماری بڑی ل وزیر گئے تھے  ت می ہوئی ہے کسی صورل لdetail discussionہمارے چار پانچ 

وزیر اعلیٰ صاحبہ ن ایک چیز مجھے ضرور ل۔لنہیں چھوڑی گے ل لunattendedبھی ہم کسان کو ل ہاں 

ہاؤس می ل کو لappriseکہی ہے  کہ می  کنا ہے جو چھوٹا لentertainکوں کہ  ہم ن اس کسان 

growerاگر اس کے لئے ان کے پاس ل۔لہے لproposals می تو کم عقل انسان ل ل ، ہیں  تو بتا دی 

ہوں مجھے اتنا پتا نہیں ہے لیکن می آپ سے سننا چاہتا ہوں آپ سے سیکھنا چاہتا ہوں کہ مجھے بتائیں ل

 middleمی یہ بات بھی کنا چا ہتا ہوں کہ یہاں پر  ل لـتک کیسے پہنچا جائے ل لgrowerکہ چھوٹے ل

man  می آپ کے پاس بیٹھا ہوں اور یہ  ۔کے حوالے سے سٹیٹمنٹ آتی ہےdebate  اسی  لئے  بھی

، جو لوگ اس ل ، ہاؤس کا حصہ ہوں  ، می یہاں بیٹھا ہوں  ہے،  مجھ پر تنقید کنی ہے تو سو دفعہ کی 

وہ بیس پچیس سال سے آ رہے ہیں تو میرا بھی یہاں پر ایک دوسرے کو دیکھتے ل طرف بیٹھے ہیں اگر 

بات کی مجھے بتائیں کہ یہ ہماری  لproductiveگزر گیا ہے مگر کوئی ل لdecadesاور سنتے ہوئے ل

proposalمی ل لـہےاور اس پرعمل کی تو آئیں میرے ساتھ بیٹھیں می بیٹھنے کے لئے تیار ہوں ل ل

ہوئی وہ فیڈرل گورنمنٹ  کا سبجیکٹ تھا اور فیڈرل ل لimportآخری بات کنا چاہتا ہوں کہ جو گندم ل

ہونی چاہئے  می خود ل لconstituteکی اس پر دونوں طرف سے  کمیٹی لimportگورنمنٹ ن  ہی ل

کا ل لinputبھی اس می اپنی ل کل بھی میرے ل۔بنایا جائے ل لpartدینا چاہتا ہوں اس لئے مجھے بھی اس 

colleagueوزیر ن یہاں پر اپنی ل لrecommendationدی اور میری بھی یہی ل لrequestہے ل ل

اور یہ ل لconstituteکہ بالکل دونوں طرف سے  کمیٹی ل کی  اور کمیٹی دیکھےکہ کہاں پر خرابی ہوئی 

over doing؟ اس کی ل ل  concludeکیوں کی گئی ؟ اب می اپنی بات کو ل لfloodingکیوں ہوئی 

کت ہوں کہ ہم بالکل کسان کے ساتھ کھڑےہیں اور کسی صورت بھی اس کا استحصال نہیں ہون ل
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کوئی ل کی  لgrowerبتائیں کہ ہم چھوٹے ل لdoableدی گے مگر  اس  اور  تک کس طرح پہنچ جائیں 

لبہت شکریہ ل۔محنت کا معاوضہ دے سکیںل

ل۔۔۔ل : جناب سپیکر!جناب شہباز احمدل

منسٹر صاحب! بہت شکریہ آپ ن جو بات ل لـرانا صاحب! ایک سیکنڈ تشریف رکھیں ل: لجناب سپیکر

تھی ل justکل ہماری یہ ل۔لآپ نمسئلے کے حل کی بات کی ہے ل لI really appreciate itکی ہے  ل

 so to save the formers from lossنہیں ہونا چاہئے ل at lossکسان ل لeventuallyکہ ل

honorable minister is inviting a serious discussion, let’s sayمی آپ ل ل

ک دی گے ل constituteکا تھوڑا سا وقت لوں گا کہ اگر آپ جو تجاویز بنا دیتے ہیں اور آپ جو کمیٹی ل

I assure you I will get those suggestions implemented as a part of 

the policy, this I assureاس ل ل  because it is about the کو ل لdebateآپ 

farmer it is about grower of  the bread of our country آپ اس کو اس نظر ل ل

وہ مثبت تجاویز دی  جو آپ سمجھتے ہیں کہ  پالیسی کا حصہ ہونی چاہئیں اپنی  اور اس پر  کل ل۔ل لسے لیں 

لگا ل اچھا   that was very heartening to see, that even people fromمجھےبڑا 

the treasury benches spoke what they didn’t like   انہوں ن کھل ک بات کی

تنقید برائے تنقید سے آگے نکل ک مثبت تجاویز کی طرف جن کے ساتھ ل ۔اور یہ بڑی اچھی بات ہے ل

کا استحقاق ہے ل لformulateہم ایک بہترپالیسی ل ہاؤس  اور یہ آپ کے   Though, it isک لیں 

the government who has to give the procurement policy but this 

House can always through their able suggestions guides them and 

I am seeking that guidance to be given to the minister  لجی رانا صاحب!ل

جناب سپیکر! آج منسٹر صاحب ن کہا کہ ساؤتھ می ل ل۔ الرحیم لبسم اللہ الرحمٰل: لجناب شہباز احمدل

انہوں ن موسمی ل۔کٹائی شروع ہو گئی ہے حالانکہ آج تو سنٹرل پنجاب می بھی کٹائی شروع ہے

اب زمیندار کے ل بارش آتی ہےلیکن   ، ، موسمی حالات تبدی ہوتےرہتے ہیں  حالات کی بات کی 

منسٹر صاحب آج کہہ رہے ۔پاس کوئی سٹوریج نہیں ہے وہ کٹی ہوئی گندم کو کھیتوں می کیسے رکھیں ل
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اس ل آ رہی ہے  ہیں کہ ہمیں کوئی حل بتائیں دیکھیں حکومت پنجاب ستر سال سے یہ گندم خریدتی 

منسٹر صاحب بات ک رہے تھےکہ نگران وفاقی گورنمنٹ ن  ل۔دفعہ بھی ان کو گندم خریدنی چاہئے ل

نگران گورنمنٹ کےجووزیر اعظم تھے اس کو آپ ن ہی ل ل۔کن کی اجازت دی لimportگندم ل

لاکھ میٹرک ٹن گندم ل ل22نگران  گورنمنٹ ن ل لـسینیٹر بنایا ہے وہ آپ کی پارٹی سے سینیٹربنے ہیں ل

importیہ ل ل تو  اجازت دی تھی  اس پر بالکل ل۔ہو گئی ل لimportلاکھ میٹرک ٹن کیسے ل ل35کن کی 

دونوں اطراف سے کمیٹی بنائیں اور اس کے حل کے لئے بھی کمیٹی بننی چاہئے لیکن اگر آپ آج اس ل

حکومت ن ہی   لـکی کمیٹی بنائیں گے اور یہ کمیٹی کمیٹی چلے گا  تو کسان سے فصل کیسے خریدی جائے گ ل

روپے فی من ریٹ رکھا ہے یہ پرائیویٹ لوگوں کا ریٹ نہیں ہے، انہوں ن نہ ریٹ مقرر  3900

روپے فی من ریٹ  ل3900حکومت ن پچھلے سال بھی ل لـکیا ہے اور نہ ہی انہوں ن گندم لینی ہے ل

آج وہ اپنی  گندم اٹھائے ل ل۔پر گندم کاشت کی تھی ل لbehalfرکھا تھا تو زمیندار ں ن گورنمنٹ کے ل

والا کوئی  نہیں ہے ل اور  ل۔پھر رہے ہیں لیکن لینے  وزیر صاحب کہیں کہ آپ تنقید نہ کی  اگر آج 

اور اس کا حل بتائیں کہ ہم چھوٹے کاشتکار کو کیسے ل  انہوں ن ل۔کی گے لcaterاچھی باتیں کی 

نہ کے  زیادہ گندم کاشت  ایکڑ سے  دی کہ کوئی زمیندار چھ  بتا  یہ  ایکڑ کی پالیسی بتائی ہے پھر  چھ 

اور ل اب منسٹر صاحب ل۔روپے فی من ریٹ دیا ہے ل ل3900کیونکہ یہ پالیسی تو حکومت ن بنائی ہے 

اس کے حل کے بارے می بات ک رہے ہیں اس کا یہی حل ہے کہ حکومت کو فوری طور پر گندم کی ل

اور ل۔لخریداری شروع کنی چاہئے ل پہلے انہوں ن کہا تھا کہ ہم بنکوں کے ساتھ میٹنگز ک رہے ہیں 

ملا ل ل12آج می ل یہ جو بنکوں کے ساتھ میٹنگز ک رہے ہیں انہیں فوری ختم کی ل ل۔بنکوں کے ساتھ 

چونکہ جو باہر سے گندم آئی ہے وہ پرائیویٹ لوگوں ن منگوائی ہے اس لئے یہ حکومت پنجاب کی 

جو گندم باہر سے آئی ہوئی ہے اس کے لئے وفاق جان اور اس کا کام جان لیکن  ل۔سردرد نہیں ہے ل

ہم توحکومت پنجاب سے کہہ رہے ہیں کہ ہماری حکومت ہماری گندم خریدے، ہمارے کسان کی 

، ہمارے زمیندار کی گندم خریدے ل وہاں پر ریٹ بھی ل  ل۔گندم خریدے  تو  اگر سندھ کی بات کی 

اس لئے ہم سندھ کی بات ل ل۔روپے فی من ریٹ نہیں ہے ل ل3900روپے فی من ہے ادھرل ل4200

سال سے  حکومت گندم خریدتی آئی ہےتو  ل70اگر ل ل۔نہیں ک رہے بلکہ پنجاب کی بات ک رہے ہیںل

پہلے انہوں ن کہا تھا کہ ہم وزیر اعلیٰ سے بات کی گے اور بات ل۔لآج انہیں کیا مسئلہ بن گیا ہے ل
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بجے سے اجلاس شروع ل ل11:00آج صبح ۔کمیٹی می لائیں گے اور اس کے لئے آج کا پورا دن رکھا گیا

 لapprovalہو گئے ہیں اسی بات کا انتظار تھا کہ انہیں آج گندم خریدن کی ل ل4:45ہوا ہے اور اب ل

کی ل خریدن  گندم  آج  اگر  گ  جائے  کہ ل ل approvalمل  ہیں  رہے  کہہ  والے  بنکوں   ، ملتی  نہیں 

ہمارے پاس پیسے نہیں ہیں ، ڈی سی اور اے سی صاحبان لوگوں سے کہہ رہے ہیں کہ اس گورنمنٹ ل

    کا گندم خریدن کا پروگرام ہی نہیں ہے اور آپ ایسے ہی ہمیں تنگ ک رہے ہیں اور ہمارےل

اگر گورنمنٹ کے افسران ن اسی طرح عوام کو، کسان کو ذلیل ۔ٹیلی فون کے بل بڑھ رہے ہیں ل   

کنا ہے تو اس گندم کے بحران می کسان کہاں جائے گا ؟  اگر آپ تنظیموں کی بات دیکھیں تو آج 

روپے ل ل16000جنہوں ن ل۔بھی دنیا ٹی وی پر آ رہا تھا کہ کسانوں کی تمام تنظیمیں سراپا احتجاج ہیںل

، جنہوں ن ل لی ہے  پی  اے  ڈی  وہ کیسے ل ل8000می  ہے  لیا  یوریا   ل۔کی گےلaffordروپے می 

کی بات ک رہے  لsolutionہمارے پاس تو پیسے نہیں ہیں اگر انہیں بنک پیسے نہیں دیتا تو جہاں پر یہ ل

م بیچ ک مونجی لزمیندار ن یہ گند ل۔ہیں ہمارے پاس تو اگلی فصل کاشت کن کے لئے پیسے نہیں ہیں 

کوئی ل۔کاشت کنی ہے ل پاس  ان کے  کہ  لsolutionاگر  تیار ہیں  پر  بات  اس  تو زمیندار  نہیں ہے 

تو ل ل3900گورنمنٹل روپے فی من می ہماری  ساری گندم خرید لے اگر ان کے پاس پیسے نہیں ہیں 

اور باقی اخراجات کے لئے ہر مہینے ل فیصد پیسے دیتے رہیں تکہ ہماری  ل20/30ہمیں فصل کی کاشت 

اگلی فصل کاشت ہو جائے ، ہمارے بچوں کی روزی کا مسئلہ بھی حل ہوجائے ہم ان کے سکولوں کی 

کی طرف آنا ہے تو ل لsolutionاگر اس کے ل ل۔فیسیں بھی دے دی اور بجلی کے بل بھی دے دی ل

منسٹر  ل۔دی ل لیہ کسان کو ہرمہینے کے حساب سے پیسے دے ل۔ہم ان کے ساتھ تعاون کن کو تیار ہیں ل

یہ جو بنک آف  ل۔کا متحمل نہیں ہو سکتا ل لmark upصاحب ن پہلی تقریر می کہا تھا کہ پنجاب اتنے ل

 ۔لپنجاب سے قرض لیتے ہیں 

کی بات ک رہے تھے کہ ل mark upجناب سپیکر! می آپ کی توجہ چاہوں گا کہ منسٹر صاحب  ل

 ل بنک آف پنجابل ل۔لدیتا ہے لmark upکی متحمل نہیں ہو سکتی حالانکہ کسان ہی ل mark upحکومت اتنے ل

من ل 2500اگر دیکھیں تو ایک کوڑ روپے کی ل  ـپر گندم خریدن کے لئے پیسے دیتا ہے ل  لmark upفیصد  6

پڑت ل mark upروپے فی من  240لگائیں تو ل لmark upگندم بنتی ہے اگر اس پر چھ فیصد کےحساب  سے 

تو یہ ل ل240روپے پر ل ل3900اگر ل۔لہے ل کو ل ل4140روپے لگا لیں  روپے بن جائیں گے لیکن جب یہ فلور ملز 
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اور وہ مارک اپَ بھی کسان پر پڑت ہے۔کسان لروپے فی من کے حساب سے دیتے ہیں  ل4600دیتے ہیں تو  

ڈی اے پی اور یوریا کھاد پر ٹیکس دے رہا ہے۔  بجلی پر  جو ٹیکس ہے وہ بھی کسان دے رہا ہے۔اسی طرح ل

ڈیزل پر جو ٹیکس لگتا ہے وہ بھی کسان دے رہا ہے۔ہم تو ہر طریقے سے حکومت کے ساتھ تعاون کن ل

کے لئے تیار ہیں لیکن وزیر صاحب ہمیں اس کے لئے کوئی طریق کار بتا دی۔جس زمیندار ن سو ایکڑ ل

اور اس سے حکومت صرف چھ ایکڑ کی فصل خریدے گ تو پھر کسان اپنی باقی گندم ل گندم کاشت کی ہے 

کہاں فروخت کے گا؟حکومت کسان کے لئے کوئی پالیسی بنا دے کہ آپ ن اگلے سال  چھ ایکڑ سے ل

لزیادہ گندم کاشت نہیں کنی اور  باقی زمین پر  آپ ن کینولا لگانا ہے  یا مکئی کاشت کنی ہے۔ل

جناب شہباز احمد!آپ کے ساتھی بریگیڈیئر مشتاق احمد بڑی شدت سے بات کن کے لجناب سپیکر:

ہے۔حکومت positive gestureلئے کہہ رہے ہیں۔آپ ایک منٹ تشریف رکھیں۔یہ ایک بڑا 

آپ کے علم می ہے اور میرے علم می بھی Procurement Policyکی چھ ایکڑ کے حساب سے ل

ک رہی ہے یہ بات بح طلب ہے اور اس پر آپ reachتک کیسے لfarmerاس لexactہے۔اب وہ ل

 Government is open and inviting it. Minister has madeبات ک سکتے ہیں۔ل

the statement on the floor کی ل کسانوں  ہم  چاہتے resolveکو لproblemsکہ  کنا 

 by giving someکو لہیں۔آپ کی بات می وزن ہے۔آپ کہہ رہے ہیں اگر حکومت کسانوں ل

package facilitate ک سکتی ہے تو ضرور کے۔اگر کچھ وجوہات کی وجہ سے مکمل طور پر گندم کی

procurementنہیں ہو سکتی تو کسان کو دوسرے طریقے سے لfacilitate کیا جا سکتا ہے۔ایک وجہ

 silosپڑی ہوئی ہے یعنی لa large quantum of wheatتو یہ ہے کہ اس وقت گوداموں می ل

and storage کاissue ہے۔آپ اس گندم کو خرید ک کہاں پر رکھیں گے؟اس کے خراب ہون کا

کا .but still this does not help the farmersاندیشہ ہے۔ل سوال کسانوں کی مدد کن 

رقم  مقرر ل ماہانہ  کوئی  مدد کن کے لئے  کی  کہ کسانوں  ہے  کی  بات  بڑی معتبر  ایک  ن  ہے۔آپ 

وہ  انہیں بلال اور  بات آئی pertinent سود دے دی جائے۔آپ کی طرف سے یہ ایک بڑی لہوجائے 

تو noteہے۔ وزیر محترم قابل عمل تجاویز کو ل اور اس پر عملدرآمد کن کی یقین دہانی کوائیں  کی  

 as aکوں گا لیکن  اگر حکومت پہلے ہی اس پر کام ک رہی ہے تو آپ ہاؤس کو لappreciateمی  اس کو 

policy statement appriseلکی۔یہ بات ختم ہونی چاہئے۔ل
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جناب سپیکر!می صرف ایک منٹ مزید بات کوں گا۔حکومت کے پاس گندم جناب شہباز احمد:

storeلگتی ل گنجیاں  کی  اس  ہے  ہوتی  خریداری  بھی  کی جتنی  ہے۔گندم  جگہ  لئے بہت  کے  کن 

اوپر ترپال ڈال دیتے ہیں۔حکومت  پہلے چالیس لاکھ میٹرک ل ہیں۔یہ گندم کی گنجیاں لگا ک اس کے 

ان کے پاس گودام نہیں تھے ۔ان کے پاس ل اس کو ذخیرہ کن کے لئے  تو  ٹن گندم خریدتی  تھی 

گوداموں می گندم ذخیرہ کن کے لئے زیادہ سے زیادہ پانچ لاکھ میٹرک ٹن کی گنجائش ہوگ  باقی ل

لاکھ میٹرک ٹن گندم یہ باہر گنجیوں می سٹور کتے ہیں۔حکومت کے پاس گندم کو سٹور کن ل35

شواری نہیں ہے۔
ُ
لکی سہولت موجود ہے اورحکومت کو اس حوالے سے کوئی د

جناب سپیکر!گندم کی خریداری کے حوالے سے حکومت کی طرف سے جو موجودہ پالیسی لل

آئی   ہےاس کی وجہ سے کئی  پٹواری حضرات  اور محکمہ خوراک کے افسران و  اہلکار یا ان کے کارندے   

کیسے بنان ہیں۔اگر گندم billsبوریوں کے ل35,35/36,36مختلف طریقے ڈھونڈ   رہےہیں کہ ل

کی خریداری کے حوالے سے حکومتی پالیسی واضح ہو جائے، اس می ابہام ختم ہو  جائے اور لوگوں کو 

روپے فی من ل-/2800حکومتی پالیسی کا پتا لگ جائے تو  پھر یہ  بلیک میل مافیا جو   مختلف علاقوں سے ل

کے حساب سے گندم خرید رہا ہے وہ نہیں خرید سکے گا۔می آپ سے یہ بھی گزارش کوں گا کہ اگر ل

حکومت گندم کی خریداری کے حوالے سے پالیسی دینے می مزید تین یا چار دن تخیر کے گ  تو 

اپنی گندم ل کا -/2800پھر کسان  لوگوں  اور  دی گے  ک  روپے فی من کے حساب سے فروخت 

گا ۔حکومت صرف ل جائے  اٹُھ  اعتبار  پر  کال-/3900حکومت  فی من  بتاتی ہے لیکن  لrateروپے 

پر گندم خریدی نہیں جاتی۔اس سے پہلے کپاس کی فصل کے حوالے سے یہی ل لrateکسانوں سے اس

مقرر کی تھی لیکن ل لsupport priceروپے کپاس کی ل-/8500کچھ ہوا ہے۔نگران حکومت ن

پر حکومت کپاس نہیں خرید سکی۔اب بھی ایسے ہی حالات ہو چکے ہیں۔حکومت کو چاہئے لrateاس ل

فیصلہ  حتمی  کوئی  کے  ک  بابت میٹنگ  اس  کل  یا  آج  کمیٹی   یہ   اور  بنائے  کمیٹی   پر  طور  فوری  کہ 

کا ل4کے۔پچھلے سال ل ۔اپری سے خریداری شروع ہو گئی تھی۔آج اپری ختم ہو رہا ہے اور مئی  

مہینہ شروع ہون والا ہے لیکن حکومت کی طرف سے ابھی تک خریداری شروع نہیں ہو سکی اور نہ ل

لہی کسی کو باردانہ دیا گیا ہے تو میری گزارش ہوگ کہ کسان کا خیال کی۔ل
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لجی،بریگیڈیئر مشتاق احمد صاحب!جناب سپیکر:

احمد: مشتاق  سپیکر!لجناب   Thank you very much for giving me theجناب 

opportunity. مجھے سمجھ نہیں آ رہی کہ کیا یہی طریق کار ہوت ہے کہ جس سےgovernments 

runہوتی ہیں؟پچھلی دفعہ بھی لI made a very harsh remarks اور لوگوں ن میرے اوپر

criticizeکیا تھا۔چار دن پہلے وزیر خوراک صاحب یہاں  پر بہت لclarity and convection 

ہے کہ ہم فی ایکڑ کے planned policyکے ساتھ بات ک رہے تھے اور انہوں ن کہا کہ یہ ہماری ل

بھی ل اور  کچھ  انہوں ن  علاوہ  دی گے۔اس کے  بوریاں  چھ  کو   commentsحساب سے کسان 

تھے جن پر کل ہم ن سیر حاصل گفتگو کی ہے اور می ان کو ل

ے

لنہیں کنا چاہتا۔لrepeatدی 

کے ل صاحبہ  کہ محترمہ چیف منسٹر  ہوئی تھی  بات  یہ  سے  حوالے  اس  جناب سپیکر!کل 

دی جائے گ۔اب concrete stepsساتھ میٹنگ ہوگ،ل ایک جامع پالیسی  اور  لئے جائیں گے 

لتھی۔۔۔لwastageمجھے ایسے لگ رہا ہے کہ  کل جو ساری گفتگو ہوئی وہ ل

رمیری جناب سپیکر: او  رکھیں  ایک منٹ کے لئے تشریف  احمد صاحب!آپ  بریگیڈیئر مشتاق 

ایک ل کی  سُنیں۔دیکھیں،حکومت  وزیر لProcurement Policyبات  سے  حوالے  ہے۔اس 

ایوان می ل کے لstatementخوراک  خریداری  کی  ہاؤس می  گندم  دے چکے ہیں۔اس کے بعد 

اس کی  لpoints raiseحوالے سے  بہت سے معزز ممبران کی طرف سے ل اور اس ن  کئے گئے 

لسنجیدگ می اضافہ کیا۔ہاؤس کے دونوں طرف کے معزز ممبران کی ایک ہی رائے تھی۔۔۔ل

ل)اذان عصر(ل

می ل لpracticeجی، مشتاق احمدصاحب! آپ تفصیل سے بات کی لیکن آپ کی ل ل:جناب سپیکرل

seriousness of thingsاور ل ل ایسی  لseriousness of thingsہے  ایک  آپ  کہ  یہ ہے 

commodityوہ ل ایک ایسے طبقے سے لینا چاہ رہے ہیں جس کے متعلق میری رائے یہ بھی ہے کہ 

  ہوا طبقہ ہے اور جن صاحب کے پاس ل
س
 in capacity of metric tons in thousandsپ 

importedپڑی ہوئی ہےاور پھر آپ کی اپنی لcropآ گئی ہے۔ حکومت کو ل لall of us in the 

Houseہم ل ل force ایک کو  حکومت  ہم  اور  خریدی  گندم  سے  کسان  آپ  کہ  ہیں  رہے  ک 
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medieval timeمی ل لforceک رہے ہیں جب کہ ل لcropکی ل لbeginningکا ٹائم نکل گیا ہے ل ل

بالکل تیار کھڑی ہے اور درمیان می جو وقت ہے اُس می ہم ن کہا ہے کہ آپ ل لend cropاور ل

یہ ل لازمی پہنچیں  کی ل ل6ہے۔ حکومت ل لgist of the Houseکسان تک   Procurementایکڑ 

Policy  واضح ک چکی ہے کہ اس پر ہم اتنےbags  ہوئے کسان کو ہم 
س
 leftدی گے تکہ بالکل پِ 

aloneاپنی ل ل آپ  کہ  ہے  رہی  کہہ  یہ  سے  آپ  اس می حکومت  اور  چھوڑی   pertinentنہ 

suggestionsایکڑ کا  ل6دی۔ ایک تو یہ بات ہے کہ آپ حکومت کی اس پالیسی پر تنقید کی کہ ل ل

آپ اس پربے تحاشا تنقید کی۔ کل می ن آپ کو  للہٰذا لفیصلہ ٹھیک نہیں ہے یہ آپ کا حق ہے ل

کا ل لdot itکی، ل لgrillایک لمحے کے لئے نہیں روکا آپ حکومت کو بالکل ل ہے۔ می  لrightیہ آپ 

جانتا ہوں کہ آپ لوگوں کا دیہاتی حلقہ ہے یا آپ کا شہری حلقہ ہے، آپ کے پاس لوگ آتے ہیں اور 

 You have to address the problemsآتی ہیں، ل complaintsکے پاس باردانہ کی لآپ ل

of your constituent that is primary and the foremost.بارانی  ل کے  آپ  اور 

اس وقت بڑی تکلیف می ہوں گے تو میرا یہ ماننا ہے کہ آپ کے پاس اس ل لgrowersعلاقے کے ل

sessionہے ل فائدہ  اپنی  ل.And you know this is a special sessionکا  ن  ہم 

routineکی ل لproceedingsکو روک ک یہ ل لspecial sessionشروع کیا ہے۔ آپ کے پاس ل ل

لکوئی ایسی حل طلب تجاویز ہیں تو وہ ضرور دیجئے گا باقی آپ کا حق ہے آپ جو بھی کہنا چاہیں۔

 to be very honest, veryمی آپ کو  لSo kind of youجناب سپیکر!   :جناب مشتاق احمدل

candidly I will appreciate your skill to rescue the government and 

you have done it again today. Thank you very much sir.آپ ن جو بات  ل

بہت ل سے  طرف  کی  ممبران  معزز  تھی  ہوئی  بح  می  ایوان  اس  دن  سارا  کل  ہے   clearکی 

suggestions  آئی تھی اور آپ کیdirection  کیbase  پروہ ساریdiscussion  ہوئی تھی کہ

ایوان می آ ک ل ل3 اور واپس اس  وہ کمیٹی وزیر اعلیٰ صاحبہ سے ملے   clearمعزز ممبران پر کمیٹی بنے 

آج رات  ل.How to rescue and how to give the relief to the farmerبتائے کہ ل

یہ کہہ رہے ہیں ل وزیر خوراک صاحب   and you are supporting thisگزارن کے بعد 

stance.کل ل ل لگایا۔  دن  سارا  اوپر  اس کے  کیا ہونی ہے؟ کل ہم ن  یہ پالیسی  کہ  آج ہم بتائیں  کہ 
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کی ل دن  بعد ل لdiscussionپورے  یہ ل لbag per acre acceptable 6کے  اگر  اور  ہے  نہیں 

 I stick to that, letہے تو وزیر خوراک یہاں کھڑے ہو ک کہیں کہ ل لacceptableحکومت کو ل

the people and this House face each other.یہ  لacceptableنہیں ہے تو می اس  ل

یا می اس کے اوپر کہوں گا  ل let’s do itکے اوپر ہے تو ل لbag 6پر کیا بات کوں؟  می کہوں کہ اگر ل

 ,ok, right. We will sell your policy to the people of Punjab. No sirکہ  

we will not accept that.ایکڑ سے اوپر جائیں ل ل12کل یہاں پر ایک بات ہوئی تھی کہ آپ ل ل

آپ ل دوسرل لprocurement %100اور  پاس لکی۔  ان کے  کہ  یہ ہے  بات  کے  لfinancesی 

کا وقت آت ہے تو یہ ل لfarmerمسائل ہیں تو جب ل کے مسائل اسُی وقت ہوتے  لfinancesکی فصل 

سو روپے  می بیچے اور یہاں لاہور می  29سو روپے کی بجائے  39ایک من گندم  farmerہیں۔ ایک 

ہزار روپے کا بکتا ہے اُس کی قیمت تو کبھی کسی ن نہیں پوچھی۔  جب بے چارے   ل2سو روپے کا فراک ل ل2

 لئے ل loansاتنے  alreadyکسان کی بات آتی ہے تو ہمارے پاس پیسے کا مسئلہ بن جات ہے۔ آپ ن 

کی ہے۔ می  procurementکی  lac metric tons 23ہیں تو آپ کہہ رہے ہیں کہ ہم ن پہلے ل

 procurement of 23 lac metric tonک دینا چاہتا ہوں۔ ل لclearیہاں پر صرف دو باتیں ل

is a separate issue.  اسُ کی کمیٹی، اُس کیterms of reference,  اُس کیpayment of 

action, compositionایک ل لseparate issueاور یہ ل ل  procurement is totallyہے 

separate issue.کو لتو ل ل دونوں  ہو رہی ہے کہ کل ساری ل لنہ کیا جائے۔ مجھے بڑی حیرانیلmixان 

discussionsکے بعد آج آپ کہہ رہے ہیں کہ جی آپ آج تجاویز دی۔ ل لWe will take 

another four to five days than where the procurement in Punjab 

stands.ایکڑ کی ل ل12آج وزیر خوراک  یہاں پر بتاتے کہ کل آپ ن ل لprocurementکی بات کی  ل

ک ل لprocurementایکڑ گندم کی ل ل10نہیں ک سکتا ہوں، می ل لprocurementایکڑ کی ل ل12ہے می ل

 storage capacityکی بات ہوئی ہے یہ کہتے ہیں ہمارے پاس  storageسکتا ہوں۔کل یہاں پر 

20 million metric tonکو ل ل اُس  ہم  ہے  یہ  لmillion metric ton 30کی  ہیں۔  کتے 

کن کے بعد ل لdiscussionہی نہیں ک رہی اور کل یہاں پر ساری ل لcommitحکومت کسی چیز کو ل

ن کے اوپر ڈال دیا ہے۔ می یا یہ ایوان اس وقت آپ کو کیا آج آپ ن سارے کا سارا ملبہ اس ایوا
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proposal  دے؟ حکومت ن ہیpolicy  میamendment  کنی ہےI would request 

you sir that Minister for Food give statement of government on this 

issue.  اُس کے بعد ہم اُس کے اوپرdiscussion کی گے۔ میری تجویز یہ ہے کہ حکومت گندم ل

ل ل.Will they do it? It is not possibleکے لفیصدل لprocurement 100کی ل

 Very candidly I appreciate what you have said, very ل ل:جناب سپیکرل

candidly.آ پ نوزیر خوراک کے سامنے جو بات کی ہے ل لYesterday almost every 

member said that and I really appreciate your concern and your 

concern is for your farmer and that is a good think to hear it outکہ  ل

جناب  ل لThank you very much۔ لملنا چاہئے لrightآپ اُن کی بات ک رہےہیں جن کو اُن کال

لعامر علی شاہ!

جناب سپیکر!  آپ کا بہت  شکریہ کہ آپ ن مجھے گندم کی پالیسی پر بولنے کا موقع   :سید عامر علی شاہل

دیا۔ می اپنے معزز بھائی کو بتات چلوں اور اس سے پہلے رانا صاحب ن بھی بات کی کہ کھاد کا ریٹ ل

اسُ ل ل18 اُن کی تھوڑی سی تصحیح کت چلوں کہ جب ہم ن گندم کاشت کی تھی  ہزار روپے ہے می 

دیتا ل34وقت محکمہ زراعت ہمیں یوریا کھاد ل سو روپے می ل ل8ہزار ل ل12ور لا لتھا لسو روپے  می لے ک 

DAPجو ل ل وزیر خوراک ن  یہ ہے کہ  بات  دوسری  ک لیں۔  یہ تھوڑی سی تصحیح  تو  دی تھی  ک  لے 

پالیسی ل وہ  ہے  دی  اپنی ل لفیصد ل97پالیسی  میری  ہوں  کاشتکار  خود بھی  دی ہے۔ می  لوگوں کے لئے 

لوگوں کے لئے بنی ہے جو اکثریت می ہیں کیونکہ اقلیت کے لئے ل لفیصد97کاشت ہے لیکن یہ پالیسی 

اُن ل ل12زمین ل لholdingکوئی پالیسی نہیں بنائی جاتی۔ اکثر لوگوں کی ل ایکڑ سے کم ہے تو حکومت ن 

کے لئے نہیں ہے۔ اب می اس مسئلے کے ل لgrowersکے لئے یہ پالیسی دی ہے اور یہ پالیسی بڑے ل

لحل کی طرف آت ہوں ۔۔۔ )قطع کلامیاں(ل

 Shah Sahib, you don’t have to address them. You have ل ل:جناب سپیکرل

to address the Chair. I am here to ask them not to do it.آپ مجھ سے ل ل

لبات کی۔ ل
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لانہوں ن عادت بنا لی ہے تو اس لئے می ن یہ بات کی ہے۔ل .Sorry sir  :سید عامر علی شاہل

ی ہے۔ل .Order in the House :جناب سپیکرل

 

ت

 

ی
ُ
س

لانُ کی رائے بھی آپ ن 

اُس می اکثریت کی زمین ل لفیصد97جناب سپیکر!  یہ پالیسی ل ل:سید عامر علی شاہ لوگوں کے لئے ہے 

holding 6 acre  لایکڑ سے کم ہے۔)قطع کلامیاں(ل 12ہے یا

ل ل.Sir, this is no way to be in the House  :جناب سپیکرل

ہیں۔ ہم ل لفیصد97ایکڑ کے کسانوں کے لئے بنی ہے جو ل ل6جناب سپیکر! یہ پالیسی ل ل:سید عامر علی شاہل

چلا رہے ہیں تو اپنے ملک پر مزید کیوں ل لbusinessسے پیسے لے ک اپنے ملک کا سارا ل لIMFلوگ ل

کا ریٹ لinternational marketبوجھ ڈالیں؟ اس وقتل یا اس ل ل32می فی من گندم  سو روپے 

سے تھوڑا سا کم یا زیادہ ہے۔ ابھی حکومت ن ایک چھوٹے کاشت کار کے لئے اچھی پالیسی دی ہے ل

ایکڑ زمین ل ل6اور ہم بجائے اس کے کہ اُس پالیسی کی تعریف  کی ہم اُس پر تنقید ک رہے ہیں۔ اُس ل

کے کسان کی جمع بندی ہوتی ہے اور خسرہ بھی اُنہیں کے نام پر ہوت ہے۔ انُ کے لئے آسانی کی ل

وہ کسی ل نام درج نہیں ہوت۔  کا  وہاں پر اکثر کسانوں  ک کے ل لparticipateکے ذریعے ل لappکیونکہ 

اپنے ناموں کے نئے اندراج کا سکیں۔ اُس کے لئے آسان طریقہ یہ ہے کہ پٹواری اور اسسٹنٹ 

باردانہ ل کو  اُس  کار جو اکثریت می ہے  باردانہ دی تکہ چھوٹا کاشت  کو  جا ک کسانوں  پر  کمشنر موقع 

حاصل ہو سکے اور وہ گندم کا صحیح ریٹ حاصل ک سکے۔ اگلے سال کے لئے میری تجویز ہوگ کہ جیسے 

کی اجازت دی  لexportکی ل لwheatکو ل لgrowersکی اجازت ہے اسی طرح ل لrice exportہمیں ل

کن کی اجازت ل exportگندم کا جو بھی ریٹ نکلے اُس می ہمیں internationallyجائے تکہ 

اور اپنا منافع لے سکے۔ ہم ل لwheat exportاپنی ل لgrowerہو تکہ ہر ل کے پیسوں ل لIMFک سکے 

ل)قطع کلامیاں(لسے عیاشیاں نہ کی اور ہم حکومت کو بھی تنگ نہ کی۔۔۔

 تشریف رکھو۔ ایسا نہ کی، ایک سیکنڈ پلیز۔  :جناب سپیکرل
 

ُ

 

 I haveشاہ جی! آپ کی مہربانی۔ تس

to take one from this side now.اور اس کے بعد میرے پاس جو ل لchitآئی پڑی ہے وہ ل ل

 So I have to maintain this. I have given theسید ذوالفقار علی شاہ صاحب کی ہے 

floor to Hafiz Sahib. 
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عباس: فرحت  لحافظ 
ٰ
ی ط

 

ش
ل

ا من  باللہ  الرحمٰلاعوذ  اللہ  بسم  الرجی۔   

 

الرحیملن ليِ  الھم   ۔ ل  اشْرَحْ  رَبِِّ 
رْ ليِ أمَْرِي۔ وَاحْللُْ عُقْدَةً مِِّن لِِّسَانيِ۔ يفَْقَھُوا قوَْليِ۔ اياک نعبد  واياک نستعین    ۔   صَدْرِي۔ وَيسَِِّ

گفتگو ہونی ل constructive دیا ہے۔  یہاں  gesture  صاحب  ن بڑا اچھا جناب سپیکر! شکریہ۔  بلال یٰسیل

لچاہئے۔ ہمیں تنقید برائے تنقید نہیں بلکہ تنقید برائے تعمیر  اور اصلاح  کنی چاہئے۔ ل

جناب سپیکر! میری گزارش یہ ہے کہ کل  جب آپ ن منسٹری  کمیٹی  بنا دی تو  انہوں ل

کال ہیڈ  کیا  ہوا ہے؟  کیا  پر فیصلہ  اس  تھا۔   آنا  کے  ک  پر فیصلہ  اس  نئی   لن  ک  وردی پہن  کی   نسٹیبل 

TikTok   ل گیا ہے۔
ُ
 climate بنی ہے؟  ہم ن یہاں  آج  کوئی بات کنی تھی۔  پنجاب کا کسان ر

change لہو رہا ہے۔ل

 Yes, there is a Ministerial حافظ صاحب! آپ پہلے میری بات سن لیں۔ لجناب سپیکر:

Committee which is looking into the whole procurement policy and 

adding on to those suggestions which will be given.  مجھے جو ل ل informکیا گیا  ل

جو اس  high-powered committee is formed by the government ہے  کہ  ایک 

می  چھوٹے کسان سے کتنی گندم خریدی گئی ل  procurementک رہی ہے کہ کل   لreviewوقت بھی 

 The Minister is empowered forمی کوئی اضافہ کنا ہے تو  ل لprocurement ہے۔ اگر ل

that. اگر اس می آپ کے پاس تجاویز ہیں تو ضرور دی۔ آپ کی تنقید  جائز ہے اور یہ آپ کا حق ہے۔  ل

آنا چاہئے تھا۔   ل conclusive آپ یہ سوال بھی اٹھائیں  کہ کل آپ ن وقت لیا تھا تو آج آپ کو ل

This is absolutely right but having said soمیری معزز ممبر سے ل لthe issue of 

procurement from the farmers is for the welfare of the farmers   اس بنیاد پر

کے مالک ہیں۔ آپ سب  لrustic wisdomاتنی درخواست ہے   کیونکہ می جانتا ہوں کہ آپ  بڑی ل

ممبران کے پاس  لوگ آتے ہیں۔  آپ کے دفاتر،  ڈیروں اور گھروں پر سینکڑوں کی تعداد می لوگ 

آتی ہے  ۔ اس کی بنیاد پر اگر آپ ان کو  کوئی   لinput سے ل لground levelآپ کے پاس  ل لآتے ہیں۔ ل

می بہتری آ سکتی ہے اور وہ تجاویز آپ کے پاس ہیں تو ل لpolicy review تجاویز دیتے ہیں  جس سے ل

لوہ ضرور دی۔  ل
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جناب سپیکر! فاضل ممبر صاحب فرما رہے تھے کہ انٹرنیشنل  مارکیٹ می گندم     لحافظ فرحت عباس:

سو بھی ہو سکتا ہے اور شاید تین ہزار بھی  31سو بھی ہو سکتا ہے، 32سو روپے  ریٹ ہے۔  یہ ریٹ 32کا 

 DAP ہے، ل costکے ریٹ کو بھی چیک کی۔  آپ کے بجلی کے یونٹ کی  کیا  inputs ہو مگر ان کی 

 ہے۔  ہر ملک کے اپنے لوازمات ہوتے ہیں۔ اگر آپ کی ل cost ہے اور دیگر چیزوں کی کیا ل cost کی کیا  ل

inputلہی  مہنگی ہے تو ظاہری بات ہے کہ کسان  اپنی جنس کیسے سستی دے سکتا ہے۔ ل  ل

لآدھ گھنٹہ بڑھایا جات ہے۔ لوقت  اجلاس کی کارروائی کے لئے       جناب سپیکر:

لآدھ گھنٹہ  بڑھایا گیا۔(ل وقت پر اجلاس کی کارروائی کے لئے )اس مرحلے

جناب سپیکر!  ابھی برآمد کن کی بات ہو رہی تھی۔  ہمارا ملک زرعی ملک  ل   لحافظ فرحت عباس:

ہے۔ ہم ن پچھلے سالوں می بھی دیکھا ہے کہ یہی غلطیاں کی گئی ہیں کہ کوئی پالیسی     نہیں  بنی۔ منسٹر ل

 procurement season چل رہا ہے۔ اسل لdebt بلین  کا ل ل620صاحب ابھی فرما رہے تھے کہ  ل

اس وقت موجودہ ل اور فیصلہ کیا جائے کہ صوبہ دیوالیہ نہ ہو جائے مگر  کے بعد ایک کمیٹی بنائی جائے 

صورتحال  یہ ہے کہ  آپ کا کاشتکار مر گیا ہے اور وہ حقیقت می مر گیا ہے۔ اس کے پاس  گھر می بچوں ل

اور   لکے کھان کے لئے پیسے نہیں ہیں۔ اس کے پاس بچوں کی فیسیں دینےل کے لئے پیسے نہیں ہیں 

فیصد ل97آپ  آج پالیسی بنا رہے ہیں۔ ابھی  فاضل ممبر شاہ صاحب فرما رہے تھے کہ بارہ ایکڑ والے ل

ایکڑ والوں  کے لئے آئی ہے۔  آپ 6فیصد ہوں گے لیکن  پالیسی 97کاشتکار ہیں۔  چلیں بارہ ایکڑ والے 

فیصد والوں کے لئے پالیسی نہیں آئی۔  یہ ان کے بقول ہے۔  مجھے نہیں معلوم  ل97ادھر بھی دیکھیں کہ ل

 کہ ایسا ہی ہے لیکن   می ایک بات کہتا ہوں کہ یہاں منسٹر صاحب بیٹھے ہیں۔ آپ ن کہا ہے کہ ایک 

high powered committeeاور وہ اس وقت بھی بیٹھ ک فیصلہ ک رہی ہے۔ اس  ل  ل بن گئی ہے  

چل رہی ہے۔ ل brainstorming ہے۔  اس وقت بھی اس پر وقت بھی  وہاں تعمیری گفتگو چل رہی ل

جس می بےچارے  منسٹر صاحب کو باہر نکال دیا گیا   لhigh powered committee سر!  وہ کیسی ل

لہے۔  یہ لفاظی کی حد تک  ٹھیک ہے۔ل

 Nothing is more important than the House to be نہیں، نہیں۔  ل  ل   لجناب سپیکر:

briefed اس ل ل  Minister Food is here کی  وجہ سے ل لspecial discussion آپ کی 
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just to apprise the House and it is most important because you 

people are representing the people of Punjab. This represents the 

will of the people where you are standing.  اگر یہ آپ کو apprise  ک رہے ہیں ل

 with the guidance of this House, he will go back andتو اس کا مقصد یہ ہے کہ ل

sayلکہ آپ کی پالیسی کے اندر یہ چیزی   ہم شامل ک رہے ہیں۔ ل ل

جناب سپیکر! میری گزارش ہے کہ  ہاؤس کے دونوں اطراف  می ممبران ل ل   لحافظ فرحت عباس:

بیٹھے ہوئے ہیں۔ می تنقید  نہیں کنا چاہتا بلکہ می واقعی چاہتا ہوں کہ کسان کا بھلا ہو۔ می یہ پوچھنا ل

اور یہ کیا ک کے آئے ہیں؟ کیا انہوں ن کچھ بتایا  لapprise چاہتا ہوں کہ انہوں ن کیا ل کیا ہے 

ہے؟ انہوں ن تو کچھ بھی نہیں بتایا۔  یہ مجھے بتا دی یا کسی ن سنا ہے  یا کسی کو پتا چلا ہے تو ہمیں بھی بتا 

لدی شاید ہمیں سمجھ نہ آئی ہو۔ 

 صاحب کا  کام تھا کہ ان کی جو منسٹری کمیٹی بنی لجناب سپیکر! گزارش یہ ہے کہ بلال یٰسیل

یہ ل ن  ہم  می  اس  ہے  ہوا  کیا  جو فیصلہ  ن  ہم  کہ  دیتی  کے  ک  فیصلہ   کچھ  نہ  کچھ  آج  وہ   تھی 

amendmentکی ہے۔   انہوں ن کچھ کیا ہے تو ہمیں بتائیں۔ اس کے بعد ل ل discussionہونی ل ل

پر ل لbrainstorming نہ کائیں۔  انہوں ن جو ل لdiscussion چاہئے۔ آپ پہلے ل اس  کی ہے 

نکلا ہے تو اس بارے می بتائیں۔ اگر نہیں کیا تو  پھرنشستن، گفتن اور برخاستن ل  لdecision کوئی ل

لنہیں ہونا چاہئے۔ ل

یہ پوچھتے ہیں۔  لجناب سپیکر: ان سے  بالکل ٹھیک ہے۔   Lets put it this حافظ صاحب!  

way. If I ask him to conclude it straight away then members will 

not be left to... 

نہیں ۔  آپ میری  بات دوبارہ سن لیں، مجھے شاید   لconclude جناب سپیکر! ل لحافظ فرحت عباس :

سمجھان می  غلطی ہو رہی  ہے یا سننے اور سمجھنے می غلطی ہو رہی ہے۔ می کہہ رہا ہوں کہ کل سے ل

لہے وہ ہاؤس کے سامنے رکھیں اور اس کے بعد بات کی۔لdevelopment لے ک اب تک کی جو ل
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 I am in agreement. I have got almost like جی، ٹھیک ہے۔  ل  ل   لجناب سپیکر:

40/50 people’s request lying on my table and I am scrutinizing 

عباس: فرحت  آپ  ل ل   لحافظ  بعد  کے  اس  بتائیں  تو  ہے  کیا  کام  ن  انہوں  سپیکر!   جناب 

discussion openلکی۔ ل ل

می ل ل I just have to take few more members جی، بالکل ٹھیک ہے۔  ل  ل   لجناب سپیکر:

بڑا ل کا  ان  ہیں۔  رہے  چاہ  کنا  بات  پر  موضوع  اس  سے  کل  جو  ہوں  رہا  ک  بات  کی  ممبران   ان 

concern !لبھی تھا۔  جی، ذوالفقار علی شاہ صاحب

 my heart goes جناب سپیکر!  سیدھی سی بات ہے کہ  اس وقت ل  ل   لجناب ذوالفقار علی شاہ:

out to ministerاور دوسری طرف ل ل  he is کہ ایک طرف وہ پبلک کے نمائندے بھی ہیں 

caught between a rock and a hard place اسے ل ل می  ہے۔  کام  بڑا مشکل    یہ  

understandک سکتا ہوں لیکن کئی چیزی بڑی عجیب و غریب ہیں اور سمجھ سے باہر ہیں۔ یہ جو ل ل 

figures 6ایکڑ کی   ہیں  تو یہ کہاں سے آ رہی ہیں۔ یہ کون افلاطون ہے  جو یہ ل6یا  ل ل بوریوں لfiguresل 

کی بات کتے ہیں تو  ساڑھے بارہ ایکڑ   یا اس سے کم کے  لlandholding دے رہا ہے۔  اگر آپ  ل

ہے۔ اس کے علاوہ دوسرا مسئلہ یہ ہے کہ جو  ایک ایک یا ل لactual figure ۔ یہ لفیصد  ہیںل70کسان  ل

وہ بیچل دو ایکڑ کے چھوٹے کسان ہیں  تو آدھی زمین پر پٹھے)چارہ(  لگاتےہیں کیونکہ انہوں لدو  رے 

ہوتی ل کو ضرورت  ان  اتنی ہی کاشت کتے ہیں جتنی  تو  وہ گندم  اپنے جانور پالنے ہوتے ہیں۔   ن 

ہے۔  اس وقت  جن کی  گندم موجود ہے ان می چھوٹے   اور بڑے کسان بھی شامل ہیں۔ یہ ٹھیک ل

آ گیا ہے۔   یہ ایک مسئلہ ہے  لیکن اب سوچنا یہ ہے کہ اس مسئلے کو کیسے حل کنا ل لissue ہے کہ ایک 

لبڑے عجیب و غریب ہیں۔ل issues ہے۔  ہمارے کسانوں کے 

جناب سپیکر!   می جب سے اس ہاؤس می آیا ہوں  میرے لئے پریشانی بن گئی ہے۔  می ل

۔ میری تجویز یہ ہے کہ  شوگر ملوں کے لئے ن  پہلے کبھی نہیں سوچا تھا اور چپ ک کے اپنا گزارا کت تھال

قانون بنا ہوا ہے  معلوم نہیں اس کا کوئی اثر ہوت ہے۔ وہ بھی  ذلیل ہوتے پھر رہے ہوتے ہیں اور ہمارا ل

ہے کہ  گنا خریدنا ہے لیکن وہ بھی نہیں خریدا جات ل order پکڑ ک پھر رہا ہوت ہے۔   وہاں پر   CPR کسان  
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اور زمیندار بےچارہ ویسے ہی مارا جات ہے۔ گندم کے حوالے سے پالیسی ہوتی ہے لیکن اس حوالےسے ل

بھی کسان پریشان ہوت ہے۔  آپ پالیسی بنائیں یا قانون بنائیں  لیکن اثر کوئی نہیں ہوت۔  اس سلسلہ می ل

ک سکتا ہے تو   ل لstore دی  کہ اگر کوئی اپنے پاس گندم ل لoptionمیری عرض یہ ہے کہ آپ لوگوں کو ل

اچھی ل لdeferred payments جیسے کہا گیا تھا کہ ل یہ  ان سے گندم ل لoption ک لیں۔   ہے۔  آپ 

لے ک دو دو  تین تین مہینے دھکے کھات ہے ۔ گندم کے پیچھے بھی دھکے کھا ل لCPRلیں۔ کسان تو پہلے بھی ل

کہ ہم ن ذلیل و خوار  لWe have learned that skillلے گا۔ ہم دھکے کھان کے عادی ہیں۔  ل

 deferred payments آپ ل لWe will put the skill into action کس طرح ہونا ہے۔ ل

دے دی جو اپنے گھر می رکھ سکتا ہے۔ اس سے کہیں کہ آپ اپنے گھر می گندم رکھ لے  ہم  دو مہینے 

ہیں۔ یہ ہم سے پوچھ رہے  لworkable solutions ک کے اٹھا لیں گے۔ یہ ل لpayment کے بعد ل

ہیں لیکن ان کے پاس سیان لوگوں کی ایک پوری فوج ہے جو پچھلے ستر سالوں سے سوچ رہے ہیں اور  

ہم تو ان کے مقابلے می جاہل ہیں ہم لاء کو  لنہیں دے سکتے  تول لsolution ں بنا رہے ہیں۔  اگر وہ  لپالیسیل

ہے کہ کتنے میٹرک ٹن کدھر جانی ہے اور کدھر سے کیا آ رہا ہے جو پوری فوج ہے  پتالجانتے ہیں نہ ہمیں 

دینا  لsolutionنہیں دے رہے تو ہمارا کام نہیں ہے ل لsolutionان کے پاس عقل مند لوگوں کی اگر وہ 

 دی گے ہم تول solutionہے ہم کدھر سے ان کو ل لcapabilityہے نہ ہی ل لknow howہمارے پاس ل

ہے ل جی ٹھیک  کہ  ہیں  سکتے  ک  بات   

ٹ

ِ

جٹ ایک  ہےتو ل لdeferredبس  کوئی deferred کنا  لیں  ک 

 لئے لایکسپورٹ کنی ہے ایکسپورٹ ک لیں یہاں پر پہلے ہم کتنے ہی نقصان ک چکے ہیں ہمارے ملک کے ل

جس ہاؤس می ہم موجود ہیں یہ جس قیمت می بنانا تھا اس سے ل ل نقصان کوئی اتنی بڑی بات نہیں ہے یہل

تو نقصان ل ل20/ل10 ہے  کیا  کو مکمل  اس  پر  زیادہ قیمت  ہے ل لis nothingگنا  چیز نہیں  ایسی  کوئی  وہ 

 sort outافغانستان بھجوا دی وہ بھی ہمارا صوبہ ہی ہے کوئی اوپن پالیسی ک لیں کسی طریقے سے اس کو ل

کی اب ہم بیچرے کدھر سے بیٹھ ک آپ کو ٹیکنیکل چیزی بتائیں کسی طریقے سے آپ ہمارا یہ مسئلہ ل

لحل کوا دی۔ ل

ل!لجی بہت شکریہ۔ جناب اعجازشفیع صاحب جناب سپیکر:

ل
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لجناب سپیکر!محمد اعجاز شفیع :دھری لچول

توبہ سے  جفا  ن  اس  بعد  کے  قتل  مرے  ل کی 

ہونال پشیماں  کا  پشیماں  زود  اس  ل لہائے 

ل

آٹھ        ہیں  رہے  ک  مذاق  ہم  ساتھ  کاشتکار کے  اور  ہیں  رہے  ک  ٹائم ضائع  وقت صرف  اس  ہم 

انفارمیشن ہے کہ جی ساؤتھ ل یہ  اور آج کے دن منسٹر صاحب کی  فروری سے یہ گورنمنٹ بنی ہے 

گ شروع ہو رہی ہے می آپ کے وساطت سے کہنا چاہتا ہوں کہ منسٹر ل

 

ی

ٹ

 شی
ی

ہارو ابھی  پنجاب می 

لہو گئی ہے۔ل  more than 50 percent harvesting لئے صاحب آپ کی انفارمیشن کے 

 ؟لpercent 15 جناب سپیکر:

یہ ابھی اپنے محکمہ کو بلوائیں اور چیک ک ل لfive zero sir :جناب سپیکر! محمد اعجاز شفیعدھری لچول

اور آج ہم گندم کے لئے پالیسی بنا رہے ہیں ل آج ہم سے پالیسی ل لit is shameful for allلیں 

نہیں تھا اور آ ج یہ کہہ رہے ل لپتاہوئی تھی ان کو ل لexportگندم ل کے بارے می پوچھ رہے ہیں جب

 Caretakerہیں کہ فیڈرل گورنمنٹ کون ہے؟ فیڈرل گورنمنٹ بھی آپ ہی ہیں، اچھا سر وہ ل

Governmentن ل لimportوہل ل بھی آپ کی تھی۔ آج Caretaker Government کی تو 

ہمارے ساتھ ادھر مذاق ک رہے ہیں ہمیں شرم آرہی ہے آپ کاشتکار کے ساتھ ظلم اور زیادتی ک ل

رہے ہیں آپ اس کا معاشی قتل ک رہے ہیں اور اس کے ساتھ مذاق ک رہے ہیں ایک اس کی ساری 

اور دوسرا آج اس ہاؤس می بیٹھ ک ہمارے ساتھ مذاق ک رہے ہیں کہ ل محنت پر پانی پھیر رہے ہیں 

بھی ل لsuggestionsاپنی ل آپ  آپ پہلے کہاں سوئے ہوئے تھے  دی  کیا تجویز  اب  ہم  سر  دی 

ماشاءاللہ سر زمیندار ہیں خدا کا نام لیں اتنے معصوم نہ بنیں آج کہہ رہے ہیں کہ اعجاز صاحب دی 

ں کی تو بات ہو گئی ہے اگلی بات بتائیں سر یہ شرمناک بات ہے چھ ایکڑ اور چھ بوریو لکیا تجویز ہے یہ

اچھا ل دیا کہ  اور آپ ن کہہ  تو ل لimportمیری آپ سے ریکویسٹ ہے  پر ابھی ہم بات کتے ہیں 

سو ل ل28کب کی گے؟ جب سارے زمیندار لٹ جائیں گے۔ جناب سپیکر آج میرا غریب کاشتکار ل

کے پیسے دینے ہیں اس ن ڈیزل ل fertilizerروپے من گندم دینے پر مجبور ہواہے کیونکہ اس ن 

وہ ل روپے فی من ل ل2800سے ل ل2500کے پیسے دینے ہیں، اس ن اپنی بیٹی یا بیٹے کی شادی کنی ہے 
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گندم آپ کے جو آڑھتی،مڈل مین ہیں یا جو پٹواری ہیں اس کو بیچنے پر مجبور ہوا ہے۔ آج ہم بیٹھ ک 

 اس پر لہے کہ یہ صرف پالیسی ہی نہیں ہونی چاہئے لhumble requestپالیسی بنا رہے ہیں تو میری

چاہئے ہونا  ایکشن  ساری جتنی بھی لسخت  یہ  یا   cropاعلان ل ل یہ  آج  اور  وہ گورنمنٹ خریدے  ہے 

کی۔ آج ہم سے تجویز نہ لیں ہم سے تجویز لینی تھی تو فروری، مارچ می لیتے یا سٹارٹ می لیتے 

گ شروع نہیں ہوئی تھی۔ آج آپ ہم سے تجویز لے ک ہمارا مذاق بنا رہے ہیں ل

 

ی

ٹ

 شی
ی

جب ابھی ہارو

اور اس ہاؤس کی بھی بے توقیری ک رہے ہیں اور اچھا اس وقت ان کو یاد نہیں تھا جب بڑے بڑے ل

pamphletاور تصویری لگ رہی ہیں ل لTik Tokتو غریب ل ل رہا تھا  جا رہی تھی یہ سب چل  بنائی 

سال سے اس ملک اور اس صوبہ پنجاب پر یہ ل ل35کاشتکار کا ان کو احساس نہیں تھا کیا یہ نئے آئے ہیں ل

باتیں ک رہا ہوں نہ ہی  لgenuineنہیں ک رہا می  criticizeمسلط ہے۔یہ تلخ باتیں ہیں می ان پر ل

 تھی آج سارا ک رہا ہوں۔ان کو آٹھ فروری کے بعد اس پر بات کنی چاہئے point scoringمی 

کھیت لٹ گیا ہے تو ان کو یاد آئی ہے دوسری کتنی معصومانہ بات ہے کہ ساری رات ہیر رانجھا کا قصہ چلتا 

ل۔سی کے بڈھی سی اب یہ تجاویز پوچھ رہے ہیں ل  صاحب پوچھ رہے ہیں کہ ہیر بندہلرہا صبح بلال یٰسیل

لہے کہ خاتون ہی تھی۔ل پتایہ تو بلال صاحب کو  لجناب سپیکر:

شفیعدھری لچول اعجاز  کو ل ل:محمد  سپیکر!ان  ما لپتاجناب  نہ  تجاویز  آج  یہ  تو  پاہوت  آج  لیسی نگتے 

announceسو فی من ل ل46سو فی من ہے اور ل ل39ہمارے صوبہ پنجاب می گندم کا ریٹ ل کتے۔ ل

فی من می کی گئی ہے ل سو 56 ہے وہ لگئی کی لimportریٹ سندھ ، بلوچستان اورکے پی کا ہے جو گندم ل

اوپر چل ک اس  اور  پانی لگات ہے رات کو سانپوں کے  اور رات پہرا دیتا  جو غریب کاشتکار سارا دن 

سو ل 28سو ریٹ دے رہے ہیں لیکن اصل می اس کو  39حفاظت کت ہے تو اس کسان کو ہم  فصل کی

ہے یہ جو ہم ایک تماشہ ک رہے ہیں اس کو  لhumble requestمی مل رہا ہے تو میری آپ سے ل

لبات کی۔ seriousختم کی اور کوئی 

آپ ل لthank youجی ل لجناب سپیکر: ملک  ارشد  جناب  گے لprecise۔جی   we are رہیں 

running short of time لاس کے بعد منسٹر صاحب ن بھی بات کنی ہے۔ ل
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ارشد ملک: کی  لجناب سپیکر!جناب محمد  بہت شکریہ۔یہ ہماری بد قسمتی ہے جس کسان کو پنجاب 

اور ل اور می ان زمینداروں  ریڑھ کی ہڈی سمجھا جات تھا اس وقت ہم اس طبقے پر بح ک رہے ہیں 

کو ل آج ل لappreciateکسانوں  وجہ سے  کی  ان  کہ  گا  ایک ل لbumper cropکوں  اور  ہوئی ہے 

وقت تھا کہ جب بندوقوں کے سائے می اور گاڑیوں کے ٹائروں سے کچلتے ہوئے جب وہ آٹے کی 

پنجاب می ل لبوریاں اور تھیلے تقسیم ہوا کتے تھے اور یہ آج اس کا ثمر ہے کہ اس وقت ہمارے صوبہ

اور ل للئے لوافر گندم موجود ہے اور جس کے ل اور پورے صوبہ پنجاب کے کسان  اس وقت پورا ہاؤس 

 وو کیسے کنا ہے۔ جناب سپیکر می بہت لمبی بات  لcaterزمیندار پریشان ہیں کہ اب اسے ل
شکی
ی 

ر اور 

اور ل کا جو فارمولا ہے ل لrepetitionنہیں کوں گا  سے بچتے ہوئے عرض کنا چاہتا ہوں کہ چھ ایکڑ 

می بھی چونکہ زمیندار ہوں اور کسانوں کی نمائندگ کت ہوں اور اس علاقے سے ہوں چھ ایکڑ کا 

لیکن اگر چھ ایکڑ بھی مان لیا جائے اور اس وقت اگر ہماری ل پتافارمولا یہ کہاں سے نازل ہوا ہمیں نہیں 

پیداوار ل کی  ایکڑ  اور ل ل50ایک  وہ صرف  ہیں  پر  ایکڑ  ایک  بوریاں  چھ  فارمولا  جو  تو پھر بھی  من ہے 

اور اس کے علاوہ ل لکلو گرام ل3600صرف کلو اس ن گندم جو پیدا کی ل ل1200 ل0گندم لے سکتا ہے 

ہے اور انہوں ن کسانوں کو درخواستوں ل لہزار کلو پھر بھی اس کے بعد بچ جاتی ل8ہے تو اس می سے ل

سے کیا لینا دینا تھا اگر می ساہیوال ل لITکے جھنجھٹ می ڈال دیا ہے تو اس زمیندار کسان بیچرے کا ل

تو پورے ڈویژن سے چار ہزار سے زائد درخواستیں تھیں جن می سے چار سو  لڈویژن کی بات کوں

قرار دیا گیا جو کہ بڑی بدقسمتی ہے۔ اگر ہم دن می پچاس بندوں لeligibleکے قریب لوگوں کو ل

لوگ ایسے ہیں جو صرف اور صرف گندم کے زمیندار اور کسان ہیں۔ ل ل45کوملتے ہیں تو ان می سے ل

وزیر خوراک جناب بلال یٰسی صاحب میرے بڑے بھائی ہیں تو می آپ اور منسٹر صاحب کے توسط 

سے اپنی حکومت کو یہ گزارش کوں گا کہ اسس وقت جو احتجاج چل رہا ہے، زمینداروں اور کسانوں ل

تو پہلے ہم ل رہی ہے  و بکا چل  آہ  جو  اب کہیں گندم ل لhamperکی  اور  سے بڑی مشکل سے نکلے ہیں 

ضائع نہ ہو جائے کیونکہ ہماری وزیر اعلیٰ صاحبہ کے ل لcredibilityوالے معاملے می ہماری ساری ل

اور کسانوں ن راتوں کو اپنی نیندی ل اور بنانا چاہتی ہیں۔ زمینداروں  وژن پنجاب کو ترقی یافتہ دیکھنا 

کی  سردیوں  ک  کو گھروں می چھوڑ  اپنے بچوں  ک  گزر  اوپر سے  کی گردنوں کے  ک سانپوں  چھوڑ 

ٹھٹھرتی راتوں می اس گندم کی آبیاری کی ہے تو می آپ کے توسط اور منسٹر صاحب کے توسط سے 
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فیصد  ل3نہیں ک رہے اور کوئی کہہ رہا ہے کہ ل لcaterفیصد طبقے کو ل ل97یہ چاہوں گا کہ کوئی کہتا ہے کہ ل

کو ل اور حکومت ہی اپنے شہریوں، ل لcaterطبقے  نہیں ک رہے۔ ہمیشہ حکومت ن گندم خریدی ہے 

چلا ک  لAppکتی ہے تو ہمیں ان چیزوں سے بالاتر ہو ک کوئی ل لrescueوں کو لزمیندارکسانوں  اور ل

یا ل ل3اور ل اسس سے ہم بھاگ نہیں سکتے اور ہمیں بھاگنا بھی نہیں چاہئے ل ل6000فیصد می آ ک  می آ ک 

ہمارے ل کی  لزمیندارکیونکہ  یا حکومت  اپوزیشن  ہیں۔  رہے  دیکھ  ہی  کی طرف  اور کسان حکومت 

اور کسان جن  لزمیندارلنہیں بلکہ ہم سب کی اور پورے صوبے کی یہ ذمہ داری ہے کہ ہم ن اپنے ل

بے چاروں ن اپنے خواب سجائے تھے، کسی ن بچوں کی شادی بیاہ کے خواب سجائے تھے، کسی 

والا سسٹم ہے، اگر حکومت کسانوں اور  CPRکنا تھا تو میری تجویز ہے کہ جس طرح گنے کا  ن کچھل

اور کسان اس بات پر رضامند  زمیندارکنا چاہتی ہے اور کنا چاہئے، ہمارے  rescueوں کو زمیندارل

پر گندم دینے کے لئے تیار ہیں۔ ہمیں پیسے مہینے بعد دی ، چھ مہینے بعد ل لcreditہیں کہ وہ حکومت کو ل

دے دی، اگر دل کے نہ دی لیکن ہمیں آسرا تو دی اور ہم اپنی گندم حکومت کو دینے کے لئے ل

لسالوں سے یہی ہوا ہے اور ہمیشہ فوڈ ڈیپارٹمنٹ ن گندم خریدی ہے۔ل ل70/75تیار ہیں کیونکہ ل

 لپتالجناب سپیکر! آخری بات ک کے اجازت چاہوں گا کہ اگر گندم درآمد ہوئی ہے تو ہمیں لل

جو اس گندم کی درآمد کے ذمہ داران ہیں جن کی وجہ سے ہمارے ل لپتانہیں ہے اور آپ کو بھی نہیں ل

ہونا  قمع  کا بھی قلع  اسن  اور  لانا چاہئے  کو بھی کٹہرے می  اسن  ہیں،  گودام بھرے پڑے  گندم کے 

لچاہئے۔ شکریہل

لشکریہ، ملک صاحب! جی، سردار راشد طفیل صاحب! جناب سپیکر:

شکریہ، جناب سپیکر! می صرف اتنی سی گزارش کوں گا کہ جب جمعہ کی نماز  لجناب راشد طفیل:

قضا ہو جائے تو نماز ظہر پڑھی جاتی ہے تو یہ ٹرین آپ کے ہاتھ سے نہ نکل جائے۔ بہت سی باتیں ل

سنیں اور ہم سب پنجاب کے رہنے والے ہیں اور پنجاب کی نمائندگ ک رہے ہیں۔ میرے خیال می ل

اسنہیں اب دوائیوں کی debateاسسی بات پر ل اور   تمام معزز ممبران کے کان پک چکے ہیں 

 
 

 سُُ

 
 

سُُ

ضرورت ہو گ ۔ کیا منسٹر صاحب ن ابھی تک اسس حوالے سے کوئی پالیسی دی ہے؟ اگر پالیسی دی 

ہو رہی ہے، پالیسی دی جا  لdebateپر ل debateہو جبکہ یہاں پر ل لdebateہے تو پھر اس کے بعد یہ ل
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اتنی گزارش ل اور می صرف  کام حکومت کے ہیں  رہا ہے جو کہ سارے  جا  کار بتایا  رہی ہے، طریق 

اسس  اسس کے بعد بح ہونی چاہئے لیکن   ر جائے۔ 

 

ُ
اور یہ ٹرین نہ گ  ر جائے 

 

ُ
کوں گا کہ وقت نہ گ

ایکڑ کی پالیسی ہے، ل واضح کی کہ چھ  اپنی پالیسی  ایکڑ کی پالیسی ل ل12سے پہلےیہاں پر منسٹر صاحب 

کے فائدے ل لpublicکو مارنا ہے؟ ہم سب ل لزمیندارہے، کس طرح ہم گندم لیں گے اور کیا ہم ن ل

کے لئے آئے ہوئے ہیں تو می امید کوں گا کہ پہلے منسٹر صاحب پالیسی دی اور پھر اسس کے بعد یہ ل

debateلہونی چاہئے۔ شکریہل ل

لشکریہ ، راشد طفیل صاحب! جی، جعفر علی ہوچہ صاحب!ل جناب سپیکر:

شکریہ، جناب سپیکر! سب سے پہلے ہم سب کو الحمد للہ رب العالمین پڑھنا  لجناب جعفر علی ہوچہ:

چاہئے کہ پنجاب کے کسانوں ن وافر مقدار می گندم پیدا کی اور اگر ہم پچھلے سال کو دیکھیں تو اُس 

پورا مہینہ گندم اکٹھی کن کے لئے  وقت گندم کے لئے ہم بہت پریشان تھے جبکہ انتظامیہ ن 

محنت کی اور ہر حوالے سے انتظامیہ گندم کی خریداری کے لئے لگی ہوئی تھی۔ اب پنجاب کے کسان ل

انتہائی پریشان ہیں اور اسس می کوئی شک نہیں کہ انُ تک یہ افواہ پہنچی ہے کہ انُ سے گندم نہیں لی ل

ک رہی ہے کہ ل لfocusہو چکا ہے۔ اب حکومت اسس بات پر ل لmore activeجا رہی جبکہ مڈل مین ل

دے دینا چاہئے کہ ل لmessageاُس ن گندم کسانوں سے لینی ہے تو اگر لینی ہے تو پھر ایک واضح ل

چلا جائے تو منسٹر صاحب سے بھی می یہ گزارش ل لmessageحکومت گندم لے گ اور جب واضح ل

اسس پر پُوری طرح سے ل کٹائی ہو رہی ہے  لat that timeکیا جائے کیونکہ ل لfocusکوں گا کہ پھر 

دنوں  ل10/15دن کے اندر اندر گندم فروخت ک دے گا اور ل ل20یا ل ل15اور کسان زیادہ سے زیادہ ل

می یہ کھیل ختم ہو جائے گا لیکن اسُ کسان کو بچان کے لئے یہی طریق کار ہے کہ اُن سے حکومت ل

گندم خریدے۔ میرے حلقہ تندلیانوالہ کی انتظامیہ کو یہ پیغام جانا چاہئے کہ اگر کسان کا حق کسان ل

لہونا چاہئے۔ ل actionتک نہیں پہنچتا تو پھر اسس کے ذمہ داران کے خلاف سخت سے سخت 

ایکڑ یا چھ ایکڑ پر گندم  ل10جناب سپیکر! منسٹر صاحب فرما رہے تھے کہ تجاویز دی تو جب یہ لل

لے رہے ہیں تو ہر تحصیل می انتظامیہ بیٹھی ہوئی ہے جبکہ ہر حلقہ می یونین کونسل کے سیکرٹری بیٹھے 

ہوئے ہیں، ہر حلقہ می پٹواری بیٹھے ہوئے ہیں اور ہر حلقہ می قانونگو بیٹھے ہوئے ہیں تو یہاں پر تجاویز 
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اُن تک یہ سخت پیغام جائے کہ گندم ل کہ  امر کی ہے  اس  لینے کی ضرورت ہی نہیں ہے۔ ضرورت 

تو ل کا  لزمیندارلخریدنی ہے  یہ نہ ہو کہ آپ گندم لینے  اب  اور کسان سے ہی براہ راست خریدنی ہے۔ 

اعلان کی اور کسان بے چارہ محروم رہ جائے اور باردانہ مڈل مینوں کے پاس چلا جائے۔ اب یہ ہو رہا 

کسان کو بچانا چاہئے   لاپنےل لat any costہے کہ پاسکو والے بھی سو فیصد لے رہے ہیں۔ حکومت کو ل

اور دوسری  جیسے یہ بات چل رہی ہے کہ میرے حلقے می دو شوگر ملز ہیں جن می ایک تندلیانوالہ 

ہون کے چکر می ل لdefaultکنجوانی می ہے اور دونوں ملز والے کسانوں کا اربوں روپے کا گنا لے ک ل

بیٹھ گئے ہیں اور کسانوں کو پیسے بھی نہیں دے رہے یعنی پہلے تندلیانوالہ کا کسان اسس وجہ سے مر چکا 

کہ ل ہوئی  بات  اعلیٰ صاحبہ سے بھی  وزیر  حوالے سے  اس  اور  اُنہیں نہیں ملے  ہے کہ گنے کے پیسے 

کسانوں کے گنے کی ادائیگی نہیں مل رہی۔ جب گندم کے پیسے بھی کسانوں کو نہیں ملیں گے تو آپ 

لایمانداری سے بتا دی کہ تندلیانوالہ کے کسانوں کا کیا حشر ہو گا۔ل

 at thatجناب سپیکر! جتنی بھی گندم ہے یہ حکومت کو اٹُھا لینی چاہئے اور اگر حکومت لل

timeتو حکومت ل ل کو گندم محفوظ کن کے لئے کوئی جگہ ل لزمیندارپیسے نہیں دے سکتی  اور کسان 

صبر کن والا ل لزمینداردے دے کہ آپ گندم اٹُھا ک ادُھر رکھ دی یا انتظامیہ خود یہ کام ک لے۔ ل

ہے اور اگر آپ انہیں حوصلہ، تسلی اور ہمت دی گے تو وہ چار چھ مہینے بھی انتظار ک لیں گے اور وہ ل

کو ل گندم  اس  ک لیں گے لیکن  وقت کسان حکومت ل لsecureگزارہ  ہے۔اسس  ضروری  کنا بہت 

نہیں گیا اور اتنی ل لmessageپنجاب کی طرف دیکھ رہا ہے لیکن اُن تک حکومت کی طرف سے کوئی ل

سے ل حوالے  اسس  وہ  اور  رہی  چاہ  خریدنا  گندم نہیں  کہ حکومت  ہے  چکی  افواہ پھیل  یہ  طرح  بُری 

serious لنہیں ہے۔ ل

سپیکر! لل می ل لAppجناب  آباد  فیصل  کیونکہ  ہے  جھوٹ  فیصد  سو  بات  ہزار ل ل12والی 

رکھی ل ل2000ہزار درخواستوں می سے صرف ل ل12کے ذریعے آئی ہیں کیونکہ ان ل Appدرخواستیں ل

لک دی ہیں۔ل deleteہیں اور باقی 

لجعفر صاحب! کیا فرما رہے ہیں؟ل جناب سپیکر:
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ایک ل لجناب جعفر علی ہوچہ: اسنہوں ن  ہوں کہ جس طرح  رہا  بتا  یہ   Appجناب سپیکر!می 

launchکی جس پر کسانوں ن درخواستیں جمع کوائیں لیکن مزے کی بات ہے کہ اس ل لAppپر ل ل

کیا ہے بلکہ مڈل مینوں ن زیادہ درخواستیں جمع کوائی ہیں۔ می اس معزز ل لapplyکسانوں ن کم ل

لایوان می کھڑا ہو ک جھوٹ نہیں بول رہا۔ل

لجی، بالکل آپ درست فرما رہے ہیں۔ل جناب سپیکر:

ہوچہ: علی  جعفر  سپیکر! لجناب  اس ل لجناب  سے  ضل  آباد  ذریعے ل لAppفیصل  ہزار ل ل12کے 

آباد  ل15/16درخواستیں جمع ہوئیں جبکہ ل اب صرف فیصل  اور  دی  اُڑا  درخواستیں  انُہوں ن  گُنا 

درخواستیں جمع ہوئیں جن می سے  ل271رہ گئی ہیں جبکہ تندلیانوالہ می ل ل2000ضل کی درخواستیں ل

اب ل ل221 ان می سے ل ل221بادران کی درخواستیں منظور ہوئی ہیں۔  اور  گا  کسانوں کوباردانہ ملے 

 طرح ل

س

کی گے؟ ل surviveبھی صرف چھ، چھ ایکڑ والے کسانوں کو ملے گا تو پھر باقی کسان کِ

جب بھی حکومت پر گندم کے حوالے سے کوئی مشکل وقت آت ہے تو کسان طبقہ ہی اُسے سہارا دیتا 

ہے۔ آپ بتائیں کہ پچھلے سال ہمارے پاس گندم نہیں تھی تو اسسٹنٹ کمشنروں ن مدرسوں کی ل

وہ بھی نہیں ل تو  اگر کسی ن کہا کہ میرے گھر می مسجد کی گندم رکھی ہوئی ہے  اور  اُٹھائی  گندم بھی 

چھوڑی اور وہ بھی اٹُھا ک حکومت کو دے دی گئی اور تمام لوگوں ن حکومت کو گندم دینے پر اتفاق ل

وافر مقدار می ہے تو می تجویز دیتا ہوں کہ آپ پانچ سو ارب روپے کا کسان کیا لیکن اب جبکہ گندم ل

 دے رہے ہیں  اور دوسری طرف کسانوں سے ان کی گندم نہیں لے رہے جو ل
ِ
ج

 ی ک
ٹ

کو مشینری کے لئے 

 کو ل
ِ
ج

 ی ک
ٹ

لک دی۔ )نعرہ ہائے تحسین(ل لpendکہ انتہائی نا مناسب بات ہے تو اس مشینری 

کو لل  
ِ
ج

 ی ک
ٹ

روپے مشینری  ارب  سو  پانچ  اس  اور کسانوں کی گندم  لpendجناب سپیکر!  دی  ک 

کہ ل تو یقین جانیے  کی  زیادتی  دفعہ کسانوں کے ساتھ  اسس  ن  اگر آپ کی حکومت  اٹھائے۔  حکومت 

اس  ہمارے صوبہ پنجاب کے کسانوں کے ساتھ بہت بڑی زیادتی ہو گل آپ پنجاب کو متاثر نہ کی 

لوقت پنجاب آپ کی طرف دیکھ رہا ہے۔ ل

لبہت شکریہ۔  جی، سردار صاحب!  جناب سپیکر:

لجناب سپیکر! پلیز، مجھے موقع دے دی می ن صرف دو منٹ بات کنی ہے۔ ل  :قاضی احمد اکبرل
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لچلیں، مختصر بات  کلیں ۔    جناب سپیکر:

ل ل:قاضی احمد اکبرل
ٰ
ی ط

 

ش
ل

ا  الرجی۔ بسم اللہ الرحمٰلاعوذ باللہ من 

 

 الرحیم ۔ جناب سپیکر! می صرف ن

اور ہاؤس کا زیادہ ٹائم نہیں لوں گا۔  می آپ کو یاد کوانا چاہتا ہوں کہ جب ل دو تین باتیں کوں گا  

ل وقت  اُس  تو  تھی  گورنمنٹ  لCOVIDہماری  ل  لpandemicکا  ل  اور   worldwideآیا 

emergency declareہوئی اور ل لlike wise  پاکستان می بھی ایمرجنسیdeclare ہوئی۔ مجھے ل

اُس سال روک لیا گیا تھا  وہ سارا پیسا ہیلتھ کی ل لdevelopment budgetیاد ہے کہ پنجاب کا ل بھی 

لطرف لگایا گیا تھا۔  ل

کے لل پاکستان  وقت  اس  کہ  ہوں  می سمجھتا  بہت  لeconomicجناب سپیکر!  حالات 

یا کسی محل والے ل والے سے پوچھ لیں  خراب ہیں۔ یہ کوئی عام بات نہیں ہے، یہ آپ کسی ریڑھی 

بڑی خراب ل لeconomic situationسے پوچھ لیں وہ یہی کہے گا کہ حالات بڑے  خراب ہیں، ل

آپ ل ک آئے ہیں۔  ووٹ لے  کا  زمیندار  جو یہاں بیٹھے ہیں  رہا۔ ہم سب  ہو  گزارہ نہیں  اور  ہے 

ہے۔ ہم اس ل لcontributionفیصد  زمیندار کا ل ل80سے ل ل70ووٹوں کی گنتی کی تو اُس می سے بھی ل

ک تے۔ ہمیں چاہئے کہ ہم سڑکوں می سے ل لdeclareبارے می پنجاب  می ایمرجنسی کیوں نہیں ل

پیسا نکالیں،  گاڑی نہ چلے تو کوئی مسئلہ نہیں ہے لیکن بھوک مٹنی چاہئے۔ اُس غریب زمیندار کے گھر 

اور امیدی لگائے بیٹھا ل اسس زمین پر دن رات  کام  کیا  می کھانا چاہئے جس ن  روزی روٹی کے لئے 

 لdeclareرہا۔  میری آپ سے درخواست  ہے  یہاں منسٹر صاحب بھی موجود ہیں آپ ایمرجنسی ل

روپے کے قرضے لے لئے، ل نہ ڈری۔ ہم ن کوڑوں  ارب روپے سے  اور یہ پانچ چھ سو۔  کی 

ہم ل روپے  سو۔ارب  چار  دو  یہ  لئے  لے  قرضے  کے  یہ ل لre-appropriateاربوں  ہم  کلیں۔  

کنی ہے۔ زمیندار وہ طبقہ ہے  کہ اُس کا پیسا اُس ل لsupportسوچیں کہ ہم ن اس سال زمیندار کو ل

کی الماری یا تجوری می نہیں جات۔ آپ آج اُس کو گندم کے پیسے دی  وہ کل اٹھا ک مارکیٹ می لگا 

گا، آپ کی ل واپس  آئے  وہ پیسا  اور  گا  درخواست ل لcirculationدے  اس لئے میری  بڑھے گ۔ 

کی کیونکہ اس کے علاوہ  declareکی اور ایمرجنسی  لre-appropriateہوگ کہ اسس فنڈز کو ل

لہمارے پاس کوئی حل نہیں ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین( ل
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ل:لجناب سپیکر! می آخر می حکومتی بنچوں کو صرف اتنی بات کہوں گا کہ ل

ہے ل تمہارا  بھی  سردار  ہے  تمہارا  بھی  للشکر 

ہے ل تمہارا  بھی  اخبار  دو   لکھ  سچ  کو  جھوٹ  لتم 

والا  بہنے  نہیں  زیادہ  مظلوم  لخونس 

والا ل رہنے  نہیں  دن  بہت  دور  کا  لظلم 

گا  آئے  نور  ک  س   
 
چ جگر  کا  اندھیروں  لاسن 

گال آئے  ضرور  بھی  موسیٰ  تو  فرعون  ہو  لتم 

ل)نعرہ ہائے تحسین( ل                          

لجی، رانا محمد اقبال صاحب !  جناب سپیکر:

خان اقبال  محمد  الرحمٰل: لرانا  اللہ  صاحب  لبسم  وزیر  ہمارے  سے  جب  سپیکر!  الرحیم۔جناب   

رہے ہیں۔ ل ک  واضح نہیں  کو  پالیسی  اپنی  یہ  ہیں،   رہے  دیکھ  ان کی طرف   ہم   لائے ہیں  تشریف 

ل)نعرہ ہائے تحسین( ل

ہماری پریشانی بڑھ رہی ہے، پتا نہیں یہ کیا پالیسی بنا ک ہمیں بتائیں گے کہ ہم ن کتنی  خریدنی ل          

ان کو ل کو  بالکل  ل ل6ہے یا نہیں خریدنی؟ ہم پریشان ہیں،  والوں   کنا چاہئے ل لaccommodateایکڑ 

للیکن ہمارا کیا قصور ہے؟  )نعرہ ہائے تحسین(

اسن کے ساتھ حساب کن بیٹھیں تو یقین جال           ہم ان کو بتائیں گے  کہ ہمارا  ایک   لنیئلاگر ہم 

روپے فی من  ل3900روپے خرچ  آت ہے اور انہوں ن  کہا کہ ہم ل ل500ہزار ل ل54ایکڑ پر  ایک لاکھ ل

فی من کے حساب سے  بھی لے لیں تو ہمیں اس می کچھ ل  ل3900کے حساب سے لیں گے۔ اگر یہ ل

وہ  ہم برداشت ک لیں گے۔  یہ ہمیں ایک ٹائم دے دی کہ ہم  تھوڑا سا نقصان تو ضرور ہے  لیکن 

آپ کی گندم کو اتنے دنوں می اٹھا لیں گے  اس سے کم از کم ہمیں تسلی تو ہوگ۔ ابھی تک ہمیں 

بوری گندم   ل6اسن کی طرف سے کوئی تسلی ہی نہیں مل رہی ہے۔ صرف یہ کہتے  ہیں کہ ہم آپ کی ل

خرید سکتے ہیں۔  اس طرح سے  تو پھر گزارہ نہیں ہوگا۔  ہمارے لئے تو پھر مشکلات پیدا ہوں گ اور 

اگلا سال آپ کے لئے مشکل ترین ہوگا۔ مہربانی فرمائیں اور اپنی پالیسی واضح طور پر  دی۔   ہم بیجائی  
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ک بیٹھے ہیں، اگر ہم ن یہ غلطی کلی ہے تو میرے بھائی ہمیں ہماری غلطی کی اتنی سزا  تو نہ  دی۔ 

ل)نعرہ ہائے تحسین( 

ہم آپ کے شکر گزار ہوں گے اگر آپ اپنی واضح پالیسی ہمیں دے دی گے اور یہ بتا دی ل          

اور ل از کم ہمیں تسلی تو ہوگ۔ مہربانی فرمائیں  کہ ہم اتنے دنوں می آپ سے گندم اٹھائیں گے۔ کم 

اپنی واضح پالیسی بتائیں کہ کب تک  گندم اٹھائیں گے۔ ہم زیادہ سے زیادہ پندرہ یا بیس دن تک گزارہ ل

ک سکتے ہیں اس کے بعد ہمارے لئے مشکلات پیدا ہوں گ۔ مہربانی فرمائیں واضح طور پر آپ  ہمیں ل

آپ سے گندم ل دنوں می   اتنے  ہم  کہ  دی  پالیسی   یہ ل ل3900اپنی  اب  روپے می لیں گے لیکن 

لروپے می جا رہی ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین( ل 2700

لہاؤس کا وقت آدھ گھنٹے تک بڑھایا جات ہے۔ ل جناب سپیکر:

جناب سپیکر! آپ ہماری پریشانی دیکھ لیں ۔مہربانی فرمائیں اور اپنی  واضح پالیسی   ل:رانا محمد اقبال خانل

ل:ہمیں بیان فرما دی۔  می اپنے لئے تو یہی بات کوں گا کہل

ہول پر  خدا  کی  جن  نظر  ہوں   پخت  کے  جن  لارادے 

کتےل نہیں  گھبرایا  وہ  سے  موجوں  خیز  لتلاطم 

ل)نعرہ ہائے تحسین(                               

ل:می یہ بھی کہوں گا کہ 

ہےل نہیں  شوخ  بہت  گرچہ  بیاں  لانداز 

بات مری  جائے  اتر  می  دل  ترے  کہ  لشاید 

ل)نعرہ  ہائے تحسین( ل               

ل لجناب سپیکر! می ن بات کنی ہے۔احسن رضا:   لجناب ل

لجی، رائے صاحب!  جناب سپیکر:

جناب سپیکر! یہاں محترم منسٹر صاحب بھی بیٹھے ہیں می  آپ کی اجازت سے ل ل:لجناب احسن رضال

صرف ایک دو منٹ کی بات کوں گا۔  کسان کا شروع سے ہی استحصال ہو رہا ہے۔ آپ دیکھ لیں کہ ل

کوئی  کا  اس  کہ  ہے  رہا  لگ  مجھے نہیں  اور  گا  رہے  چلتا  سارا  یہ  گندم۔  پھر  اور  گنا  ک  لے  سے  مکئی 
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solutionہوگا۔ جتنا استحصال  کسان کا ہو چکا ہے آپ یقین کی کہ اس وقت پوزیشن یہ ہے  اور ل ل

می سمجھتا ہوں کہ منسٹر صاحب آج  یہ اعلان کدی کہ  تمام کسان اپنی گندم جلان کی بجائے ساری 

ک دی۔ آپ یقین کی  کہ تمام زمیندار اس بات پر رضا مند ل لdonateکی ساری فلسطین کے لئے ل

 levelہوں گے کہ اپنی تمام کی تمام گندم فلسطین کے لئے بھیج دی جائے۔  یقین کی کہ بات اس ل

کہ ل ہوں  اور می سمجھتا  ہے  آگئی  ہوچہ 6آپ ل لmiddlemanپر  آج   ، ہیں  بات کتے  کی  ایکڑ  ۔ 

وہاں ل کی ہے   بات  کی  ماموں کانجن  اور  پر 6صاحب ن  تندلیانوالہ  وہاں  ایکڑ کے زمیندار ہیں  ۔ 

بھی لڑلآ کنی ل لaccommodateھتی  ہی  کنی  روٹین  پرانی  ن   والوں  خوراک  ہوگا کیونکہ محکمہ 

کے لئے  ایک سٹور  بھی نہیں بنا۔ آپ  لstorageکے بعد آج تک ل ل1985ہے۔ اتنے سال ہوگئے ل

کے لئے جگہ ہی نہیں ہے۔  کسان کا شروع سے ہی استحصال ہو رہا ہے  ، کم از کم  ل لstorageکے پاس ل

کے لئے اسس بجٹ می  کچھ فنڈز  رکھ  دی تکہ اگلے سالوں می  ل لstorageاتنا تو کدی کہ  گندم کی ل

لزمیندار کے لئے کچھ نہ کچھ  ہو جائے۔  ل

جناب سپیکر! دوسری بات یہ ہے کہ انہوں ن فلور ملز والوں کے ساتھ میٹنگ کی ہے ل

فیصد قرض لیں۔ انہوں ن اسن کو جواب دیا ہے اور می سمجھتا ہوں کہ  ل22کہ آپ گندم اٹھائیں، ل

فیصد پر قرض لیں اور گندم اٹھائیں۔ وہ  یہ کام  ل22گورنمنٹ  فلور ملز مالکان کو تو کہہ رہی ہے کہ آپ ل

۔ ل6خود کیوں نہیں کتی، یہ بنکوں سے کیوں نہیں قرض لیتے اور ساری  گندم کیوں نہیں اٹھاتے؟ یہ 

۔ ایکڑ والی پالیسی  می سمجھتا ہوں کہ یہ کوئی مسئلے کا حل نہیں ہے۔ مسئلے کا حل ل12ایکڑ والی پالیسی، یہ ل

یہ ہے کہ یہ ساری گندم خریدی۔ یہ بنکوں سے قرض کیوں نہیں لیتے؟ یہ فلور ملز والوں کو  کہتے ہیں ل

آپ ل اٹھائیں،  گورنمنٹ  کیوں نہیں ل ل22کہ  اور گندم  پر قرضہ لیں  پر قرض  لیتی؟  ل ل22فیصد  فیصد 

میرے بھائی ن کہا کہ ایمرجنسی لگائیں۔ آپ یقین کی کہ آج وقت کی ضرورت ہے کہ آپ ل

لایمرجنسی لگائیں اور زمیندار سے ساری کی ساری گندم  اٹھائیں۔ ل

سپیکر: می ل لجناب  شکریہ۔  بہت  صاحب!   With due respect. Now, i amرائے 

going to invite the minister. 
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جناب سپیکر! ہمارے سب دوستوں ن گندم کے باردانہ پر بات کی ہے تو ل :جناب عارف محمود گل

اور آپ بھی ایک  می سمجھتا ہوں کہ  آپ جس سیٹ پربیٹھے ہیں تو آپ سب سے بہتر جانتے ہیں 

 والے لوگوں کی ہے لزمیندار ہیں۔ می سمجھتا ہوں کہ  اس ہاؤس کی اکثریت ہماری جماعت سے جیتنے

چکوک ہیں لیکن وہاں پر بھی ل6می بھی ل لPP-104اور وہ بھی گاؤں سے تعلق رکھتے ہیں۔ میرا حلقہ

۔ہمیں صبح سے لے ک شام تک ایک ہی لچھوٹے زمیندار ہیں اور کوئی بہت بڑے زمیندار نہیں ہیںل

اور گورنمنٹ کے لئےایک چیلنج سےکم نہیں  فون آت ہے کہ باردانہ کب ملے گا۔ یہ ہمارے لئے 

ہے۔ یہ وقت ایک مشکل وقت ہے ہماری دعا ہے  کہ ہماری یہ گورنمنٹ اس مشکل وقت سے نکلے۔ ل

اگر ہم اس کام سے نکل گئے تو انشاءاللہ تعالیٰ  ہماراآن والا وقت بھی  سنہری وقت ہوگا کیونکہ ایک ل

کسان جیسے ہم کہتے ہیں کہ وہ ریڑھ کی ہڈی کا کام کتے ہیں اس صوبہ پنجاب می سب سے زیادہ جو 

مشکلات سے گزرت ہے وہ ایک کسان ہے۔ اس کو پتا ہے کہ وہ کس طرح اپنے گھر کا گزارہ کت ہے 

کا کوئی ل وہ اپنی زندگ بسر کت ہے تو می سمجھتا ہوں کہ ہماری سرکار کو چاہئے کہ اس  اور کس طرح 

کا تھا کہ گندم نہیں نکل رہی  اور فوری نکالیں۔دیکھیں کہ پچھلے دنوں موسم اس طرح  حل نکالیں 

بالکل  ابھی تک  گا؟ہمیں  کیا کے  تو کسان  گ  دنوں می گندم جلی جلی نکلے  ان  اب  تھی۔ 

آرہا۔ میرا خیال ہے کہ منسٹر صاحب ل لblack لیساری چیز واضح نظر نہیں  اور کچھ  نظر آرہی ہیں 

شاید کوئی ایسی پالیسی دی جس سے ہمیں اپنے علاقے کے لوگوں کو،اپنی عوام کو یہ بتان کا موقع ل

ہم کچھ آپ کے لئے کن جارہے ہیں بلکہ کنا چاہئے۔ آج آپ ن تمام ممبران کو  لملے کہ واقعی

ٹائم دیا اور می سمجھتا ہوں کہ اس کا فوری حل نکلنا چاہئے،پنجاب کی عوام اور کسانوں کو اس کا فائدہ ل

وہ جس طرح بھی ہو۔ میرے بھائیوں ن بہت ساری چیزی بتا اسس   لئیپہنچنا چاہئے چاہے  ہیں کہ 

لے لیں۔ خداراہمیں اس کا  لloanطرح کلیں اور اُس طرح کلیں۔بنکوں سے قرضہ لے لیں یا ل

کوئی حل نکالنا چاہئے اور انشاءاللہ می امید کت ہوں کہ ہماری گورنمنٹ اور منسٹر صاحب یہ مل بیٹھ ل

ک اس پراپنی پالیسی کو واضح کی گے اور آن والا وقت آسانی سے گزرے گا۔ ہم سمجھیں گے کہ ل

جس سے ہمیں کوئی شفا محسوس ہو اور ہمیں ل لکسان کے مرہموں اور زخموں پر کچھ مرہم پٹی رکھی گئی

کوئی سکون کا سانس آئے۔ ان شاءاللہ تعالیٰ می  پنجاب گورنمنٹ سےامید کت ہوں کہ  ہم تمام ل

ہاؤس می بیٹھے ممبران اپنے حلقوں می اس کا کوئی اچھے طریقے سےجا ک جواب دے سکیں کہ ہم ل
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اسمبلیوں می گئے، آپ کی آواز اٹھائی اور ہم ن آپ کے لئے یہ کیا۔می اس حکومت اور کسانوں 

لکے لئے دعا گو ہوں کہ اللہ تعالیٰ ہماری رہنمائی فرمائے۔  ل

لسردار محمد علی خان!ل  :جناب سپیکرل

جناب سپیکر!آپ کی بڑی مہربانی۔ اس می کوئی دوسری رائے نہیں ہے کہ یہ ل :سردار محمد علی خانل

اجلاس ہے  ل لissueاہم ترین ل کاآج غالباًآٹھواں  اتنا سنہری موقع ہے،موجودہ گورنمنٹ  یہ  ہے۔ 

ہے ل ہوا  شروع  بزنس  کا  ہاؤس  سے   incompetency, irresponsible approachجب 

پر غیر ل اہم عہدوں  برائے اصلاح کنی ہے۔  اور ہم ن تنقید  معذرت کے ساتھ،تنقید کنی ہے 

کی  لnon-professionalزراعت پیشہ ل آپ  حالات پیدا ہوئے ہیں۔  یہ  لوگوں کے بیٹھنے سے 

بیگ ل ل6نہیں ک پارہے یعنی ل لaddressایکڑ پالیسی والا اعلان کیا ہے تو آپ کسی کو ل ل6گورنمنٹ ن جو ل

 ل240پیداوار ل لtotalایکڑ کی ل ل6فی ایکڑ اس کا مطلب ہے کہ باردانہ اڑھائی من کا ہوت ہے،آپ کے

بیگ فی ایکڑ کا مطلب ہے کہ ل ل6من  ہوتی ہے۔ ل45سے ل ل40من ہے جو کہ ایک ایکڑ کی  نارمل پیداوار ل

من گندم ل ل90ایکڑ سے ل ل6من فی ایکڑ کا مطلب ہے کہ ل ل15من فی ایکڑگندم خریدی گے۔ ل ل15آپ ل

اس ل کی ل ل6لے لیں گے۔  کی ل ل90من بنتی ہے یعنی ل240پیداوار ل لtotalایکڑ  اس غریب  من گندم 

گا؟آپ ل ک جائے  وہ کہاں لے  سو من گندم  ڈیڑھ  تو  ہی ل ل6خریدی گے  کو  والے   لaddressایکڑ 

لکلیں اسانوں اگَ لاؤ۔ل

جی،سردار صاحب!بہت شکریہ۔ ابھی منسٹر صاحب بتاتے ہیں۔ جی،چودھری جاوید ل  ل:لجناب سپیکرل

لاحمد صاحب!

احمدل جاوید  باللہ من:لچودھری  ل لاعوذ 

ل

لا
ٰ
ی ط

 

ش

الرحمٰل اللہ  الرجی۔ بسم   

 

الرحیم۔ جناب سپیکر!می لن  

اللہ تعالیٰ ن ہمیں یہ عزت ل ادا کت ہوں کہ جس کی رحمت سے  کا شکر  اللہ تعالیٰ  تو  سب سے پہلے 

اور اپنی پارٹی قیادت کا شکریہ ادا کت ہوں ل لل می آئے  اور اپنے ان تمام محسنینہابخشی اور ہم اس ل

اس ل دیا۔ اب می  کا موقع  کی طرف آن ل لtopicجنہوں ن ہمیں ٹکٹ دے ک یہ الیکشن لڑن 

بارے می بات کن سے پہلےہمیں کسان کی ل گا کہ گندم کے  اتنا عرض کوں  سے پہلے صرف 

بات کنی چاہئے اور زراعت کی بات کنی چاہئے۔یہ صرف گندم کے لئےایمرجنسی نافذ نہیں ہونی ل
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چاہئے بلکہ زراعت کے بارے می پورے پاکستان می ایمرجنسی نافذ کی جانی چاہئےکیونکہ زراعت ل

کا  لneglectedایک ایسا سیکٹر ہے جو سب سے زیادہ ل ہے اور کسان ایک ایسا ہمارا عنصر ہے جو زمین 

ق حلال کما ک ہماری روزی روٹی کا بندوبست کت ہے۔ بدقسمتی سے آج تک ہم ن ان زسینہ چیر ک ر

نہیں کیا۔ یہاں پر گندم کے بارے می زیادہ باتیں تو میرے دوستوں ن ل addressکے حالات کو ل

کلی لیکن می اتنا کہوں گا کہ اگر یہ شوگر ملوں کی طرح ہمارے پاس بھی وہ سٹاک رکھنے کے لئے ل

کدی جاتی ہے تو یہاں پر ل لexportککے ل لsubsidizeکوئی جگہ ہوتی تو شوگر ملوں کی طرح چینی ل

دی دے ک آج تک یہ گندم ل

ٹ

شِد
سی
اور یہ ل لexportہوچکی ہوتی۔ کجا یہ کہ یہاں ل لexportبھی  ہوتی 

پاس ل جو ل لfiguresمیرے  تک ل لimportہیں  مارچ  یا  سال  جو پچھلے  گئی ہیں۔  ککے ل لimportکی 

ہمارے اس ملک کے کسان کا معاشی قتل کیاگیا۔ بدقسمتی یہ ہے کہ جو اس کے ذمہ داران تھے آج ل

 جارہے ہیں۔ میری ل

ے

وہ ان بڑے بڑے عہدوں پر بیٹھے ہیں یا ان کو اس سے بھی بڑے عہدے دی 

کارروائی ل ان کے خلاف  ہماری حکومت  کہ  گزارش ہوگ  یہ  اپنی حکومت سے  اور  ایوان سے  اس 

لئے ل کے  تحت ل لcriminal procedureکن  خلاف  لcriminal courtکے  کے  ان  می 

کارروائی کتے ہوئے ان کو اس معاشی قتل ،اس ملکی نقصان اور آن والے وقت می قحط کا ذمہ دار  ل

لٹھہراتے ہوئے  قرارواقعی سزا دی جائے۔ 

ایکڑ یا بڑے زمینداروں کا ذک ہوت ل ل12ایکڑیا ل ل6تیسری بات می یہ کہوں گا کہ یہاں پر لل

ہےتو اس سے بڑا ظلم کوئی نہیں ہے۔ می خود ایک چھوٹا سا کسان ہوں اور ایک چھوٹے کسان کا بیٹا ل

ہے یہ ٹھنڈے ل لdiscriminationاور یہ ل لdifferentiationہوں لیکن می سمجھتا ہوں کہ یہ ل

بابوں ل ہوئے  اگر کوکمروں می بیٹھے  واسطہ نہیں ہے لیکن  کوئی  زراعت سے  کا  جن  ہیں   کہہ سکتے 

اور بڑے ل لزراعت کی ترقی ممکن ہوتی ہے تو بحیثیت ایک سیکٹر کے ہوتی ہے۔ یہ چھوٹے زمیندار 

کنا ہےتو بہت سارے طریقے ہیں۔ ہم مشینری  لsubsidizeزمیندار کی بات نہیں ہے۔ ہم ن ل

ایکڑ کا زمیندار خرید سکتا ہے؟جس کی اپنی روزی روٹی مشکل ہوتی ل ل6کی بات کتے ہیں تو کیا مشینری ل

ہے،جس کے پاؤں می جوت نہیں ہوت اور تن پر کپڑا نہیں ہوت۔ وہ اپنے بیوی بچوں کو کیسے پال رہا ل

ں کوئی با اثر نہیں بلکہ با خبر لہے؟ اس کا احساس ٹھنڈے کمروں می بیٹھ ک نہیں ہوت۔ کاش یہی پالیسی

ایسا دن دیکھنے کو نہ ملتا۔ می اپنے ل تو آج  اتنی ل لhonorable ministerلوگ بناتے  صاحب سے 
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requestاپنے ل ل انہوں ن  ابھی  گا کہ  تھا کہ جنوبی ل لopening remarksضرور کوں  کہا  می 

لشروع ہوئی ہے۔ل harvestingپنجاب می یہ 

زیادہ ل  آدھی سے  والا!جنوبی پنجاب نہیں بلکہ سنٹرل پنجاب می   لharvestingجناب 

ل گئے ل
ُ
ر وہاں پر زمیندار  تو میرے  یہ دیہی علاقہ بھی ہے  ہوچکی ہے۔ میرا تعلق پاکپتن سے ہے 

کا فوری طور پر اعلان کنا  اس   وہاں پر بھی ہے۔ ہمیں  تو یہی حال  اردگرد دیکھتا ہوں  ہیں۔ جب می 

رہا ہے۔ میاں محمد شہباز  اٹھائیں گے جس طرح ماضی می ہوت  دانہ  ایک  کاایک  چاہئے کہ ہم  کسان 

لشریف صاحب ن اپنے دور می ایک ایک دانہ زمیندار سے اٹھا ک ان کو معاشی قتل سے بچایا تھا۔۔۔ل

 Please, I have to take careکی۔ ل لwind upچودھری صاحب!آپ ل  ل:جناب سپیکرل

of a few more speakers. 

احمدل جاوید  ہم ل ل:چودھری  کہ  گا  کوں  اتنا عرض  آخر می صرف  جناب سپیکر!جی،ٹھیک۔ می 

بناتے ہوئے اپنے کسان اور زراعت                                    کو ل لcomprehensive policyزراعت کے بارے می ل

لکرہے ہیں تو یہ اچھی بات نہیں ہے۔ ل ignoreصنعت اور تجارتی مقابلے می 

لجی،جناب جنید افضل ساہی !ل .thank youجی،  ل:جناب سپیکرل

دلانا ل ل:لجناب جنید افضل ساہیل اس بات پر  وزیر صاحب کی توجہ  جناب سپیکر!می سب سے پہلے 

اور ل لsupport priceچاہوں گا کہ ل ؟ جس ٹائم پہ گندم لگائی جاتی ہے لکیا ہے لpurposeکا مقصد 

تو پر support price ویسے  ٹائم  چاہئے announceاُس  پہکنی  ٹائم  اُس  کسان  تکہ    

valuationک لے کہ مجھے کس ریٹ پر یہ گندم وارے آتی ہے اگر اسل support price پر ل

کو بیچنی ہے یا اس سے کم پہ بیچنی ہے تو کسان گندم کو لگان ل by compulsion state می ن

یہ ہے کہ اگر می ن گندم لگا لی ہوگ اس لmajor issueوالاکام ہی نا  کے ۔یہاں پر سب سےل

کے اوپر گندم لینے  support price سرکار کو ضرورت ہے تو وہ  اُس لکے بعد جس ٹائم پر گندم کی

کی لprocure کسانوں کے ساتھ ظلم بھی کے گ، ڈنڈے کے زور پر ہمارے سے گندملئے لکے ل

بنائی ہے کہ صرف چھ ایکڑ کے زمیندار سے لpolicyجائے گ۔انہوں ن جس طریقے سے ابھی  ل

کے ل ایکڑ  چھ  کہ  یہ بتائیے  آپ مجھے  کی  ن  اچھی گفتگو سب  کافی  پہ  ،یہاں  گ  جائے  خریدی  گندم 
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ل proposalsمل رہا ہے؟یہ کہتے ہیںل reliefزمیندارکو اس می  کیا 

ے

 جائیں اول تو انہوں ن لدی 

لفقار  لالہوئے جس طرح ذولdiscussبڑے اچھے یہاں پر ل proposals ماننے نہیں ہیں لیکن چند

ایکل پہ  یہاں  ن  صاحب  شاہ  لیکن deferred payments دیا proposal علی   کا 

deferred paymentبھی اگرstateکی اسی طریقے کی نالائقی اور نااہلی کی وجہ سے عوام کا اعتماد ل ل

لے ل otherwise state responsibility۔ہے تو پھر تو یہ نہیں ہونی چاہئے للئے لکھون کے ل

کوائے کہ ل ensureکن کے بعد ایک ٹائم فریم دینے کے بعد ل rate announce اور ایکل

دوسرا طریق کار یہ ہے  کہ  جس طرح میرےایک بھائی  معزز  لاُس ریٹ پر گندم  اٹھائی جائے گ۔

پر لsideکی اور اس لre-appropriateکوfundsممبر ن یہاں پرکہا کہ زرعی ایمرجنسی لگا ک

utilize لکی۔یہاں  صرف سڑکوں کا مسئلہ نہیں ہے۔ل

یہ ہے کہ جو بابوؤں کی عیاشیوں کے اوپر پیسے  major issueجناب سپیکر ! سب سےل

لگائے جا رہے ہیں آپ صرف پنجاب کے اُن بابوؤں کی عیاشیوں کے پیسے اس سائیڈ پر لگا دی۔یہ ل

دفتروں کی تزئین و آرائش کے اوپر میرےفیصل آباد کے اندر ڈی سی فیصل آباد کے گھر  کی تزئین و 

ساڑھے سات کوڑ روپے دو مہینے کے فنڈ کے اندر رکھا گیا ہے۔آپ  مجھے بتائیں کہ ل للئے لآرائش کے ل

نہیں ہوگ تو کیا ڈی سی صاحب کام نہیں ک سکیں گے یا مر جائیں  renovation اگر اس کے گھر کیل

نہ ملا تو وہ ضرور مر جائے گا ۔یہاں پر می کہوں گا کہ  لگے لیکن اگر غریب کسان کو اس کی محنت کا پیسال

 لfundsکے اوپرلbuildingsکے اندر جتنے بھیل لAnnual Development Program آپ ل

یہ آپ کسان سے گندم  لہیںل  لک کے یہ جو اربوں روپےلre-appropriateتمام کو ل لنلرکھے گئے ہیں ال

لخریدن کے اوپر لگائیں۔یہ مہنگے  قرضے کی بات ہمیں نہ  سنائی جائے،قرضے نہ لیں۔ل

حیثیت سے اور اپوزیشن کی طرف  لجناب سپیکر! آپ سے بھی اس ہاؤس کا ممبر ہون کیل 

ہاسٹلز کے اوپر فنڈ لے ل للئے لکوں گا کہ جو آپ بھی پنجاب اسمبلی کے ایم پی ایز کے ل لdemandسے ل

کو ان  بھی  کو  اُس  ہیں  بیٹھے  می لdonateکے  مہینے  تین  اگر  دی  چھوڑ  بھی  وہ   کدی 

نہ ہوئے تو کوئی ایم پی اے ایسا نہیں ہے جو completeنہ ہوئے یاhostels renovateہمارے

رحم کیجئے اوپر  کے  اُس  خدارا  گا  ضرور مرے  گا لیکن کسان  جائے  آ  پہ  لگا سڑک  پہ  وہاں  ،یہ پیسے 

 دی۔ایک اور تجویز ہے کہ جو چھ ایکڑ والے غریب کسان کی بات ک رہے ہیں اگر اس کے آپ یہ
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بنا رہے ہیں کیونکہ آج کے دن تک لformulaبوریوں والایا جو بھی ل ل36بوریوں والا، ل6من والا،ل6

formulaکوئی بھی لclearنہیں ہےpolicyلآج تک نہیں آئی ل،different speculations 

لہیں جن کے اوپر ہم یقین ک کے یہاں پر  تقریری جھاڑ رہے ہیں۔ل

میری  سپیکر!  کی لrequestجناب  مزدور  جو  کہ  ہر  لminimum wageہوگ                                                                                                  لہے 

خداراوہ ل کوئی  کم  از  کم  کو  ایکڑ کےزمیندار  جائے لminimum wageچھ  دی  کی   as aچھ مہینے 

compensation apart from buying جو بھی یہ پالیسی نکالیں گے اُس کے مطابقbuy 

جو ایک ل لہزار روپے ل32کی لیکن جو گندم اس ن باہر مارکیٹ می بیچ کے نقصان اُٹھانا ہے خدارا ل

وہ اُس غریب زمیندار کو چھ مہینے کی دی جائے تکہ وہ اپنے بچوں کے ل  للئے عام مزدور کی تنخواہ ہے 

لکی کوشش تو ک سکے۔ل بہتر زندگ گزارن

اور  جس طرح رائے صاحب ن فرمایا requestجناب سپیکر!آخر می ایک چھوٹی سی 

تیار ہیں،منسٹر موصوف فرماتے ہیں کہ ہم استحصال ل للئے لکن کے لdonateکہ یہ گندم ہم فلسطین

ل کے  ہاؤس  ہے۔اس  آگیا  پہ  مرن  کسان  غریب  گے  دی  ہون  لforumنہیں  سے  

خدارال requestآخری تو  ہے  ہی  مارنا  کو  کسانوں  ہم  کو،  غریبوں  ہم  اگر  گا  چاہوں   stateکنا 

levelکا جہاد دی لallowپہ فلسطین  کوا  وہاں بھیج کے ہی شہید  کم  از  کم  کو  اور ہم کسانوں  کی 

یہ ل اس سے بہتر  تو  اگر ہم ن بھوک سے مرنا ہے  تو ہو سکیں  اور آخرت می سرخرو  دنیا  ہم  تکہ 

ل۔ل ت کی موت ہوگ بہت شکریہفلسطین کے جہاد می حصہ لے کے شہادل

 ۔جی، چیمہ صاحب!لThank you very much :لجناب سپیکرل

وقار احمد چیمہ فرما  ل:ل لجناب  جناب سپیکر !آپ کی  مہربانی آپ  ن مجھے موقع دیا۔منسٹر صاحب 

ابھی ل می  پنجاب  جنوبی  کہ  تھے  میرےسب harvestingرہے  اور  کو  آپ  ہے  ہوئی  شروع 

کو ل ساتھیوں  ل لپتالزمیندار  وہ  تقریباًلpercent 90ہے  می  پنجاب  وسطی   اور  ہے  چکی   ہو 

percent30می مڈل مین ن  ل3100می ل2700ہو چکی ہے وہاں کا زمیندار تو لٹ گیا ہے کیسےل

گندم خرید کے رکھ دی جب ہماری پالیسی آئے گ وہی چور دروازے سے وہ گورنمنٹ کو دے گا 

دو  گا ،مڈل مین پیسے کمائے گا ،خدارا منسٹر صاحب  کو ایک  غریب لٹ جائے گا، کسان لٹ جائے 
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ایکڑ کی تو 6ایکڑکاہم کہہ رہے ہیں خدارا ل ل6ایکڑ،ل ل6 اور یہکنا چاہئےلreviseدن می اپنی پالیسی کول

کم ل از  کم  اُٹھا لیں  اُس کی جتنی ل6پوری  تو بچ جائے  والا  جو ل لہےلایکڑ  دوسرا  ۔   purchaseاُٹھا لیں 

policyہے یہلAppکے چکر وں می غریبوں کو نہ ڈالیں۔ہمارےچھوٹے زمیندار ان پڑھ  ہیں  ل

 لاس کو شفاف بنایا جائے،گرداوری کے  حساب سے اُس کے ایکڑوں کے حساب سے گندم خریدی ۔ل

ایک ہی سوال ہوت ہے کہ آپ  کیا ک رہے ہیں، ہماری   یقین کی ہم جب  حلقے می جاتے ہیں 

کی ک دی لیکن زمیندارل لhalfدے رہے ہیں خدارا اُس کول لpackageگندم کا کیا بنے گا؟یہ جو ہم ل

سے فائدہ اُٹھان کے قابل ہو جائے کہ  لpackageساری فصل اُٹھا لیں تکہ وہ بچ جائے۔ اگلےل

خریدے۔ آپ بھی زمیندار ہیں آپ منسٹر صاحب سے  لmachineryلے یا ل لpackageوہ کوئیل

لبہتر جانتے ہیں ۔

لجی، چیمہ صاحب آپ کا شکریہ ۔ل جناب  سپیکر:

احمد چیمہل وقار  بھی:جناب  جو  ہمارے  سے colleagues rural areasجناب سپیکر!یہاں 

لہیں  وہ جانتے ہیں کہ زمیندار کی حالت کیاہے۔ل

سپیکر: ٹھیک لجناب   کہ جی  ہے  خیال  میرا  ۔اب  ہے  آگئی  بات  کی  ۔آپ  شکریہ   weہے 

conclude it. ل

لجناب سپیکر !ل :ل لکیملءجناب حنبل ثنا ل

لجی، حنبل صاحب !آپ بات کنا چاہ رہے ہیں ؟لجناب  سپیکر:

لجناب سپیکر !جی۔ل :ل لکیملءجناب حنبل ثنا ل

اگر آپ ایک لwe have to extend the time againپھر میرے خیال می  لجناب  سپیکر:

لآدھے جملے می کوئی تجویز کہہ دی  تو۔۔۔ل

تجویز کیا آج پورا دن ہم ن اسی چیز کے اوپر  گزارا ہے اور ابھی  جناب سپیکر !ل ل:ل لکیمل ءلجناب حنبل ثنال

ہو گئی fifty percent procurementتک کچھ سمجھ نہیں آرہی اور یہاں پہ بات ہو رہی ہے کہ جی ل

اُٹھائی  لhundred percent ل   لہے یا وہ تو ساری  ہو گئی ہے۔ میرے خیال می جواگیتی    فصل تھی 

اور ل ہے  گئی  لby the timeگئی  اُٹھائی  ساری  وہ بھی  ی فصل ہے 

 

ھی ت
 
چ
ن 

جو   تو  گ  آئے  کوئی پالیسی 
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ہے مگر ایک چیز کو ذہن  لseriousکہ یہ حکومت اس چیز کو لے ک  اتنیل لI don’t thinkہوگ۔ل

 law and orderشاید ایک ل للئے لمی رکھیں کہ جو اس کے بعد حالات آرہے ہیں وہ آپ کے ل

اور بیروزگاری کی صورتحال ہے مجھے لگتا ہے  لcreateبھی ل لsituationکیل کی گے، جو غربت 

اُس کو بھانپ   نہیں سکتیل  لئے لسننے کے ل لpolicy۔ آج ہم بیٹھے ہیں وزیر صاحب کیل لکہ یہ حکومت  

صبح سے کان ترس گئے ہیں، پوراایوان  سارے ممبرز بار بار یہ بات ک رہے ہیں تو مہربانی ک کے اس   

 کی۔ clearبات کو ل

ل صاحب!۔جی، بلال یٰسیthank youجی،  جناب  سپیکر:

سنی  discussionیہاں پر لسےلdetailجناب سپیکر !می ن بڑی ل(:ل)جناب بلال یٰسیلوزیر خوراکل

کا ل ان  کہ  ہے  سوچ نہیں  دوسری  کوئی  پر  اس  پر  constitutional rightاور  یہاں  ممبرز  کہ  ہے 

اور لdiscussionاپنیل  trustکی کہلfeelدی۔ایک چیز می ن ضرورلproposalsمی حصہ لیں   

deficit اس حد تک ہے کہ کوئی اس چیز کو ماننے کے لئے ہی تیار  نہیں ہے کہ گورنمنٹ کے پاس ایک

پر ل اس  کا حق ہے کہ  ان  یہ   اب   ایک criticismپالیسی ہے  ریکارڈ کوائیں لیکن گورنمنٹ کے پاس 

 لایکڑ  تک کے لئے  ہونی چاہئے ۔ل100ایکڑ تک نہیں ہونی چاہئے 6پالیسی موجود ہے ان کو اعتراض ہے کہ 

کے لorderہے مگر گورنمنٹ ن اس ہاؤ س کو توقیر دی اور اس چیئر  کے لprivilegeیہ گورنمنٹ کا اپنا ل

اورلorderبعد جب اس چیئر ن ل اور چیف منسٹر صاحبہ سے بات کی   کہ  منسٹر صاحبان جائیں 

ے

 دی 

آئیں لproposalsکیا  اور گورنمنٹ ن چاہا کہ دونوں طرف سے کوئی لownچیف منسٹر صاحبہ ن با لکل 

اور جو  پالیسی بنی  ہوئی ہے اُس کو پس پشت رکھ ک ہم یہاں  ایوان  سے رائے لیں  اور اسُ رائے کی روشنی می ل

نئی ل کوئی  ن لamendmentاگر   می  چیز  ایک  مگر  کی  تو  ہے   سکتی  پر لfeelہو  یہاں  کہ   لtrustکی 

deficitبہر حال مجھے بالکل اس چیز کا احساس ہے ل      ل ل۔ل  ہیںلاس حد  تک ہے کہ وہ اس چیز کو ماننے کو تیار نہیںل

کا ل انُ  دونوں طرف سے جو ہمارے  ممبران ہیں  اور  اس وقت جو حالات ہیں  ہر لconcernکہ  ہے  کہ 

کہ ہمارے پاس جو سسٹم  ہے لں  لؤلہونی چاہئے تو می آپ کو ایک چیز بتا لprocurementصورت می ل

موجود ہیں جو ل لapplicationsجس  پر تنقید  بھی ہوئی  اس  سسٹم کے  تحت ہمارے پاس تقریبا ڈیڑھ لاکھ ل

کن جا رہے ہیں۔ میری جو درخواست تھی اس پر  کوئی بات ل entertainچھوٹے کسان کی ہیں جن کو ہم ل
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جو ل کی  اس بح  ہوئی   اتنی ل لmain causeنہیں  کی  بیج  کہ  ہم ل لfloodingہے  کہ   with fullہوگئی 

swingشاید اس کی ل لprocurementنہیں کسکے تو  اس پر کوئی بات نہیں  کی گئی  اور می ن یہاں پر  ل ل

ہونی چاہئے  اور اس کی انکوائری ہونی چاہئے ل لcommittee constituteآفر کی تھی  کہ بالکل اس پر ایک ل

جس کے لئے می ابھی  بھی بیٹھنے کو تیار ہوں  اگر یہ مجھے کہیں تو می صبح بھی بیٹھنے کو تیار ہوں کیونکہ مجھے ہر ل

 moveکنا ہے تکہ گورنمنٹ اپنی پالیسی کے ساتھ ل لwind upصورت اس   چیز کو ایک دو دن می ل

forwardکسکے۔می ایک بات ضرور عرض کوں گا ل لsupport price announceکی جاتی ہے ل

اتنا پڑھا لکھا نہیں ہول کا ل لںلکیونکہ می  تو می اس کا مطلب جاننا چاہتا ہوں کہ اس کا مطلب کیا ہے، اس 

کتی ہے  کہ جو کسان لsupport price announceمطلب جو می سمجھا ہوں کہ گورنمنٹ ایک ل

کسان ہے اس ل جو چھوٹالat leastہےجیسا کہ می ن استحصال  کا لفظ استعمال کیا کہ اس کا استحصال نہ ہواور ل

ہو   کہ اگر میری گندم نہیں بکے گ تو اس پرائس پر گورنمنٹ  اس سے لینے جارہی ہے۔  دوسری بات ل  لپتالکو 

کتے لbuyلاکھ میٹرک ٹن گندمل ل40کہ  ہم ل لlet sayہےل لcropپنجاب می جو ٹوٹل آپ کی  اس وقت ل

لاکھ ل40لاکھ میٹرک  ٹن تک کی ہیں ، 40کی ہیں وہ  procurementsنچ یا چھ ہیں،   می ن ابھی تک جو پال

 less thanہوتی ہے اس کا ل لwheat growingہمارے ہاں پورے ل لجو ل لمیٹر ک ٹن جو گندم ہے  وہ تقریباًل

fifteen percentجو ل ل تو   جاتی ل لremaining eighty five percent wheatہے  وہ کدھر  ہے 

لہےاس  کا مجھے جواب  چاہئے۔؟ل

MR SPEAKER: It’s very valid question to be asked. 

جناب سپیکر! ان کی باتوں سے مجھے اس طرح لگتا ہے کہ ساری  ل( :ل)جناب بلال یٰسیلوزیر خوراک ل

ادا کرہا ہے کہ گندم ل کا کدار  اور منسٹر شاید کوئی ولن  لاکھ ل40کی ساری گیم  گورنمنٹ  کرہی ہے 

لاکھ میٹرک ٹن گندم خریدن جارہے ہیں تو اس طرح نہیں ہے  ل20یا10میٹرک ٹن  کی بجائے ہم

پرائس ل سپورٹ  دوسری  لannounceگورنمنٹ    کوئی  پاس  کے  جس  کسان  وہ  تکہ  ہے   کتی 

optionنہ ہو، اس کے لئے  ہم  ابھی بھی تیار ہیں  کہ  گورنمنٹ  ن جو ل ل کا استحصال  اس  نہیں ہے  

کی  ل3900 گندم  من  فی   جو  لprice announceروپے  پاس  ہمارے   لئے  کے  اس  ہے  کی 

applicationsآئی ہیں ان می سے ڈیڑھ لاکھ  کے قریب ل eligibleل applicationsہوئی ل ل

بیگز والی   پالیسی کیا ہے  ل6ایکڑ یا 6ہیں   تو کیا ان ڈیڑھ لاکھ   لوگوں کو یہ معلوم نہیں  ہے کہ گورنمنٹ   کیل
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کیا ل لapplyاگر ان کو  اس پالیسی کے بارے می علم  تھا کہ یہ پالیسی غلط ہے   تو پھر انہو ں ن کیوں

کو ل آئیں؟ان   وہ بھی سسٹم می  ہے  سوال  ایک  میرا  یہ   تو  بھی ل لAppہے  تو مجھے  ہے   اعتراض  پر 

ایک ل اور می  کہ لmanualاعتراض  ہے  اعتراض ہے  اور مجھے بھی  ہوں   ہونی ل لAppآدمی   نہیں 

ابھی ل تو یہ ہے  کہ  ہماری جو  جو  ل35یا ل30چاہئے تھی مگر دیکھنا  اس می ہم  دن گورنمنٹ کی عمر ہے 

maximumدے سکتے تھے اس پر ہم ن لfocusکیا ہے، اس حوالے سے یہاں پر تین دن تک ل ل

discussionہوئی تو آج می خوش ہوں اور مجھے قدر ہے   اس ایوان می دونوں اطراف سے جو  ل

عزت کے ساتھ ہوئی ہے اگر کہیں کوئی تنقید بھی ہوئی ل لیآپ کی موجودگ می بات ہوئی ہے  وہ بڑ

ہے  تو تمیز کے دائرے می رہ ک ہوئی ہے تو مجھے اس بات کی خوشی ہے  لیکن پہلے دن  اس طرح نہیں 

ہورہے تھے مجھے خوشی اور اس چیز کی قدر ہےکہ یہاں پر آج جو  لpersonalتھا بلکہ پہلے دن تو لوگ ل

criticismکو ل اس  اور  چاہئے  ہونا  ہی  ایسا  ہوئی ہے  دائرے می  کے  اور تہذیب  تمیز  وہ  ہے  ہوئی 

promoteہے ل ل ہوتی  بات  کی  اپ  مارک  جو  پر  یہاں   گا   چاہوں  کنا  گزارش  می  چاہئے۔  کنا 

althoughمجھے اس پر بات نہیں کنی چاہئے لیکن مگرتھوڑاسال لupdateکنا  میری  ذمہ داری ہے تو  ل

وہ ل6وہ مارک اپ ل وہ ل لfour timeفیصد نہیں   ہے بلکہ  بڑھ گیا ہوا ہے  کیونکہ اتنے بڑے نمبز ہیں  تو 

matterکتے ہیں خالی اس طرح تھوڑی ہے کہ صرف کہنے سے  کام ہوجائے گا ۔یہاں پر درجنوں  ل

دوستل لdiscussionممبران جنہوں ن ل عالم فاضل میرے  لیا بڑے   colleague،ل لمی حصہ 

تو دی  می تو ابھی بھی بیٹھنے کو  تیار ہوں  مجھے کہیں نہیں جانا می بیٹھتا  لproposalبھائی ہیں تو یہ کوئی ل

ل کت ہوں۔ل لuseہوں آپ کا آفس 

لجناب سپیکر! پوا ئنٹ آف آرڈر۔ لچودھری محمد اعجازشفیع:

 maximumاعجاز صاحب!ایک سیکنڈ میری بات سنیں۔ منسٹر صاحب یہ کہہ رہے ہیں کہ ل ل:لجناب سپیکرل

capacity to which the Government of Punjab in procurementادوار ل ،سابقہ  ہے 

لاکھ ل40جن کا نام لینے کی ضرورت نہیں ہے وہ کہہ رہےہیں کہ  ہم different political partiesمی 

 is supposedly 2.25لاکھ میٹرک ٹن  گندم جوہے  ل ل40میٹرک ٹن گندم خریدن تک گئے ہیں اب ل

trillion فیصد ہے ہماری جو گندم کی ل15کا لgrowthلاکھ  میٹرک ٹن گندم  لینے سے ل 40فیصد  15ہے اس کا  ل



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل25

 

306 

کا ل ل now this is the correct figure and I  know and you know thatہوت ہےل یہ ان 

 hue and cry all the members from across theہے لیکن یہ اتنی  valid questionایک ل

divide پارٹی کے ممبرز آپ کہہ رہے ہیں کہ جو گورنمنٹ ل کرہی ہے ل لprocurementگورنمنٹ 

اتنے لاکھ میٹرک ٹن کی ہوجائے گ ایک پالیسی دے ل لprocurementگورنمنٹ کہہ رہی ہے کہ میری 

کے ذریعے سے گندم لے رہی ہے،ٹھیک ہے۔  میرا اعتراض ہے کہ  ل لPITB Appرہی ہے اور کسان سے ل

کی  آپ کا  ل ensureمنسٹر صاحب  ہمیں  لPITB App is not goodمی آپ کے ساتھ ہوں  کیونکہ 

اس کو ہم لproblems and difficulties are well foundedہے آپ کی ل لاور میرا بھی یہی سوالل

اور ل used to be remained in the field once you are procuring to %85لے رہے ہیں ل

کے حوالے ل لwheat policyلاکھ میٹرک ٹن تک تھی،ہم آپ سے ل40 لmaximumوہ تھی آپ کی ل

 Areکرہےہیںل لreach outسے یہ پوچھ رہے ہیں کہ کیا آپ کسان   کی مشکل کو حل کن کے لئے ل

you doing it? 

جناب سپیکر!بالکل، اس می کوئی دوسری سوچ نہیں ہے۔ آج ( :ل)جناب بلال یٰسیلوزیر خوراک ل

کے حوالے سے می شاید آپ کو سمجھا نہیں سکا تو اس کےلئے مجھے آپ کی مدد چاہئے  لdebateکی ل

کنجارہی ہے اس می کوئی دوسری سوچ نہیں ہے اس کی  ل لprocureہوگ  کہ بالکل گورنمنٹ ل

کدوں  ل لquoteنہیں بتا سکتا  مجھے کہیں گے تو می وہ بھی آپ کو ل proper figureمی   ابھی آپ کو ل

ہوگ  اور ل debateکی طرف  سے آرڈر ہوا تھا کہ جی اس پر  Chairیہ ہے ل point of viewگا میرا 

جی  لHouse openمی ن ل لas a ministerگورنمنٹ کی طرف سے ل کہ  کہا  اور می ن  کیا 

کے بعد  بھی یہاں پر بیٹھنے کو تیار  لdebateدی ۔  می اس ل لproposalتمام ممبران مجھے لبالکل  آپ ل

ہوں  ،مجھے بتائیں کیونکہ گورنمنٹ  ن تو اپنی پالیسی دے دی ہے  اس  پر ان کا حق تھا انہوں ن اس ل

کیا لیکن گورنمنٹ ن تو کہہ دیا   لopposeکتے ہوئے اس کو ل لconstitutionally useحق کو ل

اور ل6کہ ہم ل  constitutionalبیگز دینے جارہے ہیں، اس پر  ان  کا ل6ایکڑ کے ساتھ جارہے ہیں 

rightہے کہ یہ  اپنی ل لreservations recordکوائیں تو انہوں ن  وہ ریکارڈ کوادی ہیں، اب ل ل

کرہی لpolicy stand stillان  کو پھر آفر کرہا ہوں کہ  گورنمنٹ کی ل لopen heartedمی ل

ہیں   کیونکہ ل رکھتے  کو پس پشت  مگراس  بڑا ل لChairہے  کو  اس  ن  اور گورنمنٹ   سے   کی  طرف 
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ک لیں ابھی بھی مجھے بتائیں لrethinkکہ آپ بیٹھیں اور اس کو ل ل کیا ل لopen hearted لofferایک

آئی  ل لproposalمی اس لئے  یہاں  پر ہوں کہ مجھے بتائیں کہ نہیں جناب ایک یہاں  پر بہت اچھی ل

ہے اس پر   لdoableپر بھی بات کی جاسکتی ہے   کہ وہ کس طرح سے ل لdeferred paymentکہ ل

ڈائریکٹر ل اور  بھی بیٹھ ک بات کلیں یہاں پر میرا ڈیپارٹمنٹ بیٹھا ہے،  ڈیپارٹمنٹ کے سیکرٹری  

لصاحب  اور دوسرے سارے لوگ موجود ہیں۔  یہ تمام  باتیں تو بیٹھ ک کن والی ہیں۔

منسٹر صاحب! ایک سیکنڈ میری بات سن لیں۔ ٹھیک ہے  حکومت تو اس بات پر کھڑی :لجناب سپیکرل

ل ل.which seems very insufficientبیگز لے رہے ہیںل6ایکڑ کے کسان  سے 6ہے کہ  ہم 

کو ل:لحافظ فرحت عباسل ان  بتادیتا ہوں ل لfiguresجناب سپیکر! اگر ان کو سمجھ نہیں آرہی تو  می 

پر   لapplicationآئی  ہیں  ایک ل لapplicationsبقول  منسٹر صاحب کے ان کے پاس ڈیڑھ لاکھ ل

من گندم لینا چاہ رہی ہے،  یہ ٹوٹل ساڑھے تیرہ لاکھ میٹرک ٹن گندم بنتی ہے جو کہ  یہ ل90حکومت ل

کا ل لprocureہمیشہ ل کے مطابق ل لfacts and figureفیصد بنتی ہے ان ہی کے ل33کتے تھے  اس 

لہورہا ہے۔  لneglectفیصد 66ابھی بھی 

حافظ صاحب! آپ کی اس بات کی ضرورت ہی نہیں تھی ۔  می تو اپنی بات کو آپ کی  لجناب سپیکر:

دیکھیں سوال یہ ہے  کہ منسٹر ل.and allow me to say itبات کے نزدیک لے ک آرہا ہوں ل

اس ل لwe are reaching out to the farmerایکڑ کے ل6صاحب کہہ رہے ہیں کہ ل ا س پر 

 and now weپورا ہاؤس یہی کہہ رہا ہے لagreed,ہے، لdissatisfactionپورے ہاؤس کی ل

ask Minister Sahibوہ کہہ رہے ہیں کہ اب اس کی ل لproposalآپ یہ دے رہے ہیں کہ  ل ل

لکی۔ ٹھیک ہے۔ل procureآپ  اس سے زیادہ 

دی  ہیں آپ  سارا ریکارڈ ل لproposalsجناب سپیکر!  پورے ہاؤس ن کتنی چودھری محمد اعجازشفیع:

لکرہےہیں۔ ل لtime killنکال ک دیکھ لیں یہ تو پھر بھینس  کے آگے بین بجان والی بات ہے،یہ ل

اب  آپ مجھے بات کن کی اجازت  دی ل  للہٰذا لاعجاز صاحب! آپ کی بات آگئی ہے لجناب سپیکر:

اب بات کو ختم بھی کنا ہے یا نہیں کنا ہے؟ جو وزیر صاحب کہہ رہے ہیں  اس کے مطابق مجھے تین ل

issuesسمجھ آئے ہیں۔  پہلا آپ کی جو ل لprocurement policyہے جس  کے مطابق آپ ل ل
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 sense of theہے اور یہ ل لdissatisfactionبیگز لے رہے ہیں اس پر ل6ایکڑ  کے کسان سے ل6

House and this is across the line.دوسرا یہ  ہے کہ آپ کے پاس پہلے کا سٹاک بہت ل ل

 کا ہے؟ل imported wheatزیادہ موجود ہے  اور آپ کا وہ  سٹاک 

ل۔لکا نہیں ہے imported wheat جناب سپیکر! وہ سٹاک (:ل)جناب بلال یٰسیلوزیر خوراکل

لکی تھی وہ کیا ہے ؟لimport : آپ جو کہہ رہے ہیں کہ نگران حکومت ن گندمجناب سپیکرل

خوراکل بلال یٰسیلوزیر  پاس ل ل(:)جناب  ہمارے  لوکل  ل22/23جناب سپیکر!  ٹن  لاکھ میٹرک 

ہے وہ گورنمنٹ آف پنجاب یا فوڈ ڈیپارٹمنٹ ن ل لimported wheatجو ل۔گندم کے سٹاک ہیں ل

اور پرائیویٹ سیکٹر کو نظر آیا کہ  لimportاس کی ل۔نہیں خریدی ل کی اجازت وفاقی حکومت سے ملی  

ل۔لہے  main causeک لی یہ  floodingکی اور اس کی buyingاس می پیسے ہیں تو انہوں ن 

یہ ل: منسٹر صاحب! لجناب سپیکرل پاس  کے  ڈیپارٹمنٹ  فوڈ  کیا  ہیں   پڑے  جوسٹاک  پاس  کے  آپ 

imported wheatلکے ہیں ؟ل

جو ل ل۔! نہیں لجناب سپیکر  ل ل(:ل)جناب بلال یٰسیلوزیر خوراکل کی   لgrowingہمارے لوکل کسان 

ل۔لہےیہ سٹاک وہ پڑےہیں 

ل: یعنی پچھلے سال والے سٹاک پڑے ہیں ؟جناب سپیکرل

ل۔جیل  (:ل)جناب بلال یٰسیلوزیر خوراکل

ل۔ل: اب پچھلے سال کی گندم پڑی ہےجناب سپیکرل

وہ ل ل ل(:ل)جناب بلال یٰسیلوزیر خوراکل ہماری    ، جی  جو ل ل۔لہی نہیں ہوئیں ل لreleasesجناب سپیکر!  ہماری 

average releasesوہ ل ل ہیں   لیکن ل لabout 30 lac metric tonہوتی  ہیں  ہوتی  قریب  کے 

unfortunately اتنی زیادہ لfloodingجو نہیں ہونی چاہئے تھی  اس کی وجہ سےہماری ل ل ہو گئیلreleases ل 

کی تھی  ل procurementلاکھ میٹرک ٹن کے قریب ل 40ہم ن پچھلی دفعہ ل۔للاکھ کے قریب ہوئی ہیں  17

ل۔لکے ساتھ جا رہے ہیںل لcarry forwardلاکھ میٹرک ٹن کے ل ل23اور ہم اس وقت ل

ل: کتنی ؟لجناب سپیکرل
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ل۔لہزار میٹرک ٹن  ہے  70لاکھ  22تقریباً   جناب سپیکر! (:ل)جناب بلال یٰسیلوزیر خوراکل

لکی اجازت کیوں دی گئی ؟ل importجب اتنا سٹاک تھا تو پھر : چودھری محمد اعجاز شفیعل

سپیکرل اعجاز لجناب  سیکنڈ ل:  ایک  پلیز   !  no, no, not like this, it has to beصاحب 

concluded. It is a serious matter than anything else   ل۔لایک سیکنڈ ٹھہری ل ل We 

are talking in a situation where government and Food Department 

Punjab is sitting with 22 lac metric ton and the farmer with the bumper 

crop, right? Now, this is the situation and you have announced the 

Procurement Policy of 6 acre and 6 bags to each acre.  منسٹر صاحب! می ن

 للاکھ میٹرک ٹن گندم پڑی ہے ،ل ل22آپ کے پاسل ل۔لکئے تھے بات وہیں پر آ رہی ہے ل لraiseجو تین سوال ل

imported wheat   کا سوال آج بھی وہیں کھڑا ہے کہ وہimported wheat کب ، کیوں اور کیسے

import کن کی اجازت دی گئی؟ فیڈرل گورنمنٹ ن کی تو کیسے کی؟ تیسرا یہ کہ اگر آپ ل ل

ہے اس کا پرسان حال کون ہو گا ؟ اگر وہ کسان  لleft out farmerایکڑکے کسان سے لیتے ہیں تو جو ل لچھل

پر پچھلے سال سے زیادہ اس سال گندم   ل basisکی ل ل support priceاور جس ن آپ کیل لgrowerوہ ل

سوال اٹھتے ہیں ان کے علاوہ اگر  لpertinentکاشت ہو گیا تو یہ چار ل hectorور گندم کا ایک بڑا لکاشت کی ال

ل ۔۔۔لکوئی سوال اٹھتا ہے تو ل

ل۔۔۔ل: جناب سپیکر! جناب شہباز احمدل

 ۔لکن دی ل لPlease conclude! بات کی ساری سمجھ آ گئی ہے اب  ل: رانا صاحبجناب سپیکرل

ک رہا ہوں پہلا لagain repeatن باہر نکالے می ل لdebateیہ چار سوال ہیں جو پورے ہاؤس کی

ہو گا اس کا کیا ہو گا ؟ آپ چھ ایکڑ والے کسان کو چھ بیگ فی ایکڑ کے ل لleft outسوال کہ جو کسان ل

من لیں گے  ل90دیا کہ لbreak downحساب سے  دے رہے ہیں تو سردار محمدعلی خان ن ایک ل

ل۔لمن پھر فیلڈ می چھوڑی گےل ل140اور 

ل۔لمن فیلڈ می چھوڑی گےل 150: جناب سپیکر! سردار محمد علی خان
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 imported ل۔لہو جائے گال لcorrectاوپرنیچے ہو گاتو ل ل figureسردار صاحب! ٹھیک ہے ل لجناب سپیکر:

wheat in what circumstances ایک لfalse flag raiseوفاقی حکومت کی طرف ل کیا گیا اور ل

اور اس کےبعد آپ کی لimportسے ایک بڑی ل  that is lying inنہیں ہو سکیں لreleasesکی گئی 

your silos وہ آپ کے پاس پڑے ہیں  اور پانچواں اور ل لlast one which is most important ل 

؟ ل ل  repercussionsچھوڑ دی گے تو اس کے ل ل unattendedکہ اب اگر اس کسان کو ل کیا آئیں گے 

future کی ل لmappingکیا ہو گ اور اس کے لdebtsکون ل لpay کے گا ؟ اس کی لیبر کی لcostکدھر سے ل ل

  .…now what I suggest is لئے گ ؟ یہ ساری باتیں وہاں پر کھڑی رہیں گلنکل ک جال

احمدل شہباز  جو ل: لجناب  ن ل لimportedجناب سپیکر!  لوگوں  پرائیویٹ  وہ  ہے  ہوئی  آئی  گندم 

وہ گندم ابھی نکل نہیں رہی ل روپے فی من می گھٹیا گندم ل ل2100پرائیویٹ سیکٹر ن ل۔لمنگوائی ہے 

اور ادھر فلورملز والے بھی انہی سے لے رہے ل ، افغانستان می بھی وہی دے رہے ہیں  منگوا لی ہے 

رمضان پروگرام می  ۔لنہ کوئی کسان کی گندم لے رہا ہے اور نہ ہی محکمہ فوڈ کی گندم لے رہا ہے ۔لہیںل

ل ل۔لبھی ساری وہی گندم چلی ہے 

سپیکرل صاحب! ل: لجناب  منسٹر ل لThank you very much; this is again pertinentرانا 

ک رہے ہیں جو آپ کی ترسیل کا نظام بنا لreach outصاحب! ابھی آپ کی جو پالیسی ہے اس کے تحت  جتنا ل

، کسان کی ل ان کو ذلیل مت کی  باردانہ دے رہے ہیں  کا خیال ل لself-respectہوا ہے جنہیں آپ ابھی 

 I know the  vision of the    ہےل کی ، کسان دھکے کھا رہا ہے ، کسان اس ملک کا پسا ہواطبقہل

Chief Minister ہم ل ۔لوہ آپ کو سارا کچھ دینا چاہ رہی ہیں ل لAgricultural Departmentکے ساتھ ل ل

ک رہے ہیں اس می آپ ، وزیر زراعت اور وزیر پارلیمانی امور ہوں گے اور آپ کے ل لformایک ہاؤس کمیٹی ل

آپ ان کے تحت تجاویز بنائیں کہ آپ کی جو بھی پالیسی ہے اس ل ل۔لکوا دیتے ہیںل لco-optساتھ مزید ممبر ل

نہیں کیا جا رہا ہے،اس کا بیگ آڑھتی نہیں لے لhumiliateکے مطابق کسان کو باردان کی ترسیل می اسے ل

، اس کے بیگ کے ساتھ ل ، اس می فوڈ ڈیپارٹمنٹ کی ل لprofiteeringرہا  نہیں ہو ل لpilferageنہیں ہو رہی  

اور اس  ی اور اپنی حکومت کو بھی دے دیلک کے اس ہاؤس کو دے دلensureآپ یہ ساری باتیں ل۔لرہیل

ل۔لکے ساتھ ل
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: جناب سپیکر! اگر انہوں ن کسان کے ساتھ یہ ظلم کنا ہے اور چھ ایکڑ والے لجناب شہباز احمد

ل۔لکو ہی چھ  بیگ فی ایکڑ دینے ہیں تو ہم احتجاجاً کل سے اجلاس می نہیں آئیں گے

آپ میرے کہنے پر ایک ل۔لرانا صاحب! ایک منٹ بیٹھ جائیں میری بات تو سن لیں ل: لجناب سپیکرل

واک آؤٹ ک رہے ہیں می آپ ل ل۔لمنٹ کے لئے بیٹھ جائیں ل پر  والی بات  ایکڑ   کولابھی جو آپ چھ 

suggestکی ل نہ  آؤٹ  واک  آپ  کہ  گا  کا  ل۔لکوں  بات  کی  آپ   ، ہے  نہیں  حل  یہ  کیونکہ 

ل۔لگورنمنٹ پر بڑا اثر ہے وہ سن رہے ہیں ل

احمدل : جناب سپیکر! ابھی تو اجلاس کاٹائم ختم ہو گیا ہے اس لئے ہم ابھی واک آؤٹ لجناب شہباز 

نہیں ک رہے بلکہ اگر انہوں ن گندم کی خریداری کی پالیسی نہ بدلی تو ہم احتجاجاً کل سے اجلاس می ل

ل ـنہیں آئیں گے 

کو ل ل ـرانا صاحب! میری بات سن لیں ل: لجناب سپیکرل اس تجویز  ک ل as it isمنسٹر صاحب آپ  لے 

اگر آپ اس ل ل۔لاگر یہ بڑھ سکتی ہے تو اسے بڑھان کی کوشش کی ل ل۔لکوشش کی کہ اسے بڑھائیں ل

 sense ofکے بیگز بڑھا دیتے ہیں ، ایکڑ کے نمب بڑھا دیتے ہیں تو آپ کس حد تک بڑھاتے ہیں یہ ل

the Houseآ گئی ہے ل ل پر  لreasonsآپ ن ابھی جو ل ل۔لآپ کے پاس  ان می پہلے نمب  بتائی ہیں 

middlemanکی ل لprofiteering نمبل لIIل ل،  آپ کہہ رہے ہیں کہ غریب آدمی کی روٹی کی قیمت 

کی کیا صورتحال بنتی ہے اور اس کے ساتھ ل  interest rateتیسرا آپ کہہ رہے ہیں کہ بنکوں کےل

فرقل گا ل لکتنا  کی ل problems to be addressedیہ ل۔لآئے  کسان  لیکن  ان  لcostہیں  پر 

problemsکو لaddressمیری آپ سے درخواست ہے ل للہٰذا ل ل۔لنہیں کیا جا سکتا لfrom all the 

membersایک ل ل کو  اس  آپ  کن کے ل لaddressکو ل لproblemکسان کے ل formativeکہ 

ل ۔لکی اور اسے کچھ بہتر کی لplan shareلئے گورنمنٹ کا ل

جناب سپیکر! می ن اس وقت بھی آپ سے یہ گزارش کی تھی کہ کل آپ ل: ل لحافظ فرحت عباس

اب ل لMinisterial Committeeن ل  according to respective ministerبنائی 

sahibکہ کل کی کمیٹی سے لے ک اب تک انہوں ن کوئی ل لamendmentاگر انہوں ۔لنہیں کی

ل۔لکیا ہے تو بتا دی amendن اس می کوئی ایک نکتہ بھی 
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سپیکرل سیکنڈ ل: لجناب  ایک  صاحب!  جذبات ل لI know لـحافظ  کے  آپ  ہیں  رہے  کہہ  جو  آپ 

ہونا چاہئے کہ اس صورتحال سے کسان کیسے  نکلے گا ؟اگر لdetermineمی چاہتا ہوں کہ یہ ل۔لہیںل

ل۔لبتائیں کہ نہیں نکال پا رہے  لfranklyآپ اس سال می انہیں نہیں نکال پا رہے تو آپ آ ک 

پر لانا چاہتا ل لڈلجناب سپیکر! می آپ کی اجازت سے یہ بات ریکار ل(:لجناب بلال یٰسیلوزیر خوراک)ل

کیا ہے تو یہ کس طرح سوچ لیا جات ہے کہ  discussہوں کہ ہم ن یہاں پر  گھنٹوں بیٹھ ک  کسان کو ل

تو می اسے اپنی زبان  ـہماری طرف کہا جات ہے کہ بھینس کے آگے بین بجان کا کوئی فائدہ نہیں ہے 

دیتا ہوں کہ ل بات ل why the pearls cast before the swineمی کہہ  کیا ہم کسان کی 

پر کسان موجود نہیں ل backupنہیں ک سکتے ؟ کیا ہم ن کسان کا ووٹ نہیں لیا ؟ ہمارے ممبران کی 

کال حکومت  تو  یہ  ؟  اپنی ل لrightہے  سے  طرح  کس  وہ  کہ  ہے  داری  ذمہ  کو ل ل policiesاور 

implementہمارے پاس پورا ل لـکتی ہے لplan موجود ہے ، ہم کسان کوprocurementپر بھی ل ل

ل۔۔۔لاکیلا نہیں چھوڑی گے اور آن والے دنوں می جو کسان  کو 

لک رہے ہیں کہ آپ کسان کی گندم اٹھائیں گے ؟ ل assure: منسٹر صاحب! کیا آپ یہ لجناب سپیکرل

تو  پھر اپوزیشن کل سے جناب شہباز احمدل : جناب سپیکر! اگر حکومت کسان کی گندم نہیں خریدتی 

ل۔لایوان می نہیں آئے گ

ل۔لجناب سپیکر! یہ بڑی عجیب سی بات ہے  (:ل)جناب بلال یٰسیلوزیر خوراکل

اس ل: منسٹر صاحب! لجناب سپیکر کی  اور ل لassuranceآپ  ایک بہتر  پر کہ آپ کسان کے لئے 

ل ل.We conclude the debate جامع پالیسی دی گے

ل۔لجی ، بالکل (:ل)جناب بلال یٰسیلوزیر خوراکل

 المبارک مورخہ ل للہٰذا ل۔لآج کے اجلاس کا وقت ختم ہوال: لجناب سپیکرل

 

مِعة
ج
 ل2024اپری ل۔ل ل26اب اجلاس بروز 

ل۔لبجے تک کے لئے ملتوی کیا جات ہےل ل9:00 ل   لصبحل

_________________ 


